
Президент 
принял долевое 
решение
Через год застройщики 
заживут по-новому

Владимир Путин в ходе прямой 
линии 7 июня установил до сих 
пор четко не определенный срок 
полной отмены долевого стро-
ительства — 1 июля 2019 года. 
Участники рынка предупрежда-
ют, что форсированный переход 
на продажу жилья с использова-
нием эскроу-счетов, где день-
ги покупателей лежат до оконча-
ния строительства дома, может 
привести к росту цен на кварти-
ры до 40%.

С 1 июля 2019 года в России офи-
циально прекращается практика 
прямого долевого участия граждан 
в финансировании строительства 
жилья, сообщил в ходе прямой ли-
нии 7 июня Владимир Путин. До это-
го момента точная дата полного от-
каза от схемы не была определена. 
«Мы должны выйти на цивилизо-
ванные способы жилищного стро-
ительства, без привлечения средств 
граждан»,— уточнил президент. Сей-
час в стройке находится около 3 тр-
лн руб. денег граждан, а девелоперы 
«далеко не всегда используют их по 
назначению», заявил президент.

Цивилизованный способ прода-
жи жилья — использование эскроу-
счетов, где деньги покупателей ле-
жат до окончания строительства. 
«Эти средства будут заблокирова-
ны, но под них застройщик сможет 
открыть кредитную линию в банке 
и использовать ее только на финан-
сирование стройки»,— уточняет гла-
ва Минстроя Владимир Якушев. По-
правки, закрепляющие этот поря-
док, будут приняты в конце июня, 
уточнил министр.

В обязательном порядке девелопе-
ры начнут продавать жилье с исполь-
зованием эскроу-счетов только через 
год. Сейчас эта практика доброволь-
ная. Несмотря на то что использова-
ние нового механизма продаж осво-
бождает от обязательных для всех 
девелоперов отчислений в компен-
сационный фонд, пока его приме-
няет только одна компания. В апре-
ле «Брусника» из Тюмени привлекла 
в Сбербанке кредит на свой проект, 
открыв продажи через эскроу-счета. 
Собеседник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

сторон сделки, говорит, что покупа-
телей это не стимулирует.
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Тонкая прямая красная линия
Какие вопросы к телемосту остались у самого Владимира Путина
7 июня президент России 
Владимир Путин провел 
«Прямую линию», в ходе 
которой продемонстри-
ровал меньше задора, 
чем обычно, считает спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей  Колесников 
и констатирует, что и но-
востей своему народу 
и миру в этот раз Влади-
мир Путин подарил недо-
статочно, по крайней ме-
ре в сравнении с тем, как 
это было раньше. О том, 
как такое скажется на воз-
можности проведения 
следующих «Прямых ли-
ний» (а их, по идее, долж-
но быть еще по крайней 
мере пять) в исполне-
нии Владимира Путина,— 
спецкор ”Ъ“ из Гостино-
го Двора.

За минуту до начала «Пря-
мой линии» корреспондент 
телеканала «Россия 24» кон-
статировал:

— Вот теперь уже очевид-
но, что на все вопросы отве-
тить не получится: все-таки 
их около двух миллионов!

Дух захватывало от пред-
положения, что еще несколь-
ко минут назад такая вероят-
ность сохранялась.

Владимир Путин появил-
ся перед ведущими Андре-
ем Кондрашовым и Кирил-
лом Клейменовым (странно, 
что в студии не оказалось ни 
одной девушки: получалось, 
что в меру суровые парни на 
троих мрачновато сообра-
жают, что делать с большой 
страной…) в синем костюме 
и в синем галстуке в мелкий 
белый горошек. И цвет костю-
ма, и вид галстука были мак-
симально комфортными для 
него. Он может отвлекаться 

на другие цвета и сочетания, 
но, думаю, если бы у него бы-
ла возможность всегда ходить 
в синем костюме и в синем 

галстуке в белый горошек, то 
он бы всегда так и делал.

То есть Владимир Пу-
тин создал для себя как мог 

максимально комфортные 
условия существования 
на ближайшие несколько 
 часов.

Поначалу, надо признать, 
«Прямая линия» не произ-
водила впечатления той са-
мой, на острие которой пре-

зидент наконец видит свой 
народ и говорит с ним (и тем 
более наоборот).

Сначала президент по-
здоровался с волонтерами, 
зачем-то (может, следовало 
подчеркнуть, что он с внима-
нием относится к нуждам во-
лонтеров) принял от одного 
из них бумажку с вопросом 
и даже раньше времени вчи-
тался в него («Вопрос про ры-
бу, важный!»).

В студии, вдалеке от них, 
находилась все-таки девуш-
ка Наталья Юрьева, которая 
сообщила, что разрываются 
телефоны и раскален до пре-
дела интернет. То есть обста-
новка в студии была нерв-
ной и даже взрывоопасной.

Потом Владимир Путин 
выступил с обзором эко-
номической обстановки 
в стране. Это было оптими-
стичное выступление. Про 
стабильность, экономиче-
ский рост, устремленность 
в будущее. Он одобрил те-
кущий состав правительст-
ва. Отвечая на вопрос Ан-
дрея Кондрашова, заявил, 
что нет смысла увеличивать 
НДФЛ и вводить налог с про-
даж (тут его позиция не ме-
няется, слава богу, уже мно-
го лет), но предупредил, что 
в ближайшие дни будут оз-
вучены некие новые пред-
ложения (не насчет ли нало-
га на роскошь?), так что спо-
койствия все равно не будет 
никогда никакого.
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Террор снимают с учета
Музей истории ГУЛАГа узнал об уничтожении 
информации о репрессированных  
по секретному приказу

В России на основании засекреченно-
го межведомственного приказа 2014 
года уничтожаются архивные учетные 
карточки со сведениями о репрессиро-
ванных в СССР. Об этом директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Романов сооб-
щил советнику президента РФ Миха-
илу Федотову, попросив его разобрать-
ся wчает полное удаление информации 
о нахождении осужденных в системе 
 ГУЛАГа, говорится в письме. Как зая-
вил ”Ъ“ господин Федотов, сохранение 
 документов, относящихся к этому пери-
оду истории, крайне важная задача.

Центр документации музея истории ГУ-
ЛАГа столкнулся с неожиданной информа-
цией, игнорирование которой может, по 
мнению сотрудников центра, иметь ката-
строфические последствия для изучения 
истории лагерей и получения данных о жер-
твах репрессий. Так начинается обращение 
директора музея Романа Романова к совет-
нику президента РФ, председателю Сове-
та при президенте РФ по правам человека 
(СПЧ) Михаилу Федотову (есть в распоряже-

нии 
”
Ъ“). Господин Романов пояснил, что ис-

следователи прошлого получили ответы из 
МВД, в которых говорилось об уничтожении 
архивных учетных карточек осужденных.

«В случае если заключенный умирал или 
погибал в лагере, его личное дело отправля-
лось на бессрочное хранение,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Романов.— А если человек освобо-
ждался, то его дело уничтожалось, но состав-
лялась архивная карточка, где указывались 
ФИО, год и место рождения, передвижение 
заключенного между лагерями и лагерными 
пунктами, а также дата освобождения». О пра-
ктике уничтожения карточек узнал один из 
партнеров музея, исследователь Сергей Пру-
довский. Этой весной он разыскивал инфор-
мацию о репрессированном крестьянине Фе-
доре Чазове, чей брат Григорий выжил после 
расстрела, смог дойти в 1938 году до председа-
теля Всероссийского ЦИКа Михаила Калини-
на и опять был отправлен на расстрел. Федор 
Чазов был осужден на пять лет лагерей и вы-
слан в Магаданскую область.
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Шестеро  
одного не жмут
Коллеги по G7 начали угрожать  
Дональду Трампу, пока — только на словах

Открывающийся сегодня в канадском 
Квебеке саммит «семерки» (G7) мо-
жет впервые завершиться без подпи-
сания общей декларации. Кризис вну-
три этого неформального объединения 
разразился на фоне набирающей обо-
роты торговой войны и ряда серьезных 
внешнеполитических разногласий меж-
ду США и другими западными странами. 
Канцлер ФРГ Ангела Меркель сказала, 
что ожидает от саммита «проблематич-
ных дискуссий». А президент Франции 
Эмманюэль Макрон впервые употре-
бил термин «шестерка», предупредив, 
что США могут оказаться в изоляции.

Накануне саммитов G7 западные СМИ ча-
ще всего пишут об угрозе столкновений по-
лиции с антиглобалистами, которые по тра-
диции осаждают место встреч лидеров Ве-
ликобритании, Германии, Италии, Канады, 
США, Франции и Японии. Однако на этот 
раз журналисты куда больше внимания об-
ращают на проблемы внутри этого нефор-
мального клуба. Насколько серьезными яв-

ляются возникшие разногласия, демонстри-
рует тот факт, что саммит впервые может за-
вершиться без принятия традиционного об-
щего заявления, отражающего консолиди-
рованную позицию его участников по акту-
альным международным вопросам. Накану-
не вылета в Канаду лидеры Франции и ФРГ 
дали понять, что не будут «компромисса ра-
ди» подписываться под «пустым» докумен-
том. Выйти же на согласованные позиции 
по ряду острых внешнеполитических тем 
будет непросто. Так, ни одна из стран G7 не 
поддержала решение США о выходе из иран-
ской ядерной сделки и перенос американ-
ского посольства из Тель-Авива в Иерусалим.

Но наиболее ожесточенные дискуссии 
между членами G7 ведутся сейчас в торго-
вой сфере. Напомним, обострение споров 
вызвало решение США ввести с 1 июня пош-
лины на импорт стали и алюминия (в разме-
ре 25% и 10% соответственно) из государств 
Евросоюза, Канады и Мексики.
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Как и сообщал ”Ъ“, правительство получит право повы-
шать экспортные пошлины на бензин, дизельное топливо 
и авиакеросин втрое. Этот инструмент, резко понижаю-
щий доходность экспорта, будет введен в действие, если 
крупные нефтекомпании не будут сдерживать рост цен на 
горючее. Нефтяники обещали заморозить цены в конце мая, 
пока это условие выполняется в оптовом сегменте, но в том 
числе по чисто коммерческим причинам: экспорт в июне 

практически не предполагает премии к внутреннему рынку. 
Эксперты считают, что для того, чтобы цены на АЗС были 
стабильны, пошлину на дизтопливо нужно поднять вдвое, 
а на бензин — до максимального уровня 90% от пошлины 
на нефть.

Курирующий ТЭК вице-премьер Дмитрий Козак пообещал уже 8 июня 
внести в Госдуму законопроект о выравнивании пошлин на 
светлые нефтепродукты с пошлинами на нефть.

Владимир Путин, может 
быть, не был до конца 
уверен, что это его самая 
«Прямая линия»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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Его поздравляет ректор МГИМО МИД России Анатолий Торкунов:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Примите самые искренние по-
здравления с днем рождения! Вы один из тех выпускников, кто своим 
примером доказывают, что МГИМО — это не просто лучшая диплома-
тическая школа страны, но многопрофильный вуз по подготовке ис-
ключительно высококлассных специалистов. Как член попечитель-
ского совета, как профессор, как частый и желанный гость нашего уни-
верситета Вы щедро делитесь своим богатым опытом с молодым поко-
лением, и мы очень это ценим! От себя лично и от всех Ваших мгимов-
ских друзей желаю Вам счастья, крепкого здоровья и будущих успехов!

Сегодня исполняется 64 года 
заместителю министра финансов 
Российской Федерации 
Сергею Сторчаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Комиссия по ЖКХ Российского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) предлагает приостановить действующие 
положения об административной ответственности за неразме-
щение сведений в государственном агрегаторе коммунальной 
информации — ГИС ЖКХ до 1 января 2019 года. В союзе ссыла-
ются на то, что функционал системы зачастую не обеспечива-
ет возможности исполнения этой обязанности. В Министерстве 
цифрового развития считают, что система работает стабильно, 
и исключают возможность отсрочки санкций.

Как стало известно 
”
Ъ“, бизнес вновь пытается добиться отсрочки 

ответственности за неразмещение сведений в ГИС ЖКХ — поправки 
в КоАП разработаны комиссией РСПП по ЖКХ и за подписью прези-
дента объединения Александра Шохина направлены в Госдуму, про-
фильному вице-премьеру Виталию Мутко и в Минстрой. 

• С середины прошлого года все организации в сфере ЖКХ должны 
размещать информацию в ГИС ЖКХ — с 1 января 2018 года введены 
штрафы за неисполнение этой обязанности (впрочем, уже в апреле их 
снизили). Сейчас физлицам за неразмещение данных может грозить 
предупреждение или штраф до 5 тыс. руб., должностным — до 10 тыс. 
и до 20 тыс. руб. при повторном нарушении.
Комиссия РСПП предлагает приостановить действие санкций за не-

размещение информации в системе до 1 июля 2019 года — к этому вре-
мени система и ответственность будут введены также в Москве, Санкт-
Петербурге и Севастополе (сейчас они выведены из-под требований ра-
боты с ГИС). Кроме того, в документе предусматривается придание это-
му приостановлению обратной силы, то есть отмены санкций за совер-
шенные ранее нарушения. Свое предложение в бизнес-объединении 
объясняют результатами проведенного технического аудита системы, 
в частности ее «функционал зачастую не обеспечивает возможность ис-
полнения обязанностей по размещению информации».

Среди ключевых замечаний — сбои в работе системы (до 19% вре-
мени в месяц она находится в нерабочем состоянии в связи с регла-
ментными работами), а также «крайне неравномерная и непредска-
зуемая» скорость загрузки информации. Так, указывается в докумен-
те, данные одного поставщика загружались в ГИС ЖКХ в 120 раз мед-
леннее, чем сопоставимый объем другого поставщика. Отсутствие 
возможности прогнозировать длительность загрузки, отмечается в 
отчете, приводит к высоким рискам нарушения предельных сроков 
ее предоставления, а это административное правонарушение, кото-
рое является основанием для штрафов. «Поставщики информации 
на этот риск не могут никак повлиять»,— говорится в документе.

«Такое чувство, что комиссия РСПП по ЖКХ в данном случае пред-
ставляет интересы одной всем известной компании в сфере энер-
гетики»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель главы Министерства цифрово-

го развития, связи и массовых коммуникаций Михаил Евраев. По 
его словам, сейчас существует проблема перекоса тарифов, и в ГИС 
ЖКХ это будет видно, что затрагивает финансовые интересы суще-
ствующих монополий и поэтому их озабоченность и тревога понят-
ны. «Конечно, ни о какой отсрочке ответственности за неразмеще-
ние информации в системе и речи быть не может — это предложе-
ние направлено на развал проводимой реформы»,— заверил чинов-
ник. Система работает стабильно, без каких-либо сложностей, уве-
рен он, а «все разговоры о том, что есть какие-то 

”
большие пробле-

мы“, являются не более чем разговорами и желанием данный про-
ект развалить». По данным министерства, в ГИС ЖКХ уже работает 
90 тыс. организаций отрасли, региональные и муниципальные ор-
ганы власти, «личные кабинеты» получили 2,5 млн граждан.

В Минстрое, впрочем, 
”
Ъ“ подтвердили, что к ГИС ЖКХ есть ряд 

справедливых нареканий. «В том числе поэтому мы инициировали 
независимый аудит работы системы, с учетом результатов которого 
временная приостановка ответственности (до полноценной дона-
стройки) может быть разумной»,— заявили в ведомстве.

Как отмечает гендиректор ассоциации «ЖКХ и городская среда» 
Алексей Макрушин, ГИС — система «важная и нужная, но пока к ней 
есть большое количество вопросов, которые необходимо оператив-
но решать, прежде чем вводить штрафы». По его словам, контроли-
рующие органы действуют формально, не разбираясь, по чьей вине 
не внесены данные в ГИС ЖКХ. «Обжаловать такие штрафы весьма 
проблематично: возникает вопрос, как зафиксировать, по чьей ви-
не произошла ошибка»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

Бизнес требует 
донастроить  
ГИС ЖКХ
И отложить штрафы 
за неразмещение данных

Состояние, в котором финансовый сектор 
страны пришел к ситуации новой стабильно-
сти, стало главной темой обсуждения Меж-
дународного финансового конгресса (МФК) 
в Санкт-Петер бурге. Главные обсуждаемые 
идеи: длинные деньги стали важнее дешевых, 
в финансовом секторе единственная развитая 
часть — это банки, высокая доля государства 
на рынке — результат неудачного стечения об-
стоятельств. ЦБ, в свою очередь, представил 
на МФК работу Центра макроэкономическо-
го анализа и краткосрочного прогнозирования, 
согласно которой развитие финансового секто-
ра сейчас заведомо не угрожает стабильности 
экономики, а среднесрочным приоритетом ре-
гулятора должно стать развитие страхования.

МФК, проводимый Банком России и фондом «Ро-
сконгресс» в Санкт-Петербурге 6–8 июня,— круп-
нейший специализированный форум для финан-
сового и банковского сектора. В 2018 году основная 
его тема — ревизия текущего состояния сектора, от 
которого ожидают вклада в ускорение темпов ро-
ста ВВП, застывших на низком уровне после макро-
стабилизации 2014–2017 годов. Адаптация сектора 
к низкой инфляции и плавающему курсу, по оцен-
кам ЦБ, завершается, несмотря на то что инфляци-
онные ожидания потребителей еще волатильны. 
Глава Банка России Эльвира Набиуллина на одной 
из панельных сессий МФК открыто заявила о том, 
что поведение значительной части населения по-
прежнему соответствует высоким уровням инфля-
ции — в частности, инфляционные ожидания по 
апрельским измерениям выросли вслед за вспле-
ском цен на топливо при стабильном уровне годо-
вой инфляции.

Оценки представителей иностранных центро-
банков предполагаемого срока «заякоривания» ожи-
даний по инфляции на МФК начинаются от десяти 
лет — в этом смысле ЦБ лишь в начале пути. Впро-
чем, представленные на форуме данные ЦБ о ста-
бильности относительных цен по многим группам 
позволяют предполагать, что этот период в РФ может 
быть короче.

Оценка ЦБ состояния финрынка при новой ста-
бильности: в развитии отстают, по словам госпо-
жи Набиуллиной, «все сектора, кроме банковско-
го кредитования». При этом она цитировала пред-
ставленную на МФК Олегом Солнцевым работу 
Центра макроэкономического анализа и краткос-
рочного прогнозирования (вчера работа опубли-
кована в серии исследований Банка России), в ко-
торой исследовалась актуальность существующей 
в развитых странах проблемы «too much finance» 
(«слишком много финансов» — ограничения на 
динамику ВВП и инфляции опережающего разви-
тия финансового сектора) для России, предполага-
емые траектории развития сегментов финсектора 
до 2035 года и возможные приоритеты ЦБ как ме-
гарегулятора при максимизации динамики ВВП и 
минимизации волатильности роста, инфляции и 
банковских кризисов. Работа предполагает, что до 
состояния «слишком много финансов» (сверхраз-
витие кредита, фондового, страхового, пенсион-
ного рынков, внешних заимствований, пенсион-

ных накоплений) финрынку России далеко. Кре-
дитный рынок действительно более развит, чем 
все остальные. Оптимальная с точки зрения макси-
мизации роста ВВП (на уровне 5%) глубина кредита 
— порядка 85% ВВП (сейчас около 60%), и ближай-
шая точка, за которой увеличение глубины креди-
та может повышать длительность системных бан-
ковских кризисов,— 75% ВВП. Для остальных сек-
торов анализ показал, что возможное влияние их 
развития на уровни инфляции, кризисы банков и 
волатильность роста до 2035 года вряд ли будет за-
метным. При этом в работе предпринимается по-
пытка (с оговорками — взаимные влияния разви-
тия секторов друг на друга не учитывались) опре-
делить максимально эффективную стратегию ЦБ 
как регулятора в стимулировании развития сек-
торов: главным приоритетом должно стать разви-
тие страхового рынка, в несколько меньшей степе-
ни — пенсионных накоплений, в группе приори-
тетов второго уровня также корпоративные обли-
гации, внешние займы нефинансового сектора и 
банковские кредиты, ограниченный приоритет — 
рост капитализации фондового рынка.

В самом банковском секторе главной пробле-
мой, обсуждаемой на МФК, является огосударствле-
ние сектора в ходе его «расчистки» ЦБ и доминиро-

вание Сбербанка. Впрочем, здесь достаточно нео-
жиданным был комментарий главы ВТБ Андрея Ко-
стина, который вполне резонно заявил о том, что те-
кущая высокая доля государства на рынке — это во 
многом вынужденная мера, связанная с кризиса-
ми, хотя он также признал и экспансию на рынок го-
скомпаний. Глава Юникредит-банка Михаил Алексе-
ев представил фактическое подтверждение этого те-
зиса, значение которого сложно переоценить: за вы-
четом Сбербанка средний возврат на капитал в гос-
банках в последние годы — 3% годовых, в частных 
банках — 14%.

Крупные корпоративные клиенты финсистемы, 
выступавшие на МФК, подтверждают изменение си-
туации в связи с новой стабильностью: в нефинансо-
вом секторе менее важны дешевые деньги, важнее 
стала возможность финансировать длинные бизнес-
модели. Об этом, в частности, говорили главы «Газ-
промнефти» Александр Дюков и СИБУРа Дмитрий 
Конов — для части их проектов ставки «вообще нере-
левантны». А по словам Эльвиры Набиуллиной, сей-
час банки выбирают проекты с большей рентабель-
ностью для кредитования. Отметим, это среднесроч-
ный тренд: глава ЦБ на МФК в связи с нормализа-
цией денежно-кредитной политики в США и ожи-
даемой нормализацией ее в ЕС уже сообщала рын-
ку о возможности ЦБ не повышать ключевую ставку. 
То есть, как и ожидал 

”
Ъ“, летом 2018 года переход к 

нейтральной ДКП вполне может происходить и без 
снижения этого ориентира — если мировые ставки 
будут расти несколько быстрее прогнозов.

Дмитрий Бутрин

Денежный дождь  
в петербургском стиле
Финансовый рынок пришел к новой стабильности  
во флегматичном настроении

Депутаты Госдумы от «Единой России» Алек-
сандр Сидякин и Павел Качкаев предложили 
упорядочить проведение общих собраний соб-
ственников многоквартирных домов (МКД). Де-
путаты предлагают ввести специальную про-
цедуру организации собраний со специальной 
подачей заявок по определенным датам, про-
водя аналогии с «единым днем голосования» на 
выборах. Поправки к Жилищному кодексу (ЖК) 
поддержаны Министерством строительства и 
ЖКХ, их внесут в Госдуму в ближайшее время. 
Против поправок выступает глава думского ко-
митета по ЖКХ справоросс Галина Хованская.

Первый зампред думского комитета по ЖКХ Алек-
сандр Сидякин и зампред комитета Павел Качкаев 
внесут законопроект, который предусматривает из-
менения ЖК в части проведения собраний собствен-
ников помещений в МКД (ст. 44–47 кодекса). Согласно 
пояснительной записке (есть у 

”
Ъ“), предлагается вве-

дение единой процедуры проведения общих собра-
ний, «которая объединяет все формы (очную, очно-за-
очную, заочную и через государственную информаци-
онную систему (ГИС ЖКХ))». Депутаты считают, что их 
инициатива «позволит избавиться от извечной болез-
ни всех общих собраний — отсутствия кворума и даст 
возможность гражданам полноценно осуществлять 
управление своим домом», полагают единороссы.

Единороссы, в частности, предлагают ввести «еди-
ные дни голосования» (с 1-го по 15-е число каждого ме-
сяца) при проведении собраний по аналогии с едины-

ми днями голосования в избирательном процессе. Со-
гласно предложенной процедуре, с 1-го по 15-е число 
месяца собственники помещений направляют орга-
низатору голосования свои предложения в повестку. 
При этом можно предложить не более десяти вопро-
сов для включения в повестку. После этого, до 19-го 
числа, администратор «исключает из проекта повест-
ки вопросы, которые содержат информацию, распро-
странение которой запрещено законодательством 
РФ». Только с 22-го по 26-е число может быть проведе-
но очное собрание по повестке голосования (кворума 
не требуется). Не позднее 29-го числа формируется по-
вестка, а с 1-го по 15-е число проводится голосование. 
Гражданам предлагается несколько способов приня-
тия участия в голосовании: «передать свое решение в 
письменном виде администратору собрания (орган, 
который организует собрание.— 

”
Ъ“), проголосовать 

в кабинете ГИС ЖКХ или лично во время проведения 
очного общественного обсуждения». Такая процеду-
ра не распространится на собственников в домах, где 
количество квартир не более 30, а также «на вопросы 
по принятию решений о формировании фонда капи-
тального ремонта и по устранению последствий не-
преодолимой силы». Законопроект поддержали Мин-
строй и Министерство цифрового развития, а также 
экспертно-консультативный совет «Единой России» 
по вопросам развития ЖКХ и благоустройства, кото-
рый, правда, возглавляет также Александр Сидякин.

Депутаты ссылаются на то, что такая процеду-
ра исключит «злоупотребление (собственника-

ми.— 
”
Ъ“) организаций общих собраний каждые 

два дня, что на сегодняшний день компрометирует 
саму идею общих собраний». Александр Сидякин 
сказал 

”
Ъ“, что, если законопроект будет принят, 

«системность при проведении собраний войдет в 
привычку у людей», повысится «участие граждан в 
принятии решений, так как сейчас активных соб-
ственников около 4%». Также он пояснил, что по-
мимо существующей системы ГИС ЖКХ в дальней-
шем могут быть использованы и альтернативные 
системы, например «Активный гражданин» (сис-
тема электронных опросов запущена мэрией Мо-
сквы, использовалась при голосовании по вопро-
су реновации).

Глава комитета Госдумы по ЖКХ справоросс Гали-
на Хованская заявила 

”
Ъ“, что поддерживать проект 

не будет, но причины назвать отказалась. Руководи-
тель столичного отделения «Яблока» Сергей Митро-
хин назвал законопроект «сомнительной инициати-
вой». «Сейчас ЖК содержит вполне приемлемые про-
цедуры проведения собраний собственников. Что 
касается единого дня голосования, это нарушение 
прав собственников и антиконституционная вещь. 
Сейчас у граждан нет стимула к проведению собра-
ний, но правильнее было бы разобраться с теми чи-
новниками, которые препятствуют межеванию при-
домовых территорий, передаче помещений внутри 
домов собственникам. Тогда люди будут собирать-
ся»,— считает господин Митрохин.

Лиза Миллер

Единый день голосования входит в подъезды
Единороссы предлагают распоряжаться собственностью по определенным числам

Претензии РСПП к ГИС ЖКХ  
неожиданно поддержал Мин-
строй: там признали, что с учетом 
ряда справедливых нареканий 
к системе приостановка штрафов 
за несвоевременную передачу 
в нее данных может быть разумной

Глава ВТБ Андрей Костин на Международ-
ном финансовом конгрессе в Санкт-Пе-
тербурге заявил о том, что высокая доля 
государства в банковском секторе — это 
во многом вызванная кризисами выну-
жденная мера  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Администрации президента не придают назначения
Кадровая пауза в Кремле затянулась

Кадровые перестановки в Крем-
ле после переизбрания Влади-
мира Путина на четвертый срок 
затянулись более чем на месяц. 
Собеседники ”Ъ“ в госструктурах 
считали, что решения будут при-
няты раньше, но ключевые фи-
гуры сохранят свои посты. Это 
ожидание связано с традицией, 
сложившейся с 2008 года, когда 
основные решения по кадрам в 
Кремле и в Белом доме принима-
лись практически одновременно. 
Глава Фонда развития граждан-
ского общества, экс-сотрудник 
администрации президента Кон-
стантин Костин напоминает, что 
«никаких ограничений по приня-
тию решения у президента нет».

С момента инаугурации Влади-
мира Путина, которая состоялась 7 
мая, прошел месяц, и больше двух 
недель с 18 мая, когда утвердили но-
вый состав правительства. Собесед-

ники 
”
Ъ“ в госструктурах ожидали 

подписания ряда документов по на-
значениям в структуре администра-
ции президента (АП) еще в прошлую 
пятницу, 1 июня. Подписание неко-
торых указов главы государства по 
АП после формирования нового со-
става правительства неизбежно, по-
скольку на работу в Белый дом на 
пост вице-премьера—главы аппара-
та правительства перешел бывший 
помощник президента Константин 
Чуйченко, а полпред в Центральном 
федеральном округе Алексей Горде-
ев стал вице-премьером. Источни-
ки 

”
Ъ“ ожидали, что покинет АП и 

ряд других чиновников (см. 
”
Ъ“ от 

31 мая). Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков не исключал кадро-
вые перестановки в АП, но отметил, 
что они не являются обязательными, 
а 5 июня на вопрос о сроках переназ-
начений в администрации он отве-
тил: «Не знаю, ждем».

Президент «формирует свою адми-
нистрацию» по ст. 83 Конституции, 
этот порядок не описан нормативны-
ми актами. Однако с 2008 года, когда 
президентом был избран Дмитрий 
Медведев, назначения руководства 
АП и правительства производятся па-
кетом. В 2008 году 12 мая, меньше чем 
через неделю после инаугурации 7 
мая, господин Медведев утвердил но-
вый состав администрации. Это про-
изошло в один день с формировани-
ем нового состава правительства. АП 
возглавил Сергей Нарышкин, рабо-
тавший до этого руководителем аппа-
рата правительства. Первым замести-
телем главы АП стал Владислав Сур-
ков (в ранге замов работали Алексей 
Громов и Александр Беглов). В 2012 
году, когда с поста премьер-министра 
на пост президента возвращался Вла-
димир Путин, комплектование ру-
ководства АП и правительства заня-
ло чуть больше времени. Правитель-

ство было сформировано 21 мая, в 
тот же день назначения в АП получи-
ли чиновники, работавшие в прави-
тельстве с господином Путиным (ряд 
назначений по помощникам и совет-
никам президента проходил в после-
дующие дни). 21 мая 2012 года Алек-
сей Громов был повышен до первого 
заместителя главы АП (работавший в 
этом ранге с декабря 2011 Вячеслав 
Володин его сохранил), остался гла-
вой АП Сергей Иванов.

«Искусственная отсрочка пере-
назначений связана с тем, что власть 
хочет заполнить информационное 
пространство интригой,— счита-
ет политолог Андрей Колядин, ко-
торый с 2009 по 2012 год работал в 
АП.— Сначала они назначали прави-
тельство, потом — 

”
Прямая линия“ 

с Путиным». Бывший начальник 
управления президента по внутрен-
ней политике Константин Костин 
(2011–2012 годы) сказал 

”
Ъ“, что ско-

рость утверждения нового кадрово-
го состава АП зависит от «реального 
политического контекста», а также 
задач, поставленных президентом. 
«Например, в начале 2000-х шло фор-
мирование новой команды, поэтому 
тогда администрация президента ут-
верждалась несколько дольше,— от-
метил он.— Никаких ограничений 
во времени по принятию решения у 
президента нет». После первой побе-
ды Владимира Путина на президент-
ских выборах 17 мая 2000 года пре-
мьером был назначен Михаил Кась-
янов, тогда же определилась струк-
тура правительства. Главой АП 27 
мая Владимир Путин переназначил 
Александра Волошина, который ра-
ботал на этой должности и при пре-
зиденте Борисе Ельцине. Впрочем, 
уже с конца декабря 1999 года ряд 
хорошо знакомых господину Пути-
ну чиновников по работе в мэрии 
Санкт-Петербурга и правительстве 

начали перебираться в АП, в том чи-
сле Дмитрий Медведев, Дмитрий Ко-
зак, Игорь Сечин и Виктор Иванов.

Когда Владимир Путин переизби-
рался на второй срок (выборы прохо-
дили 14 марта), тянуть с назначения-
ми он не стал. Еще до своей инаугура-
ции он переназначил Дмитрия Мед-
ведева главой АП (он получил долж-
ность в 2003 году, сменив Александ-
ра Волошина на этом посту). Однов-
ременно была проведена масштаб-
ная реорганизация: вместо восьми 
заместителей главы АП, включая од-
ного первого, осталось только двое 
простых заместителей (Игорь Сечин 
и Владислав Сурков), часть бывших 
замов стали помощниками прези-
дента, а количество управлений со-
кратилось. Константин Костин гово-
рит, что отсрочка назначений в АП в 
2018 году не означает подготовку к 
кардинальным переменам.

Лада Шамардина

Тонкая прямая красная линия
Ведущие продолжали задавать 

президенту вопросы, например про 
бензин (см. стр. 1 и 9), и на исходе пер-
вого получаса появился первый запи-
санный видеовопрос (но все-таки не 
прямое включение из региона, кото-
рое и является свидетельством того, 
что линия — прямая). Владимир Пу-
тин, признав, что были допущены 
разнообразные неточности (прежде 
всего вывезли за границу слишком 
много сырой нефти), дал понять, что 
повышение цен было более или ме-
нее безысходной мерой, но что боль-
ше этого пока не будет и для этого бу-
дут приняты новые меры.

А министр энергетики Александр 
Новак, который вышел на видеос-
вязь из своего кабинета, и вовсе кон-
статировал, что рост цен на бензин 
был ненамного выше инфляции и 
что сейчас этот рост остановлен. И 
великодушно добавил, что прораба-
тывается вопрос о введении экспорт-
ной пошлины на поставку нефтепро-
дуктов на экспорт (от чего цены мо-
гут ведь и, наоборот, скакнуть).

— Это, скорее, угроза в адрес неф-
тяных компаний! — заинтересовал-
ся президент.— Надеюсь, ничего по-
добного нам не потребуется.

Вице-премьер Дмитрий Козак, 
который тоже вышел на видеос-
вязь, подтвердил, что это пока про-
сто угроза такая для нефтяных ком-
паний и что хоть завтра можно вне-
сти и соответствующий законопро-
ект в Госдуму, а президент пообе-
щал его подписать.

То есть пока они тут разговарива-
ли между собой, а к концу прибли-
жался уже первый час «Прямой ли-
нии», причем прямой ее и в самом 
деле можно было с полным основа-
нием называть только в кавычках.

Но вот наконец последовало пер-
вое прямое включение, причем с 
интереснейшими представителя-
ми народа, то есть с двумя футболь-
ными тренерами и одним футболь-
ным комментатором, причем было 
полное впечатление, что они стоят 
на самом краю крыши, откуда их не 
то что может в любую секунду сдуть 
легким порывом ветра и не то что их 
постоянно теснил к обрыву телекор-
респондент Антон Верницкий, воро-
чающийся между ними, а казалось, 
что они вот-вот и сами спрыгнут — 
только чтоб не страдать больше от 
потребности сделать это, присущее 
большинству людей в такой ситуа-
ции (психиатры подтвердят).

Успокаивало, что они не реализу-
ют намеченное хотя бы до оконча-
ния прямого включения: необходи-
мо было сначала отчитаться перед 
президентом.

Инициативу взял на себя Вале-
рий Газзаев, он же все-таки депутат 
Госдумы. Им он, сразу скажу, и про-
явил себя.

— Вместе с коллегами мы разра-
ботали и просмотрели практически 
весь мировой футбол,— доложил Ва-
лерий Газзаев президенту, и остава-
лось только понять, как он смог под-
нять эту глыбу: весь мировой фут-
бол, все лучшие национальные чем-
пионаты мира и Европы. Разработа-
ли программу реформирования рос-
сийского футбола, разработали про-
грамму реформирования нацио-
нального чемпионата.

Надо сказать, Валерий Газзаев го-
ворил загадками. Так, он произнес:

— Мы готовы продемонстриро-
вать вам нашу программу для того, 
чтобы подробно ее сформулировать.

Валерий Газзаев демонстрировал 
понимание современных реалий:

— Безусловно, все наши коллеги 
сегодня, все наше футбольное сооб-
щество прекрасно понимают, Вла-
димир Владимирович, какая загру-
женность у вас сегодня и занятость, 
сложность международно-политиче-

ской ситуации. Поэтому у нас прось-
ба, чтобы футбол остался в центре ва-
шего личного внимания. Вы по духу 
победитель!

Кирилл Клейменов делал в этой 
ситуации все, что мог: 

— Валерий Георгиевич, в чем ваш 
вопрос?

И Валерий Газзаев мгновенно от-
кликался:

— Я вам хочу пожелать, Владимир 
Владимирович, крепкого здоровья!

— А вопрос в чем, Валерий Георги-
евич? — попытку Антона Верницкого 
тоже можно было признать хорошей.

Но Валерий Газзаев по духу тоже 
был победитель:

— Вопрос в том, чтобы в центре 
внимания было ваше личное вни-
мание к футболу, Владимир Влади-
мирович! Мне очень приятно это. Я 
хочу пожелать вам крепкого здоро-
вья, Владимир Владимирович, хочу 
пожелать, чтобы Господь Бог вас ох-
ранял, чтобы святой Георгий сопут-
ствовал вам во всех ваших начина-
ниях, а Николай Чудотворец дал вам 
крепкого здоровья и удачу!

В кратчайшее время Валерий Газ-
заев сказал все, к чему готовился, 
может быть, и даже вероятно, всю 
жизнь. А то, что на это нельзя было 
смотреть без содрогания, смоет, мо-
жет быть, река времени.

Диалог ведущих с президентом 
продолжался.

— Есть традиция: президент всту-
пает в должность и объявляет амни-
стию,— сообщил Владимиру Путину 
Андрей Кондрашов, транслируя, ви-
димо, чей-то вопрос.

— Мне кажется, такой традиции у 
нас нет,— пожал плечами президент.

На этом диалог по этому поводу 
можно было считать исчерпанным.

Наконец состоялось первое ре-
альное прямое включение. Томская 
мама троих детей жаловалась на то, 
что ей не дают бесплатный участок 
под жилищное строительство (та-

кое региональное законодательст-
во). Подключили губернатора Сер-
гея Жвачкина, который пообещал 
«встретиться с ней». Губернатор гру-
бил, абсолютно не понимая этого, и 
даже того, что противопоставлял се-
бя сейчас своему областному народу 
в формате «я и они».

— С ней — это с Натальей Нико-
лаевной,— все же поправил его пре-
зидент.

Было ясно, что землю дадут.
Все это время на экран выскакива-

ли сиюминутные вопросы граждан. 
«Чубайс — ценный госресурс или из-
менник Родины?», «Почему у нас ба-
наны в два раза дешевле яблок?». Во-
просы оставались без ответов.

Еще одним человеком из народа, 
наконец-то принявшим участие в 
«Прямой линии», стал писатель Сер-
гей Шаргунов (Почему он писатель? 
А почему бы и нет?). А все-таки хоте-
лось услышать и людей попроще.

Но пока не было ни одного запла-
нированного включения из регио-
на. Зато президент, говоря про санк-
ции и отношения Европы с США, 
обнаружил некоторые новые фор-
мулировки:

— Видимо, наши партнеры дума-
ли, что их никогда не коснется такая 
контрпродуктивная политика, свя-
занная с ограничениями и санкци-
ями. Сейчас мы видим, что это про-
исходит, ведь введение запретитель-
ных пошлин на сталь, на алюминий 
не только для Европы, но и для Ка-
нады, для Мексики — по сути, это и 
есть санкции!

Раньше эта мысль ему, видимо, 
не приходила в голову. Да и никому 
(включая тех, кто вводил санкции).

— Это только по-другому сформу-
лировано,— продолжал Владимир 
Путин.— А на самом деле это так и 
есть. А за что? Они разве «аннексиро-
вали Крым», как говорят многие на-
ши партнеры? Нет! Это связано с пра-
гматичными национальными инте-
ресами Соединенных Штатов, так, 
как понимает эти интересы сегод-
няшнее  руководство!

Зачем же Владимир Путин лиш-
ний раз сталкивал сейчас США и 
остальной мир? Ему же и так теперь 
нелегко.

Еще одному писателю, Захару 
Прилепину, повезло, как выразился 
Андрей Кондрашов, выйти в прямой 
эфир. Случай и правда следовало бы 
признать уникальным, если бы то 
же не случилось только что с Сергеем 
Шаргуновым. Впрочем, тут вопрос и 
ответ действительно были интерес-
ными (в отличие от тех, которые ни-
как и не процитируешь по причине 
того, что нечего).

Захар Прилепин, правда, скрыл 
от президента, что он писатель (а он 
все-таки писатель), и назвался со-
ветником главы ДНР и офицером 
армии ДНР:

— У нас здесь есть ощущение, что 
украинская армия воспользуется 
чемпионатом мира по футболу и нач-
нет активные наступательные бое-
вые действия. Как вы прокомменти-
руете эту ситуацию?

— Надеюсь, что до таких провока-
ций дело не дойдет. А если это слу-
чится, мне думается, что это будет 
иметь очень тяжелые последствия 
для украинской государственности 
в целом.

Ответ Владимир Путина был не 
просто резким. Как его было пони-
мать? Как объявление войны Украи-
не Россией? Что же это было сейчас? 
Ничего подобного он себе не разре-
шал за все время с марта 2014 года. 
И только одна мысль о том, что Ук-
раина может позволить себе нечто 
во время чемпионата мира, застави-
ла его не просто припугнуть, а про-
изнести такое, за какое ведь при-
дется, если что, ответить (и не в Га-
агском трибунале, я имею в виду, а 
надо будет сделать то, о чем преду-
предил).

Я подошел к активно функциони-
рующему в пресс-центре украинско-
му журналисту и поинтересовался, 
как он понял слова российского пре-
зидента:

— То есть Киев наконец сотрут с 
лица земли?

— Конечно,— подтвердил он.— 
Речь идет об уничтожении страны.

В голосе его звучали и легкая оза-
боченность, и увлеченность ново-
стью, и возникшая сверхвостребо-
ванность в себе самом.

И он с головой ушел в подробную 
передачу этой новости стране.

Впрочем, есть вероятность, что 
Владимир Путин имел в виду, что 
речь идет о презрении в случае че-
го мирового сообщества, которое пе-
рестанет воспринимать Украину как 
боевую государственную единицу.

Но вероятность, прямо скажем, 
ничтожная.

Поступили вопросы от блогеров, 
а также ответы им. Блогеры эти были 
неизвестны широкой общественно-
сти (они же блогеры) и находились 
в «Москва-Сити» (площадка и блоге-
ры должны же были стоить друг дру-
га). Они спросили Владимира Пути-
на о запрете мессенджера Telegram, 
и ясно было, что Владимир Путин 
не поддержит их озабоченности, по-
тому что он как президент волнует-
ся прежде всего о безопасности про-
стых людей, которые слишком по-
рой зависят от террористов.

Зато он поддержал идею офор-
мить в законодательстве профессию 
блогера. Этот вопрос тоже подняли 
резиденты «Москва-Сити», и вряд ли 
им стоит ждать когда-нибудь благо-
дарности за это от всех остальных.

Затем Владимир Путин защитил 
двух своих назначенцев Дмитрия 
Рогозина и Виталия Мутко. Причем 
формулируя вопрос по поводу госпо-
дина Мутко, ведущие, уверен, не от-
давали себе отчета в том, каков его 
истинный смысл. А смысл был апо-
калиптичен:

— Вот с флота было сообщение от 
моряков: «Владимир Владимирович, 
разрешите нам рисовать на бортах 
боевых кораблей портреты Мутко, 
чтобы корабли были непотопляемы».

То есть, другими словами, ко-
рабли с портретом Виталия Мутко 
должны стать тем, что не тонет.

Владимир Путин между тем, отве-
чая на вопрос, произнес ключевую 
не только для господина Мутко, но и 
для себя фразу:

— Мы знаем, какая атака на него 
предпринималась в связи с допинго-
вым скандалом, и так далее, и так да-
лее… И в этих условиях отправлять 
его на пенсию невозможно!

Владимир Путин так откровенно 
не признавался в том, что давить на 
него бесполезно и давление это бу-
дет обязательно иметь противопо-
ложный эффект, даже если это станет 
противоречить здравому смыслу.

Наконец случилось уже, казалось, 
немыслимое: началась «Прямая ли-
ния». На связи была Владимирская 
область и группа граждан из горо-
да Струнино, где закрыли больницу. 
Впрочем, губернатор Владимирской 
области Светлана Орлова считала по-
другому: «Мы ничего не закрываем 
в Струнино!» А «департамент с насе-
лением и с этой инициативной груп-
пой работает».

Звучало, конечно, угрожающе.
А члены инициативной группы 

все-таки настаивали:
— Сказали, отделение не закры-

то. Но оно не работает! Оно закры-
то! Детей не принимают! Мы ездим 
в Александров!

— Вопрос какой вы бы хотели за-
дать президенту? — обращалась к 
членам инициативной группы кор-
респондент и получала эпический 
ответ, достойный масштабов всей 
страны:

— Чтобы нам помогли восстано-
вить все, что у нас разрушилось!..

— Есть ли какой-то вопрос, на 
который у вас точно нет ответа? — 
Андрей Кондрашов транслировал 
блицвопросы президенту.

— На ваш вопрос трудно дать от-
вет,— кивнул господин Путин.

Хотя, надо сказать, его ответы в 
этот день вообще-то не были искро-
метными. Владимир Путин, судя по 
всему, не смог найти в себе достаточ-
но эмоций для своего народа.

Наконец прозвучал вопрос, ко-
торого с самого начала ждало, по-
моему, полстраны: о возможности 
увеличения пенсионного возраста 
(пенсионеров-то в России, кажется, 
не меньше).

И надо сказать, Владимир Путин 
ушел от ответа, заметив, как ни стран-
но, что относится к этой проблеме «в 
высшей степени осторожно и акку-
ратно», и добавив, что главная для не-
го задача — в два раза сократить число 
людей, живущих за чертой бедности.

О чем могла говорить такая осто-
рожность и аккуратность? Вообще-
то о чем угодно. Но в данном случае, 
скорее всего, о том, что в ближайшее 
время, то есть годы, пенсионный воз-
раст останется тем же, что и сейчас.

Одно за другим продолжались 
включения с мест, многодетные се-
мьи сменялись пострадавшими от 
наводнений, беженцы из ДНР и ЛНР 
(Владимир Путин обещал облегчить 
им режим получения российского 
гражданства) — жителями, страдаю-
щими от мусорных полигонов…

— Володя, ты не устал? — цитиро-
вал уже сам президент одного из за-
давших вопрос по интернету.

Он делал это для того, чтобы от-
ветить:

— Пока нет.
А значит, «Прямая линия» продол-

жалась. И уже около четырех часов. 
ГОСТы на молочную продукцию, ме-
леющая Волга, мост на Сахалин… 
Выдающимся на этом фоне можно 
было признать вопрос, на который 
не смогли ответить ни Владимир Пу-
тин, ни вице-премьер по сельскому 
хозяйству Алексей Гордеев: почему 
мясо коровы зовется говядиной (а не 
коровятиной, видимо).

Кто-то, по словам ведущих, не те-
рял надежды дозвониться, но на са-
мом деле было уже не очень понят-
но, как к «Прямой линии» успеют 
подключиться все запланирован-
ные регионы (накануне была гене-
ральная репетиция, и их было мно-
го, и все — в боевой готовности).

И сразу можно сказать, что так и 
не дали в конце концов слова фер-
мерам Пермского края: «Прямая 
линия» шла уже прилично, боль-
ше четырех часов, и нельзя же бы-
ло обойтись без Крымского моста, 
разве можно было? И корреспон-
дент запросто обращался к сотруд-
нику ГИБДД:

— Вы такой суровый! Поймали 
нарушителя?

— Никак нет! — отвечал сотруд-
ник.— Поточная проверка, провери-
ли, отпустили…

Все тут было как обычно — ви-
димо, в этом «отпустили», то есть на 
этот раз повезло, и состоял сермяж-
ный смысл ответа: теперь все здесь и 
правда как везде в России, а Крым и 
правда совсем уже наш.

Владимир Путин еще пообещал 
не обменивать Кирилла Вышинско-
го на Олега Сенцова, а министр про-
свещения Ольга Васильева разубеди-
ла бедного девятиклассника, которо-
го с наслаждением, по-моему, назы-
вала Леонидом Сергеевичем (он сам 
имел неосторожность так назвать-
ся), что он будет сдавать шесть экза-
менов (на самом деле, по ее словам, 
три), а потом, уточняя насчет экзаме-
на по истории, возможностью кото-
рого и интересовался на самом деле 
больше всего девятиклассник, вдруг 
заявила, что вопрос обсуждается. То 
есть уже получалось четыре экзаме-
на. А учитывая, что она сообщила и 
про экзамен по английскому языку 
с 2020 года (пока в 19 регионах), то 
уже пять.

А потом уже Кирилл Клейменов 
просто перебил ее…

Апофеозом, если можно так это 
назвать, стало включение из Алтай-
ского края: там под угрозой закры-
тия оказалась школа в селе Сростки, 
где родился Василий Шукшин.

Мог ли Владимир Путин не ска-
зать детишкам, появившимся в ка-
дре, что они смогут спокойно учить-
ся рядом с домом? Так и было. Ска-
зал. И пообещал гражданство ранен-
ной террористами женщине русско-
го происхождения из Алеппо. И оно 
у нее будет.

Подвел итог «Прямой линии», как 
ни странно, не Владимир Путин, а 
Кирилл Клейменов:

— Надеемся… мы построим все 
Россию мечты!

«Прямая линия», которая не при-
несла никаких особых побед ни од-
ному из ее участников, закончилась. 
Владимир Путин ответил еще на не-
сколько вопросов журналистов (еще 
и на защиту главы комитета по ме-
ждународным делам Госдумы Леони-
да Слуцкого успел встать). Я поинте-
ресовался, будет ли следующая «Пря-
мая линия». Вопрос был непразд-
ный: в конце каждой из них отчего-
то кажется, что в следующий раз, мо-
жет, уже и не надо…

— Конечно,— сказал Владимир 
Путин и поправился: — Во всяком 
случае, будем готовиться…

За тем, как Владимир Путин отве-
чает на журналистские вопросы, по-
сматривал со стороны Андрей Кон-
драшов. Он задал их сегодня столь-
ко, что казалось, еще долго не захо-
чет, а может, и никогда.

— Что, еще лихорадит? — спро-
сил я его.

И это тоже был непраздный во-
прос, достаточно было взглянуть на 
Андрея Кондрашова хотя бы мель-
ком.

— Трясет,— подтвердил он.— Но 
чувствую, после рюмки отпустит.

Андрей Колесников

Телевизионные 
руководители  
после «Прямой линии» 
старались понять, 
все ли они сделали 
для Владимира Путина 
в этот раз  
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«Я запросил УМВД по Магаданской области. 
Они ответили, что личное дело заключенного 
было уничтожено еще в 1955 году согласно при-
казу тех лет. При этом выяснилось, что архив-
ная учетная карточка тоже была уничтожена»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Прудовский. На его во-

прос, на каком основании это сделано, началь-
ник информационного центра УМВД России по 
Магаданской области Михаил Серегин сообщил, 
что есть межведомственный приказ под грифом 
«для служебного пользования» от 12 февраля 
2014 года «Об утверждении наставления по веде-
нию и использованию централизованных опе-
ративно-справочных, криминалистических и 
разыскных учетов, формируемых на базе орга-
нов внутренних дел РФ». Этот приказ подписан 
совместно МВД, Минюстом, МЧС, Минобороны, 
ФСБ, ФСКН, ФТС, ФСО, СВР, а также Генпрокура-
турой и Государственной фельдъегерской служ-
бой. «Срок хранения карточек на осужденных — 
до достижения ими (осужденными) 80-летнего 
возраста,— говорится в ответе господина Сере-
гина.— Срок хранения карточки на Чазова Федо-
ра истек в 1989 году, уничтожена карточка по ак-
ту от 11 сентября 2014 года».

«Уголовные дела граждан хранятся в ФСБ либо 
в госархивах. Но все они заканчиваются датой осу-
ждения и сведениями о приговоре: расстрел или 
лагерь. С расстрелом понятно. А информация, куда 
был отправлен приговоренный к лагерям, выжил 
ли, переводился ли из одного лагеря в другой, на-
ходится только в учетных карточках, хранящихся 
в МВД. И эта информация после уничтожения кар-
точки предается забвению»,— пояснил господин 
Прудовский. Он отметил, что количество осужден-
ных в годы советских репрессий неизвестно. Толь-
ко на 1937–1938 годы приходится более 1,7 млн аре-

стов по политическим статьям. По подсчетам меж-
дународного общества «Мемориал», общее число 
репрессированных может достигать 12 млн.

В Росархиве исследователю сообщили, что 
все документы об осужденных в советское вре-
мя должны пройти экспертизу. В случае призна-
ния документа ценным он ставится на госучет 
и подлежит бессрочному хранению. Господин 
Прудовский направил в УМВД по Магаданской 
области вопрос, проходили ли уничтоженные 

документы подобную экспертизу. 
”
Ъ“ также за-

просил комментарий Росархива.
Это не единственный пример уничтожения ма-

териалов, выяснил 
”
Ъ“. В 2014 году жительница Мо-

сковской области Нина Трушина пыталась найти 
информацию о своем родственнике, осужденном 
в 1939 году, и получила ответ из УМВД по Магадан-
ской области о том, что учетная карточка отложе-
на на уничтожение на основании служебного при-
каза. Тогда госпожа Трушина подала иск в Верхов-
ный суд РФ, указав, что приказ, затрагивающий ее 
права, засекречен и официально не опубликован, 
что противоречит ч. 3 ст. 15 Конституции РФ. Одна-
ко ВС оставил иск без удовлетворения, указав, что 
приказ содержит служебную информацию, а указ 
президента РФ от 1996 года позволяет не публико-
вать документы, затрагивающие права людей, если 
в них есть конфиденциальная информация, к кото-
рой, согласно указу президента РФ за 1997 год, от-
несена служебная информация. Госпожа Трушина 
обратилась в Конституционный суд РФ, но он отка-
зал в принятии иска, пояснив, что полиция хранит 
и уничтожает данные на основании законов.

Председатель СПЧ Михаил Федотов заявил 
”
Ъ“, 

что изучит проблему. «Мы всегда будем защищать 
сохранение архивных материалов, они содержат 
очень важную историческую информацию,— 
подчеркнул господин Федотов.— Это принципи-
ально важно, так как это средство противодей-
ствия фальсификации истории. Когда есть доку-
мент, его фальсифицировать практически невоз-
можно. А когда документа нет, можно придумать 
все, что угодно. Поэтому нужно сохранять по воз-
можности все документы, которые относятся к то-
му периоду». Господин Федотов не исключил, что 
вопросом займется возглавляемая им межведом-
ственная рабочая группа по увековечению памя-
ти жертв политических репрессий.

Анастасия Курилова

Террор снимают с учета

Как стало известно ”Ъ“, фигу-
ранты громкого уголовного дела 
о мошенничестве при поставках 
сухпайков для нужд МВД и Мино-
бороны на сумму 220,2 млн руб. 
вскоре могут выйти из СИЗО. 
Верховный суд, рассмотрев жа-
лобы гендиректора ООО «Агро-
союз ”Любава“» Михаила Лак-
шина и остальных фигурантов 
дела, согласился с доводами 
их защиты, что инкриминируе-
мые им преступления относятся 
к сфере предпринимательской 
деятельности, а значит, обви-
няемые не могут содержаться 
под стражей. Теперь адвокатам 
предстоит убедить в этом прези-
диум Мосгорсуда.

Защита Михаила Лакшина, ис-
полнительного директора ООО «Аг-
росоюз 

”
Любава“» Михаила Роднико-

ва и гендиректора ООО «Мценский 
мясокомбинат» Дмитрия Атрощен-
ко обжаловала в Верховном суде (ВС) 
сразу несколько решений москов-
ских судов: три постановления, вы-
несенных Тверским райсудом 14 ок-
тября 2017 года, в соответствии с ко-
торыми фигуранты расследования 
оказались в СИЗО, а также решение 
апелляционной инстанции Мосгор-
суда, которая 1 ноября подтвердила 
их законность.

Адвокаты обратили внимание ВС 
на то, что в материалах дела их кли-
ентов, которое было возбуждено 
следственным департаментом МВД, 
а затем передано в Главное следст-
венное управление Следственно-
го комитета России, лежит граждан-
ско-правовой спор о качестве про-
дукции, поставляемой полицейско-
му ведомству и Минобороны. След-
ствие считает, что, заменив в сухпай-
ках, поставляемых в рамках госкон-
трактов силовым ведомствам, говя-
дину дешевой курятиной, бизнес-
мены совершили два эпизода мо-
шенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), причинив 
ущерб заказчикам на 220 млн руб. 
В свою очередь, защитники указа-
ли, что инкриминируемое преступ-
ление относится к неарестной пред-
принимательской деятельности. По-
мимо этого адвокаты обращали вни-
мание, что в судебных решениях от-
сутствуют веские доказательства то-
го, что их клиенты могут скрыться и 
продолжат заниматься преступной 
деятельностью. Защита просила ВС 
освободить арестантов.

Судья ВС Юрий Ситников, рас-
сматривая жалобу защиты Михаи-
ла Лакшина, отметил, что, согласно 
требованиям УПК, постановление 
судьи «должно быть законным, обо-
снованным и мотивированным», а 
оспоренные защитой решения «не 

отвечают указанным требовани-
ям». Господин Ситников посчитал, 
что Тверской райсуд, арестовав Ми-
хаила Лакшина, не выяснил, в «ка-
кой сфере деятельности» соверше-
но преступление, и не вынес по 
этому поводу «мотивированные су-
ждения». В свою очередь, Мосгор-
суд, подчеркнул в постановлении 
судья ВС, решил, что инкримини-
руемые арестованному эпизоды не 
относятся к совершенным в сфере 
предпринимательства. При этом в 
рассматриваемых материалах го-
ворилось, что Михаил Лакшин дли-
тельное время являлся владельцем 
и гендиректором нескольких круп-
ных предприятий. Таким образом, 
посчитал судья Ситников, район-
ный и городской суды проигнори-
ровали требования ст. 108 УПК, ко-
торая запрещает отправлять в СИ-
ЗО обвиняемых в мошенничестве, 
совершенном в ходе предпринима-
тельской деятельности.

Другой судья ВС — Евгений Зем-
сков, рассматривая жалобу главы 
Мценского мясокомбината Дмит-
рия Атрощенко, обратил внимание 
на то, что преступление было совер-
шено «в рамках выполнения заклю-
ченных госконтрактов». Конститу-
ционный суд, напомнил он, относит 
такие преступления к предприни-
мательским. Но, избирая меру пре-
сечения, райсуд и Мосгорсуд «не уч-
ли надлежащим образом» это обстоя-
тельство, хотя «выяснение вопроса, в 
какой сфере деятельности соверше-
но преступление», имеет «сущест-
венное значение» при аресте.

Также судьи ВС посчитали, что их 
столичные коллеги не привели ни-
каких доказательств того, что обви-
няемые могут скрыться и оказать 
давление на свидетелей, а избрание 
меры пресечения, не связанной с 
арестом, «не обеспечит надлежаще-
го поведения» фигурантов или их 
«явки в органы следствия и суд». При 
этом освобождать обвиняемых ВС не 
стал, передав этот вопрос в ведение 
Мосгорсуда.

Мнение ВС поддержал известный 
юрист, профессор кафедры уголов-
ного права и криминологии юриди-
ческого факультета МГУ Павел Яни. 
Изучив материалы, он также при-
шел к выводу, что действия фигуран-
тов относятся к предприниматель-
ской сфере.

Президиум Мосгорсуда, учиты-
вая мнение ВС, 26 июня может осво-
бодить обвиняемых или перевести 
их из СИЗО под домашний арест. В 
Мосгорсуде решения судей ВС ком-
ментировать не стали, сославшись 
как раз на то, что рассмотрение жа-
лоб еще предстоит.

Владислав Трифонов

ВС признал подмену 
мяса в сухпайках 
предпринимательством
Предложив освободить обвиняемых  
в мошенничестве при поставках  
в МВД и Минобороны

Ежегодная всероссийская благотворительная акция банка ВТБ «Мир без слез» действует 
уже 15 лет — за это время более чем ста детским больницам по всей стране была оказана 
помощь в приобретении необходимого медицинского оборудования для спасения жизни 
и восстановления здоровья детей. В этом году сертификат на 3,7 млн руб. для детской  
городской клинической больницы №9 имени Г. Н. Сперанского ее главному врачу Анатолию 
Корсунскому (на фото справа) передал вице-президент ВТБ, начальник управления  
спонсорства и клиентских мероприятий Александр Ерофеев.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ СЕРТИФИКАТ 
ДЛЯ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

Директор Музея истории ГУЛАГа 
Роман Романов опасается,  
что значительная часть информации  
о репрессированных уже могла быть 
уничтожена   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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По данным Всероссийского союза страхов-
щиков, страховые организации в системе 
ОМС по итогам 2017 года нашли нарушения в 
20% случаев лечения граждан и сэкономили 
бюджету Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (ФОМС) около 2% 
его расходов. По данным организации, в бли-
жайшее время правительство начнет обсу-
ждение, что важнее для системы — расшире-
ние полномочий страховщиков или критика, 
ранее звучавшая в их адрес. Впрочем, полно-
масштабная реформа роли страховых органи-
заций в системе ОМС может стартовать толь-
ко осенью, после доклада Счетной палаты об 
их работе — пока для Белого дома актуальнее 
увеличение пенсионного возраста.

В 2017 году страховые организации в систе-
ме ОМС провели около 30 млн экспертиз случа-
ев медицинской помощи. Они нашли наруше-
ния почти в 20%, или 6,3 млн, случаев лечения. 
Большинство (3,2 млн) составляют приписки ме-
дицинскими организациями неоказанных или 
оказанных не в полном объеме услуг. Еще 2,4 млн 
случаев — это некачественное оказание меди-
цинской помощи, куда входят и большие объемы 
помощи пациентам с онкологическими, сердеч-
но-сосудистыми и неврологическими заболева-
ниями, являющимися наиболее частыми причи-
нами смерти. В 1 млн случаев страховщики кон-
статировали, что невыполнение необходимых 
диагностических и лечебных процедур привело 
к ухудшению состояния пациента.

За эту работу по итогам года страховщики по-
лучили около 1% суммы средств ОМС, перечи-
сленных на оплату медпомощи (при расходах 
ФОМС в 2017 году 1,65 трлн руб. это 16 млрд руб.). 
При этом по результатам медико-экономическо-
го контроля страховые компании предотвратили 
нецелевое использование около 1,8% бюджетных 

средств на оплату медицинской помощи, а по ре-
зультатам экспертиз — еще 0,7%.

Как сообщил в ходе Международной конферен-
ции ВСС в Санкт-Петербурге вице-президент ВСС 
Дмитрий Кузнецов, рост критических высказыва-
ний в отношении роли страховых организаций в 
системе здравоохранения противоречит обозна-
ченному руководством страны вектору на разви-
тие страховой медицины. «Мы направили пись-
мо на имя первого вице-премьера — министра фи-
нансов РФ Антона Силуанова с просьбой сформи-
ровать межведомственную рабочую группу для об-
суждения вопросов, связанных с поэтапным вне-
дрением страховых принципов в ОМС»,— напом-
нил он. «Работа такой группы в правительстве в пер-
спективе окажется очень востребованной, ведь раз-
ногласия по поводу роли страховщиков существу-
ют уже многие годы, а с приходом на должность ви-
це-премьера по социальным вопросам Татьяны Го-
ликовой они могут обостриться»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве.

Критика работы страховщиков за последние не-
сколько лет действительно усилилась, и, в частно-
сти, в ней принимала участие и Счетная палата, в 
конце 2016 года обвинившая страховщиков в про-
вале работы по защите прав пациентов за послед-
ние три года (подробнее см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2016 

года). В начале 2018 года несколько инициатив, 
ужесточающих требования к работе страховых ор-
ганизаций в сфере здравоохранения, выпустил и 
Минздрав (подробнее см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). В кон-

це мая в ходе ПМЭФ и госпожа Голикова, и глава 
Минздрава Вероника Скворцова пообещали систе-
ме ОМС большую централизацию для более эффек-
тивной работы, что также косвенно может потребо-
вать реформы работы страховщиков.

Однако в отличие от реформы пенсионной си-
стемы, которую правительство планировало про-
вести в ближайшее время (по данным 

”
Ъ“, пока 

конкретного решения о пенсионном возрасте все 
еще нет — оно ожидается на следующей неделе), 
реформа страховой составляющей ОМС вряд ли 
начнется раньше 2019 года. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Счетной палаты, аудиторы ведом-
ства планируют представить свой анализ работы 
страховщиков в системе ОМС только осенью — 
вероятно, он и даст старт реформе.

Впрочем, несмотря на отложенное начало ре-
формы структурных вопросов в сфере здравоохра-
нения, вчера правительство в очередной раз анон-
сировало существенный рост расходов на нее. Пре-
зидент Владимир Путин в ходе прямой линии за-
явил, что национальная программа борьбы с он-
кологическими заболеваниями будет стоить бюд-
жету 1 трлн руб. до 2024 года. Это означает, что си-
стема ОМС будет получать в год около 100–150 мл-
рд руб. дополнительных средств. По словам главы 
Минздрава Вероники Скворцовой, которая вчера 
прокомментировала высказывания президента о 
здравоохранении, эта программа уже готова и мо-
жет стать публичной до конца 2018 года. Пока пред-
положить, как именно правительство планирует 
потратить эти средства и как эти вложения будут со-
отнесены с расходами в рамках ОМС, невозможно. 
Большая часть средств, вероятно, уйдет на капре-
монт больниц и обновление оборудования — по-
следний раз масштабные расходы на эти цели про-
исходили в 2008–2012 годах.

При этом все будущие изменения в системе рос-
сийской медпомощи неизменно окажутся под все 
более пристальным вниманием населения. Доля 
тех, кто обеспокоен состоянием здравоохранения 
(видимо, независимо от реальных показателей 
его работы), растет: по данным и Института соци-
ологии РАН, и ВЦИОМа, его реформа находится на 
первом месте среди проблем современной России 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

Анастасия Мануйлова

Борьба с последствиями ВИЧ-от-
рицания (движение ВИЧ-дисси-
дентов отрицает существование 
вируса и пропагандирует отказ 
от антиретровирусных препара-
тов) ведется нецентрализованно, 
без государственной поддержки, 
силами общественных органи-
заций и пациентского сообщест-
ва. На это жаловались участники 
прошедшего в Подмосковье Все-
российского форума людей, жи-
вущих с ВИЧ. Они представили 
пособие для врачей и активистов, 
которое призвано помочь объяс-
нить пациентам, боящимся бо-
лезни и пожизненного лечения, 
последствия такого отрицания.

В конце мая следственные орга-
ны Санкт-Петербурга сообщили о 
завершении расследования уголов-
ного дела в отношении священника 
и его супруги, которые, по данным 
правоохранительных органов, от-
казывались давать своей приемной 
дочери с ВИЧ необходимые препа-
раты. Девочка умерла в августе 2017 
года в возрасте десяти лет. Прием-
ные родители разделяли идеи ВИЧ-
диссидентства. Редактор группы 
«ВКонтакте» «ВИЧ/СПИД диссиден-
ты и их дети» (ее участники зани-
маются отслеживанием «последст-
вий отрицания ВИЧ») Юлия Вере-
щагина ранее сообщала 

”
Ъ“, что за 

четыре года существования группы 
«анализ СМИ и ВИЧ-диссидентских 
групп позволил зафиксировать 84 

летальных исхода на фоне отказа 
от лечения», 17 из них — это были 
смерти детей. Официальной стати-
стики таких случаев не ведется.

«К сожалению, централизованно-
го ответа на движение ВИЧ-отрица-
телей не существует,— говорится в 
пособии 

”
Профилактика ВИЧ-отри-

цания“ для медиков и активистов, 
которое выпустили проект 

”
Коали-

ция по готовности к лечению“ и бла-
готворительный фонд 

”
Свеча“.— Ра-

бота по профилактике СПИД-дисси-
дентства, а также работа с людьми, 
которые уже подверглись разруши-
тельному воздействию движения, 
ложится на плечи врачей, консуль-
тантов и активистов». Издание со-
держит, в частности, историю дви-
жения ВИЧ-диссидентов. Напри-
мер, там упомянут биолог Питер 
Дюсберг, который являлся советни-
ком президента ЮАР Табо Мгеки (за-
нимал этот пост в 1999–2008 годах). 
При его правлении местное мини-
стерство здравоохранения противо-
действовало распространению ан-
тиретровирусных препаратов, де-
ятельность международных орга-
низаций была сведена к миниму-
му. «По приблизительным подсче-
там, в ЮАР это привело к смерти от 
333 тыс. до 365 тыс. человек»,— сооб-
щают авторы брошюры.

Как отмечается в издании, наибо-
лее уязвимыми к идеям СПИД-дис-
сидентства являются люди, которым 
недавно поставили диагноз ВИЧ, бе-

ременные женщины, приемные ро-
дители ВИЧ-позитивных детей и ди-
скордантные пары (в них инфициро-
ван только один партнер). «Зачастую 
СПИД-диссиденты являются ВИЧ-
инфицированными,— отмечается 
в пособии.— Отрицание болезни — 
весьма распространенный защит-
ный психологический механизм». 
Юлия Верещагина отметила, что лю-
ди пытаются отрицать «все, что свя-
зано с длительным и достаточно 
сложным лечением»: «Такова ситуа-
ция и с онкологией, и с гепатитом С. 
Но в случае с ВИЧ это еще усиливает-
ся и страхом стигматизации: если за 
онкологию тебя пожалеют, то в слу-
чае с ВИЧ много негативных стерео-
типов и трудно найти поддержку да-
же со стороны родственников».

В пособии приводятся данные 
проведенного фондом «Свеча» иссле-
дования ВИЧ-диссидентов в соцсе-
тях и даны рекомендации по работе 
с разными группами пациентов. Так, 
пациентам, которые не знают о ВИЧ-
диссидентстве, но могут быть под-
вержены его влиянию, нужна сво-
евременная профилактическая ра-
бота: например, рекомендуется как 
можно больше рассказать о лекарст-
венных препаратах, развеять стра-
хи об их токсичности (информация 
осталась с 1990-х годов, когда препа-
раты первого поколения вызывали 
большое количество побочных эф-
фектов). Ко второй группе относят-
ся пациенты, которые уже сталкива-

лись с идеями ВИЧ-диссидентства, 
но пока не определились, верить ли 
им. До них рекомендуется, в частно-
сти, донести информацию о различ-
ных аспектах жизни с ВИЧ, предоста-
вить научные данные, а также пред-
ложить помощь психолога или «рав-
ного консультанта» — человека, име-
ющего опыт жизни с ВИЧ. К третьей 
группе относятся ВИЧ-диссиденты. 
Авторы анализируют законодатель-
ную базу возможной работы с ними, 
но отмечают, что «по-настоящему эф-
фективных мер против распростра-
нения ложной информации пока не 
существует». Тем не менее авторы на-
поминают, что, например, родители, 
уклоняющиеся от обследования и ле-
чения своих ВИЧ-позитивных детей, 
могут быть привлечены к следую-
щим мерам ответственности: ст. 5.35 
КоАП «Неисполнение обязанностей 
по содержанию и воспитанию не-
совершеннолетних», ст. 125 УК РФ 
«Оставление в опасности», ст. 156 «Не-
исполнение обязанностей по воспи-
танию несовершеннолетнего». В мар-
те 2018 года Минздрав завершил раз-
работку законопроекта, запреща-
ющего распространение информа-
ции, содержащей призывы к отказу 
от лечения ВИЧ. Штрафы за подоб-
ное деяние составят от 2 тыс. руб. до 
50 тыс. руб., а сайты с подобной ин-
формацией будут блокироваться. 
Предполагается, что закон вступит в 
силу в январе 2019 года.

Валерия Мишина

Медицинскую реформу готовят к обсуждению
Критику и экономию за счет страховщиков в ОМС взвесят в Белом доме

Общественники выпустили СПИД-инфо
В России представили пособие по борьбе с ВИЧ-диссидентами
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Латвия ответит за «список Магнитского»
В ходе прямой линии президента РФ Владимира Путина вчера попросили отреагировать на проблемы, с которыми сталкива-
ется русскоязычное население в Латвии. Автор вопроса выступил с идеей «ввести какие-нибудь санкции против Латвии» за 
то, что власти республики запрещают обучение на русском языке. Президент отверг это предложение, заявив, что «введение 
каких бы то ни было санкций в одностороннем порядке не помогает решать проблемы, а только усугубляет их».

При этом Владимир Путин обратил внимание и на другую проблему — отсутствие у многих представителей русскоязычно-
го населения в странах Балтии гражданства. «Трудно себе представить, чтобы в современном, цивилизованном обществе 
сотни тысяч людей были объявлены негражданами»,— посетовал он. По его словам, Россия ведет по этим вопросам диалог 
с Евросоюзом. «Надеюсь, что им в конце концов будет стыдно за то, что они, обращая внимание на нарушение прав человека 
за периметрами ЕС, позволяют грубо нарушать права людей, живущих на территории Евросоюза»,— сказал президент РФ.

Между тем в среду МИД РФ анонсировал введение санкций в отношении Латвии за принятие ею аналога американского 
«списка Магнитского» — законодательного акта, позволяющего запрещать въезд на территорию этой страны гражданам РФ, 
подозреваемым в причастности к нарушению прав человека, коррупции и отмыванию денег. Напомним, о вступлении в силу 
соответствующих ограничений латвийские власти объявили в феврале вслед за принятием аналогичного черного списка Лит-
вой. В марте такие же санкции в отношении ряда граждан РФ ввели власти Эстонии.

МИД РФ предупредил, что не оставит «такого рода недружественные акты без надлежащего ответа». Москва увидела 
в решениях стран Балтии «продолжение откровенно антироссийского курса, наносящего прямой ущерб двусторонним отно-
шениям». Ранее властям Литвы и в среду — Эстонии были переданы ответные списки невъездных граждан. В МИДе объяви-
ли, что «соответствующие меры будут приняты и в отношении Латвии, также присоединившейся к этой провокационной анти-
российской линии». Сколько человек войдет в российский список, пока неясно — латвийские же власти ввели санкции в от-
ношении 49 россиян. Среди них глава Чечни Рамзан Кадыров, председатель Следственного комитета Александр Бастрыкин, 
начальник правового управления Генпрокуратуры Олег Логунов и депутат Госдумы Андрей Луговой. Елена Черненко

Премьер-министр Укра-
ины Владимир Гройсман 
останется на своем по-
сту, а Международный ва-
лютный фонд (МВФ), по 
всей видимости, предоста-
вит Киеву очередной транш 
кредита. Таковы последст-
вия вчерашнего голосова-
ния в Верховной раде, в хо-
де которого был одобрен 
законопроект о Высшем 
антикоррупционном суде 
(ВАС). Рассматривая доку-
мент во втором чтении, де-
путаты подготовили 1927 
поправок. И в итоге согла-
сились с решающей ролью 
международных структур 
(таких как МВФ) при избра-
нии судей ВАС, тем самым 
выполнив одно из ключе-
вых требований кредиторов 
Киева.

Незадолго до вчерашнего 
голосования премьер Украи-
ны Владимир Гройсман поо-
бещал уйти в отставку, если 
Рада не примет закон о ВАС — 
суде, который должен рас-
сматривать дела должност-
ных лиц, связанные с нецеле-
вым использованием бюджет-
ных средств, незаконным обо-
гащением, а также злоупотре-
блением властью или влияни-
ем. Напомним, что в первом 
чтении документ был принят 
еще 1 марта, но внешние кре-
диторы Киева (в первую оче-
редь МВФ) его раскритикова-
ли, после чего начался долгий 
торг. Основные споры шли во-
круг процедуры отбора судей 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая). В админис-

трации президента Петра По-
рошенко добивались того, что-
бы последнее слово остава-
лось за украинской Высшей 
квалификационной комисси-
ей судей (ВККС). А ряд депута-
тов и Запад хотели, чтобы пра-
во вето было у общественного 
совета, сформированного «не-
зависимыми международны-
ми экспертами с обширным 
и признанным опытом в борь-
бе с коррупцией».

В итоге к ночи на четверг 
было найдено компромиссное 
решение. ВККС будет состоять 
из 16 членов, а совет экспер-
тов — из шести. Если как ми-
нимум три эксперта выступят 
против какого-то кандидата 
в судьи ВАС, то его дело будет 
передаваться общей комиссии 
(в нее войдут все 22 члена обе-
их структур). Итоговое реше-
ние о соответствии того или 
иного кандидата должности 
судьи будет приниматься боль-
шинством голосов этой комис-
сии — причем при обязатель-
ном условии согласия не ме-
нее половины членов совета 
экспертов.

«Абсолютно независимо-
го в этом мире нет ничего. На 
некоторых судей можно вли-

ять с помощью денег, кто-то 
прислушивается к полити-
ческой конъюнктуре, дру-
гие — к местным начальни-
кам. В этом конкретном слу-
чае большинство критиков за-
кона настаивали на том, чтобы 
было как можно меньше влия-
ния со стороны президента»,— 
пояснил 

”
Ъ“ глава киевского 

центра прикладных полити-
ческих исследований «Пента» 
Владимир Фесенко, добавив: 
это влияние могло оказывать-
ся через ВККС. В результате, по 
словам господина Фесенко, 
сторонам «удалось найти ком-
промисс».

По мнению эксперта, для 
президента Порошенко бы-
ло принципиально важно до-
биться принятия законопроек-
та «с запасом голосов» — чтобы 
послать нужный сигнал МВФ 
и Евросоюзу. «Еще в начале не-
дели депутаты ряда фракций 
не хотели голосовать за. Но на 
их решение повлияли пози-
ция президента и активная ра-
бота его команды»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“.

Зампред фракции «Блок 
Петра Порошенко» (БПП) в Ра-
де Алексей Гончаренко заве-
рил 

”
Ъ“: приняв закон о суде 

в его финальном варианте, Ук-
раина полностью выполнила 
рекомендации Венецианской 
комиссии — консультативно-
го органа по конституционно-
му праву, созданного при Сове-
те Европы. По словам депутата, 
в стране «создана уникальная, 
вообще беспрецедентная ан-
тикоррупционная структура, 
и все это создавалось при уча-
стии президента». «Без него та-
кое было бы невозможно. Это 
победа для Порошенко и по-
беда для Украины. Этот суд по-
зволит нам бороться с корруп-

цией, которая является совет-
ским наследием»,— добавил 
Алексей Гончаренко.

Между тем его коллега по 
БПП, депутат Мустафа Най-
ем иначе оценивает роль Пет-
ра Порошенко. «Президент по-
чти два (!) года не вносил в пар-
ламент свой законопроект 
про Антикорсуд. Все это вре-
мя в стране процветала кор-
рупция, дела НАБУ (Нацио-
нального антикоррупционно-
го бюро Украины.— 

”
Ъ“) заста-

ивались в подконтрольных су-
дах, а МВФ кормили 

”
завтрака-

ми“»,— написал он на своей 
странице в Facebook, отметив: 
с мертвой точки дело сдвину-
лось 17 октября прошлого года, 
когда в Киеве прошел митинг 
в поддержку закона. В результа-
те, резюмировал Мустафа Най-
ем, глава государства «под дав-
лением улицы, пытаясь сохра-
нить красивую мину при пло-
хой игре, внес свой законопро-
ект», а потом депутаты его «по-
правили, довели до ума и при-
няли». Отметим, что во время 
рассмотрения законопроекта 
во втором чтении было подго-
товлено 1927 поправок. В ито-
ге за проголосовали 317 депу-
татов при 226 необходимых. 

Сам Петр Порошенко вчера 
поблагодарил Раду за «очень 
хороший подарок на четвер-
тую годовщину президентст-
ва» и призвал правительство 
«открыть финансирование со-
здания антикоррупционно-
го суда». А к международным 
организациям он обратился 
с просьбой как можно скорее 
предложить своих кандидатов 
в совет экспертов.

Могут быть довольны та-
ким исходом и союзники Кие-
ва. Так, накануне голосования 
представитель Госдепартамен-

та США Хизер Науэрт объяви-
ла: «Создание по-настоящему 
независимого антикоррупци-
онного суда — самый важный, 
неотложный шаг, который мо-
жет предпринять правительст-
во для удовлетворения требо-
ваний (в сфере борьбы с кор-
рупцией.— 

”
Ъ“) и свести на 

нет коррупцию, которая про-
должает угрожать националь-
ной безопасности Украины, ее 
процветанию и демократиче-
скому развитию».

Наконец, не менее важным 
вчерашнее голосование бы-
ло и с точки зрения финансо-
вой стабильности Украины. 
В рамках рассчитанной на че-
тыре года программы помо-
щи МВФ ранее выделил Украи-
не $8,7 млрд из запланирован-
ных $17,5 млрд. Но из-за про-
медления с реформами Украи-
на не получала траншей, необ-
ходимых для погашения стра-
ной внешних долгов, с апре-
ля прошлого года. В этом го-
ду правительство рассчиты-
вает получить от МВФ около 
$1,9 млрд. И теперь ключевое 
требование фонда — о созда-
нии Высшего антикоррупци-
онного суда — можно считать 
удовлетворенным.

Впрочем, вчера в МВФ от од-
нозначных заявлений воздер-
жались. Официальный пред-
ставитель фонда Джерри Райс 
лишь вновь напомнил о важ-
ности того, чтобы «панель не-
зависимых экспертов играла 
решающую роль при проверке 
квалификации кандидатов» на 
должности судей ВАС. А также 
дал понять: МВФ понадобится 
время для оценки принятого 
Радой закона и того, как он бу-
дет воплощаться в жизнь. 

Павел Тарасенко,  
Юлия Грицай

Украина разрешила высший 
антикоррупционный спор
Рада удовлетворила требование внешних кредиторов

В Москве 7 июня прошли переговоры глав 
МИДов России и Армении Сергея Лавро-
ва и Зограба Мнацаканяна. Это был первый 
 зарубежный визит нового руководителя ар-
мянского внешнеполитического ведомст-
ва. Сразу после переговоров министров 
специальный корреспондент ”Ъ“ Владимир 
 Соловьев расспросил Зограба Мнацаканя-
на о том, как армянские власти собираются 
совмещать членство в Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕАЭС) и углубление отно-
шений с Западом, а также для чего Армении 
участие в курируемом Евросоюзом «Восточ-
ном партнерстве». 

— Никол Пашинян до того, как занять пост 
премьера, критически отзывался о ЕАЭС. 
После прихода к власти он дал понять, что 
резких движений в этом интеграционном 
объединении Армения совершать не будет. 
Но проблемы и вопросы внутри ЕАЭС суще-
ствуют.
— Я очень доволен динамикой наших перегово-
ров. У нас с Сергеем Лавровым было ограничен-
ное время и достаточно толстые файлы на столе. 
И мы смогли за это время пройтись по всей тема-
тике. Мы — два партнера, союзника, у которых 
плотная и глубокая основа двустороннего сотруд-
ничества. Когда мы говорим, что мы союзники, 
то обсуждаем все вопросы, которые есть. Мы не 
говорим, что согласны друг с другом во всем, что 
касается наших взаимоотношений. Но мы в со-
стоянии работать вместе, сверять, договаривать-
ся и идти вперед. В этом и прелесть способности 
находить рамки, в которых мы создаем поле для 
взаимопонимания и координации позиций. Мы 
прошлись по вопросам повестки ЕАЭС, у нас там 
есть отдельные вопросы, но не какие-то принци-
пиальные. Нормальная динамика.

Наш премьер-министр ясно высказался 
о том, что означает ЕАЭС во внешнеполитиче-
ском курсе Армении в контексте того, как мы ис-
пользуем существующий механизм для консо-
лидации и развития страны. ЕАЭС — тот важный 
механизм, который работает на развитие. И мы 
это используем. Это очень хороший формат вза-
имодействия между партнерами. Он выводит 
нас на большие рынки, дает возможность сво-
бодно работать в странах-партнерах, сотрудни-
чать в огромном списке областей. Все это для то-
го, чтобы мы могли развивать нашу страну. Это 
записано и в программе правительства — если 
вы ее посмотрите, то увидите, какое место там 
уделено ЕАЭС.
— Армения сегодня единственная страна 
«Восточного партнерства», которая, явля-
ясь полноправным членом ЕАЭС, строит до-
вольно ровные отношения с Западом. Ког-
да Никол Пашинян представлял в парламен-
те программу нового правительства, он зая-
вил, что Ереван будет углублять отношения 
с США для развития Армении. Можно рас-
шифровать, что подразумевается под этим?
— Это подразумевает то, что совершенно естест-
венно и спокойно воспринимается, во всяком 
случае с нашей стороны. Вы знаете, мы использу-
ем различные механизмы сотрудничества и вза-
имодействия, чтобы укреплять архитектуру без-
опасности, и рычаги развития Армении.
— Сотрудничество Армении с США в сфере 
безопасности может раздражать Москву.
— Дайте мне закончить. Мы же не делали за все 
это время каких-либо шагов, которые служили 
бы отношениям с одной страной за счет другой. 
Мы более чем ясно говорили о степени наших 
взаимоотношений с Россией. У нас есть диалог 
с США, отношения с ЕС, все это имеет свое место. 
Но мы партнеры с Россией, работаем на консо-
лидацию нашей системы безопасности и разви-
тия, имеем глубочайшее партнерство с Россией. 
И чем мы крепче стоим на ногах, тем более уве-
ренные и надежные мы партнеры для всех тех, 
кто с нами имеет партнерские отношения. В пер-
вую очередь это касается России. Мы имеем по-
вестку с Соединенными Штатами, что естествен-
но. Как и Россия, как и любая другая страна.
— Не раздражает эта повестка Москву?
— Это будет раздражать в том случае, если мы бу-
дем строить отношения с одним партнером за 
счет другого. Мы этого никогда не делали.
— Правильно ли я понимаю, что для Арме-
нии «Восточное партнерство» это некий про-
цесс? Потому что для Киева, Тбилиси и Ки-
шинева это инструмент прихода к финишу 
в виде членства в Евросоюзе.
— Для нас это механизм и инструментарий кон-
солидации процесса развития Армении. Если 

вы посмотрите содержание нашего договора 
с ЕС, то там есть разные блоки: правосудие, сек-
торальные области, взаимодействие на различ-
ных политических площадках. Там ясно видно, 
как это сопоставимо с нашим членством в ЕАЭС 
и как это воздействует на укрепление Армении. 
Мы уверены в том, что сильная и стабильная Ар-
мения — хороший партнер.
— Возможна ли сильная и стабильная Арме-
ния в условиях неурегулированного нагор-
но-карабахского конфликта?
— Абсолютно верно говорите. Разрешение это-
го конфликта было и остается приоритетом не 
только нашей внешней политики, но всей систе-
мы государственности и безопасности.
— Обычно, когда к власти приходят новые 
люди, они заявляют о новых подходах к ста-
рым проблемам. Стоит от Еревана ждать но-
вых подходов в карабахском урегулирова-
нии, активизации переговоров, попыток 
выйти на компромиссы? Особенно с учетом 
той эскалации, которая была в 2016 году.
— Все изменения, которые в последнее время 
происходили в Армении, во-первых, не имели 
внешнеполитической повестки, а во-вторых, 
не были движимы карабахским вопросом. Это 
очень важно. У нас есть динамика переговорно-
го процесса, есть достаточно тяжелый фактор 
апреля 2016 года, есть переговорный формат 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ — Рос-
сии, США и Франции.
— Есть даже наработки на столе переговоров.
— Есть наработки, и есть вещи, которые мы 
сейчас оцениваем. И есть намерение продол-
жать курс на мирное урегулирование в рамках 
формата сопредседательства. Вот здесь мы сей-
час находимся. Есть такой важный фактор, как 
консолидированность армянского общества 
в вопросе Нагорного Карабаха. Нагорный Ка-
рабах для нас был и остается вопросом безопас-
ности конкретных людей с конкретными име-
нами — это население Нагорного Карабаха. Их 
безопасность и статус остаются для нас самым 
важным вопросом. Безопасность 150-тысяч-
ного населения Нагорного Карабаха — это во-
прос, который объединяет и консолидирует ар-
мянское общество в Армении и за ее предела-
ми. Мы разумные люди и имеем твердые осно-
вания выдвигать вопросы нашего первооче-
редного беспокойства по поводу безопасности 
и статуса Нагорного Карабаха. Нам нужен ре-
гион, который живет в мире, но не за счет без-
опасности наших людей. Вот в этих рамках мы 
хотим продолжать переговорный процесс ради 
мира и безопасности всего региона.
— Армения считает, что народ Нагорно-
го Карабаха имеет право на самоопределе-
ние. На Кавказе есть две республики, кото-
рые самоопределились: Абхазия и Южная 
Осетия. Их независимость признали неко-
торые страны. Армения может признать их 
независимость?
— Мы сторонники мирного урегулирования 
конфликтов. Мы воздерживались от признания 
независимости Нагорного Карабаха, потому что 
являемся сторонниками урегулирования всех 
вопросов через переговорный процесс. В этом 
основа нашей позиции во всех других вопросах.
— То есть Абхазию и Южную Осетию Арме-
ния признавать не будет?
— Мы и Косово не признали.

полная версия 
kommersant.ru/12345

«Мы не говорим, что согласны 
друг с другом во всем, 
но в состоянии договариваться 
и идти вперед»
Глава МИД Армении о взаимоотношениях с Россией

После повышения властями США пош-
лин в марте поставщики из этих стран по-
лучили отсрочку — в Вашингтоне надея-
лись выторговать дополнительные уступ-
ки в ходе переговоров взамен на постоян-
ную заморозку тарифов. Однако в Брюссе-
ле назвали американские пошлины «не-
легальной мерой по защите рынка», а пе-
реговоры США с Канадой и Мексикой 
в рамках обновления соглашения о Севе-
роамериканской зоне свободной торгов-
ли затянулись.

В итоге в среду Еврокомиссия (ЕК) объ-
явила об утверждении решения ввести от-
ветные пошлины на американские товары 
начиная с 1 июля. «Это пропорциональный 
ответ на односторонние действия США»,— 
заявил вице-президент ЕК Марош Шефчо-
вич. Напомним, в перечне значатся различ-
ные виды продовольствия (виски, апель-
синовый сок, арахисовое масло, клюква 
и т. п.), металлоизделия и мотоциклы, сум-
марно затрагивающие импорт на €2,8 мл-
рд ($3,4 млрд). Ранее ЕК уже направила этот 
список во Всемирную торговую организа-
цию (ВТО) в качестве предупреждающей 
меры на случай повышения пошлин США. 
Суммарный урон от американских защит-
ных мер в Брюсселе оценивают в €6,4 мл-
рд, однако вторая часть ответных ограни-
чений (на €3,6 млрд) будет введена либо че-
рез три года (этого требуют нормы ВТО), ли-
бо после решения панели арбитров ВТО по 
иску, поданному ЕС к США. 

Аналогичный иск направили и влас-
ти Канады — основного экспортера стали 
в США. В Оттаве пообещали ввести ответ-
ные меры на $12,8 млрд. Предполагается, 
что они также затронут поставки виски, 
сока, стали, алюминия и других товаров. 

В Мексике во вторник уже объявили об от-
ветных пошлинах, в основном на продо-
вольствие, в объеме, пропорциональном 
экспорту из страны стали и алюминия 
($2,9 млрд в 2017 году). При этом в Вашин-
гтоне на фоне обнародованных мер заяви-
ли о желании вести переговоры в двусто-
роннем формате — отдельно с каждой из 
стран. Напомним, объем торгового дефи-
цита США с Мексикой ($71,1 млрд в 2017 
году) уступает лишь показателю с Китаем 
($375,2 млрд), тогда как из европейских 
стран самый большой дисбаланс в постав-
ках с Германией ($64,3 млрд).

Главный экономический советник До-
нальда Трампа Ларри Кадлоу вчера сказал 
журналистам, что глава Белого дома готов 
к обсуждению разногласий, но «намерен 
стоять на своем». Ранее представители ад-
министрации США объясняли необхо-
димость введения пошлин необходимо-
стью защитить американских производи-
телей и беспокойством о национальной 
безопасности.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель накануне 
вылета в Канаду сказала, что обсуждение 
противоречий может стать «проблема-
тичным». Премьер-министр Канады Жю-
стен Трюдо же вчера назвал аргументы 
США «смехотворными». «Как могут Кана-
да и Франция представлять угрозу нацио-
нальной безопасности США? Мы одни из 
лучших союзников, которые когда-либо 
были у США»,— сказал он по итогам пере-
говоров с французским президентом Эм-
манюэлем Макроном. Последний высту-
пил жестче всех. Впервые употребив тер-
мин «шестерка», господин Макрон преду-
предил, что США могут оказаться в изоля-
ции. Он предостерег Дональда Трампа от 
такого пути: «США — это мощная эконо-
мическая держава, но, если бы они пошли 

в направлении изоляционизма, жесткой 
гегемонии и удаления от собственной 
истории и ценностей, это было бы пло-
хо для самих США, для американских гра-
ждан и для международного имиджа стра-
ны. Я думаю, президент Трамп это знает». 
Эмманюэль Макрон заявил о недопусти-
мости торговой войны между союзника-
ми и подчеркнул, что от нее пострадают 
в том числе американские компании.

Об этом же предупреждают и в самих 
США. По подсчетам Business Roundtable, 
ассоциации 200 исполнительных дирек-
торов крупных американских компаний, 
из-за торговых войн с ЕС и другими стра-
нами на каждое новое рабочее место в ме-
таллургической промышленности США 
придется до 18 сокращений в других отра-
слях. При этом наибольшие потери могут 
понести штаты, где сильны позиции пар-
тии Дональда Трампа, республиканцев,— 
Мичиган, Огайо, Пенсильвания и Вис-
консин. В связи с этим предприниматели 
надеются, что, не желая терять избирате-
лей накануне ноябрьских выборов в Кон-
гресс, президент пересмотрит свой жест-
кий курс на протекционизм.

Программный директор Валдайско-
го клуба Андрей Сушенцов полагает, что 
в поиске компромиссов заинтересованы 
все страны G7. «Члены этого клуба сейчас 
активно экспериментируют и ищут себя, 
но предстоящий саммит вряд ли станет 
рубежным, поворотным событием,— ска-
зал он 

”
Ъ“.— G7 хотя играет скорее симво-

лический характер в мировой политике, 
но по-прежнему остается одним из мар-
керов западной солидарности. Не думаю, 
что члены это клуба прямо сейчас готовы 
его похоронить».

Елена Черненко,  
Татьяна Едовина

Шестеро одного не жмут

Украинская общественность и страны Запада добились того, чтобы формирова-
ние состава Высшего антикоррупционного  суда проходило при участии незави-
симых международных экспертов, имеющих богатый опыт борьбы с коррупцией
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо-
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,623 млрд руб. 
В 2018 году (на 7 июня) собрано 688 903 375 руб., помощь по-
лучили 1076 детей. Мы организуем и акции помощи в дни нацио-
нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, по-
лучил благодарность Президента РФ за большой вклад в благо-
творительную деятельность и президентский грант на развитие 
 Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Алтынова, 7 лет, детский  церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
110 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 39 тыс. руб.

Саша и Гоша — мои двойняшки, они родились 
раньше срока. В год обоим поставили диагноз ДЦП, 
а в три года у Саши начались судорожные приступы. 
Ей назначили лекарства, приступы удалось купиро-
вать, но судорожная готовность сохраняется. Мыш-
цы ног скованы спастикой, руки почти не действу-
ют, Саша не говорит. Ее готовы лечить в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Мос ква), но оплатить лечение 
мы не в силах. У нас еще сын Ваня одиннадцати лет. 
Живем на скромную зарплату мужа. Елена Алтынова, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сашу 
необходимо госпитализировать, скорректировать 
медикаментозную терапию и, добившись длитель-
ной ремиссии, начать восстановительное лечение 
для развития двигательных навыков и речи».

Рома Каменев, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
121 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут  
59 тыс. руб.

У Ромы с рождения сильно деформирована го-
лова — вытянута к затылку, на лбу два бугорка. 
В месяц у сына выявили расширение желудочков 
головного мозга, оно возникло из-за раннего за-
крытия родничков. Срочную операцию по рекон-
струкции черепа Роме уже провели — она покры-
вается госквотой. Но теперь сыну необходимо но-
сить специально изготовленные шлемы-ортезы, 
которые будут менять по мере роста головы. Сто-
имость шлемов в госквоту не входит, а у нас нет 
возможности их оплатить. Пожалуйста, помогите! 
Мария Каменева, Нижегородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Роме необхо-
дима коррекция черепа при помощи краниальных 
ортезов. Они обеспечат анатомически правильное 
формирование головы мальчика».

Яша Бороздин, 3 года, врожденная деформация 
стоп, требуется операция. 131 146 руб. 
Внимание! Цена операции 160 146 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 29 тыс. руб.

Яша родился с искривленными стопами. В ме-
сяц его начали лечить, гипсовали, потом оперирова-
ли. Но ничего не помогало: Яша до сих пор не ходит, 
только стоит у опоры, стопы подвернуты, пальцы 
ног не разгибаются. В отчаянии мы обратились к до-
ктору Вавилову в ярославскую клинику «Константа». 
Доктор сказал, что Яше необходима операция, после 
чего малыш сможет ходить. Только оплатить опера-
цию мы не в силах: с двумя детьми живем в поселке, 
у мужа временные заработки. Помогите! Александра 
Бороздина, Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Яши слож-
ная атипичная патологическая установка стоп (сто-
па заваливается вовнутрь, опора на внешний свод 
стопы, пальцы отклоняются внутрь). Планируется 
операция — рассечение сухожилий. Мальчик смо-
жет ходить».

Азат Саликов, 6 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 277 728 руб. 
Внимание! Цена операции 500 728 руб.  
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
внесет 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

Азат родился недоношенным, слабеньким, его 
выхаживали в областной больнице. Обследование 
выявило у малыша порок сердца — открытый арте-
риальный проток. В нашем селе (350 км от Омска) 
один медпункт, раз в год приезжают врачи из рай-
она, осматривают сына — и все. Недавно нам уда-
лось попасть на консультацию к томским кардиоло-
гам. Они обнаружили у Азата еще и дефект межпред-
сердной перегородки. Сказали, что нужна срочная 
операция: сердце работает с серьезной перегруз-
кой, медлить нельзя. Но операцию нам не оплатить. 
Я соцработник, зарплата маленькая, муж тяжело бо-
леет. Помогите! Гульшат Саликова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая состояние серд-
ца и наличие признаков легочной гипертензии, Аза-
ту необходимо одномоментное эндоваскулярное 
 закрытие обоих дефектов окклюдерами».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У десятилетнего Владика очень 
редкий врожденный порок сер-
дца — общий артериальный ствол. 
Это значит, что аорта и легочная 
артерия соединены в один боль-
шой сосуд, отходящий от сердца. 
Из-за этого нарушено кровообра-
щение, органы страдают от нехват-
ки кислорода. Мальчик перенес уже 
несколько операций, ему проте-
зировали легочную артерию и кла-
пан аорты. Сейчас Владик вырос, 
его состояние ухудшается, он уста-
ет и задыхается при малейшей на-
грузке. Протезы стали ему малы, 
их нужно срочно заменить. 

В послеоперационном отделении 
Томского НИИ кардиологии Владик 
на спор уже выиграл столько компо-
тов, что даже смотреть на них не мо-
жет. Происходило это так — он под-
ходил к кому-нибудь из ребят в пала-
те или коридоре клиники и говорил: 
«А давай поспорим, что у меня вну-
три будильник?» Тому, кто соглашался, 
предлагал приложить ухо к своей гру-
ди и послушать. 

— Тикает! — изумленно восклицал 
проигравший пари.

— То-то же! — торжествовал Вла-
дик.— Гони компот.

На самом деле так тикает в сердце 
Владика искусственный клапан, кото-
рый мальчику поставили в четыре года.

— У сына «музыкальное» сердце,— 
рассказывает его мама Светлана.— Ког-
да он только родился, сердце шумело, 
как ручеек. А теперь тикает. Я его слы-
шу, даже когда просто сижу рядом. На 
самом деле оно, конечно, не музыкаль-
ное, а больное...

Диагноз «врожденный порок сер-
дца» малышу поставили в первый день 
жизни. Врачей в роддоме насторожили 
шумы в сердце новорожденного, ему 
провели УЗИ и отправили на обследо-
вание в Томский НИИ кардиологии.

— Выяснилось, что у Владика об-
щий артериальный ствол и дефект меж-
предсердной перегородки,— вспоми-
нает Светлана.— Врач сказал, что с та-
ким пороком больше половины детей 
не доживают до года. Единственный 
шанс на спасение — операция на от-
крытом сердце.

В две недели Владику провели ради-
кальную коррекцию порока. А через 
четыре месяца сделали вторую опера-
цию — устранили сужение легочных 

артерий. Ходить в садик и играть в под-
вижные игры врачи мальчику запре-
тили. Но даже при таком спокойном 
образе жизни сердце Владика с трудом 
справлялось с нагрузками.

Каждые полгода мальчика приво-
зили в НИИ кардиологии на обследо-
вание и в четырехлетнем возрасте сде-
лали еще одну операцию на открытом 
сердце — протезировали легочную ар-
терию и клапан аорты. Деньги на опла-
ту операции тогда помогли собрать чи-
татели Русфонда и телезрители «Перво-
го канала». После операции мальчику 
разрешили ходить в детский садик и да-
же делать зарядку. Но хирург сразу пре-
дупредил, что с возрастом протезы при-
дется менять, и не раз. 

Любая рана, даже пустяковая цара-
пина, для Влада опасна. Каждый день 
он пьет лекарство для разжижения кро-
ви, чтобы сосуды не забивались тромба-
ми. Поэтому кровь у него плохо свора-
чивается, а порезы долго не заживают.

После четвертой операции врачи за-
претили мальчику даже лечебную физ-
культуру, на которую он ходил с удо-
вольствием. Про любимый скейтборд 
Владик спрашивать не стал — вдруг от-
нимут?

На доске его научила кататься зна-
комая девочка. Когда мама узнала, чуть 
в обморок не упала.

— Не волнуйся,— успокоил Вла-
дик.— Я буду кататься очень медленно.

И тут Владик маму не обманывает. 
Угнаться за своими друзьями на ве-
лосипеде или скейтборде ему тяже-

ло, он задыхается и тормозит, чтобы 
отдышаться. 

Владик ни на что не жалуется. Кому 
же охота в больнице лежать, да еще ле-
том? Но врачей не обманешь. По-преж-
нему каждые полгода в Томском НИИ 
его сердце тщательно проверяют, дела-
ют УЗИ и электрокардиограмму. Врачи 
и медсестры встречают юного пациен-
та как родного.

— Владик, как ты вырос! Опять 
к нам?

— Опять,— вздыхает мальчик.
Последний раз механический клапан 

Владику меняли три года назад. За это 
время мальчик вырос, клапан стал ему 
мал, препятствует нормальному крово-
обращению. На недавнем обследовании 
врачи Томского НИИ сказали, что оба 
протеза нужно срочно менять. Вот толь-
ко без нашей помощи родным Владика 
не справиться с оплатой операции.

— А вы можете сделать так, чтобы 
мой будильник не тикал, а играл ме-
лодию из «Звездных войн»? — спро-
сил Владик у врача, проводившего 
обследование.

Хирург рассмеялся:
— А ты не лопнешь от компотов?
Светлана Иванова,  
Томская область

Сердце-будильник
Влада Оконечникова спасет срочная операция

Из свежей почты

Патентное право
Фонд «Подари завтра!» не будет использовать слова ДЕТИ и ДОБРО

Удмуртский благотворительный 
фонд «Подари завтра!» по требо-
ванию Русфонда отказался от ис-
пользования слов ДЕТИ и  ДОБРО 
для сбора пожертвований. Соответ-
ствующее письмо президент «Пода-
ри завтра!» Надежда  Ястребова 
 направила в Русфонд. Это  ответ на 
наши публикации  «Чужие  ДЕТИ» Ста-
нислава Юшкина (см. ”Ъ“ от 13 апре-
ля) и «Частное слово»  Валерия Па-
нюшкина (см. rusfond.ru/bekind/653  
от 18 апреля). Спор о патентном пра-
ве на слова ДЕТИ и  ДОБРО возник, 
когда выяснилось, что 436 благот-
ворителей вместо пожертвований 
в Рус фонд ошибочно перевели день-
ги в фонд «Подари завтра!». Причем 
с их счетов вместо 75 руб. списы-
вались суммы в 74 раза большие — 
по 5542 руб. Это произошло потому, 
что удмуртский фонд использо-
вал для сбора пожертвований сло-
ва  ДЕТИ и  ДОБРО, которые зареги-
стрированы Рус фондом в качестве 
товарного  знака.

13 апреля 2018 года Русфонд отпра-
вил в адрес фонда «Подари завтра!» 
досудебное заявление с требовани-
ем прекратить использование слов 

 ДЕТИ и ДОБРО для сбора пожертво-
ваний. В случае отказа мы намерева-
лись обратиться с иском в Арбитраж-
ный суд Удмуртской Республики. Но-
мер 5541 и слово ДОБРО, а также номер 
5542 и слово ДЕТИ в мае 2017 года бы-
ли зарегистрированы Русфондом в ка-
честве товарного знака в Федеральной 
службе по интеллектуальной собствен-
ности. Мы много лет использовали эти 
номера и слова в совместных благотво-
рительных проектах с «Первым кана-
лом» и региональными телеканалами 
ВГТРК. 

По закону никто, кроме Русфон-
да, не вправе использовать слова 
 ДЕТИ и ДОБРО при сборе пожертвова-
ний в системе электронных расчетов. 
А фонд «Подари завтра!» почти год соби-
рал пожертвования в мобильном банке 
Сбербанка, используя эти слова. И 436 
человек из разных регионов страны по 
ошибке отправили не SMS со словом 
ДЕТИ на номер 5542 или SMS со словом 
ДОБРО на номер 5541, а SMS с текстом 
«ДЕТИ 5542» или «ДОБРО 5541» на но-
мер 900 в мобильном банке Сбербанка. 
В результате с их счетов списывалось не 
75 руб., как при SMS-пожертвованиях 
в Русфонд, а 5542 или 5541 руб. соответ-

ственно. Пострадавшие обращались 
к нам с требованием разобраться в си-
туации. Мы разобрались.

В своем письме в Русфонд президент 
фонда «Подари завтра!» госпожа Ястре-
бова обязуется «в десятидневный срок 
исключить из названий акций и меро-
приятий, слоганов, заголовков, призы-
вов к сбору средств и реквизитов для 
сбора средств слова ДЕТИ и ДОБРО», 
«обратиться в Сбербанк РФ с заявле-
нием о необходимости полного и бес-
срочного исключения из оборота сер-
виса 900 паттернов ДЕТИ и ДОБРО без 
каких-либо исключений», а также орга-
низовать SMS-рассылку жертвователям 
с предложением вернуть деньги всем, 
кто ошибся при переводе средств. Кро-
ме того, президент «Подари завтра!» 
обязуется опубликовать на своем сайте 
скан отправленного нам письма со сво-
ей подписью и печатью фонда. 

Полный текст письма из фонда «По-
дари завтра!» опубликован на rusfond.ru. 

Станислав Юшкин,  
директор региональных  
проектов Русфонда
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В четырехлетнем возрасте 
Владику протезировали 
легочную артерию и клапан 
аорты. Но хирург сразу 
предупредил, что с возрастом 
протезы придется менять, 
и не раз  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 1.06.18–7.06.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 30 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 26
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д А  О К О Н Е Ч Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 4  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «Мальчик родился 
со сложным врожденным пороком сердца — общим артериальным стволом. В двухнедельном 
возрасте ему провели радикальную коррекцию порока, в пять месяцев оперировали вторично — 
расширили легочные артерии с помощью специального баллона. В четыре года Владик перенес 
третью операцию, в ходе которой легочную артерию протезировали клапансодержащим кондуи-
том, а в  аортальный клапан установили механический протез. Недавнее обследование показало, 
что  Владик ”перерос“ установленные протезы. Они плохо функционируют, нужна срочная замена. 
После  своевременно проведенного хирургического лечения Владик сможет нормально развиваться».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 49 тыс. руб. Не хватает 
964 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Влада Оконечникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Русфонд или на банковский счет мамы Влада — Светланы Шамилевны Оконечниковой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Нет на нем греха
Исламские богословы выступают 
за донорство костного мозга

На прошлой неделе в Казани завершилась до-
норская акция «Спаси жизнь — стань донором 
костного мозга». Благодаря казанцам Приволж-
ский регистр пополнился на 809 человек. Оче-
видно, что действенность регистра определяет 
не только размер, но прежде всего его качест-
во — уровень мотивации и лояльности входя-
щих в него добровольцев. Что нужно сделать, 
чтобы потенциальный донор не просто сдал 
кровь, а действительно пожертвовал свои клет-
ки,  когда найдется реципиент, которому он мо-
жет  спасти жизнь?

Так бывает: человек записывается в регистр, ста-
новится потенциальным донором костного мозга — 
а потом, когда находится реципиент, нуждающийся 
в стволовых клетках этого добровольца, тот отказы-
вается от донации. По-человечески это понятно: бо-
язно подвергать себя пусть даже и не опасной, но все 
же не самой простой медицинской манипуляции 
ради спасения неизвестного больного. По прави-
лам всех на свете регистров доноров костного мозга 
потенциальный донор может отказаться. Люди мо-
тивируют свой отказ и бытовыми обстоятельствами 
(«уезжаю в важную командировку»), и безграмотны-
ми суевериями («усыпят и разберут на органы»), и ре-
лигиозными соображениями. В священных книгах 
всегда можно отыскать слова, которые вроде как за-
прещают обмениваться кровью, расчленять челове-
ческое тело, помогать неверным… В центральных 
регионах России поводом для отказа от донорства 
может стать цитата из Евангелия, в Татарстане чело-
век может отказаться стать донором, цитируя Коран.

В Коране и хадисах трансплантация, разумеется, 
нигде прямо не запрещается. Священная книга на 
14 веков старше трансплантации. Но в мусульман-
ском праве есть хукм — правовое решение (что-то 
вроде англосаксонского судебного прецедента),— 
не допускающий использование органов и частей 
тела мертвых или живых людей, ибо это противоре-
чит высокочтимости и почетности человека.

Этот хукм можно было бы трактовать как запрет 
трансплантации, но исламские богословы воздержи-
ваются от вульгарной трактовки священных текстов. 
Заместитель председателя Духовного управления му-
сульман России, муфтий Москвы Ильдар-хазрат Аля-
утдинов говорит, что со времен Пророка перед чело-
вечеством встало множество вопросов, которых в ту 
эпоху не было. «Эти вопросы,— объясняет муфтий,— 
становятся полем исследования ученых-богословов, 
выносящих на основании разработанных методов 
и приемов рациональные решения. Ислам — доста-
точно гибкая религия, позволяющая в крайних случа-
ях отходить от строгих предписаний, применяемых 
в обычных условиях. Если есть основания опасать-
ся за жизнь человека, имеется заключение опытных 
врачей и не существует иных методов спасения, до-
зволено использование того, что в обычных обстоя-
тельствах считается недопустимым. Таким образом, 
трансплантация органа живого человека другому 
разрешается в случае, если ожидаемая польза пере-
вешивает возможный вред и это способно облегчить 
последнему физические и нравственные страдания».

Не настаивает муфтий и на том, что костный мозг му-
сульманина обязательно должен быть передан мусуль-
манину: «Жизнь абсолютно любого человека священна».

Врач, делающий трансплантацию или забираю-
щий клетки у донора-мусульманина, тоже не обяза-
тельно должен быть мусульманином. «Если есть воз-
можность советоваться с врачом-мусульманином 
по каким бы то ни было медицинским вопросам, то 
предпочтительнее обращаться к нему. Если возмож-
ности нет — подойдет любой квалифицированный 
в своей области доктор».

Более того, Коран хоть и запрещает всяческие ма-
нипуляции с кровью, но уточняет, что если человек 
использует кровь вынужденно, «то нет на нем гре-
ха». На основании этих слов муфтий Ильдар-хазрат 
Аляутдинов утверждает прямо: «Трансплантация ор-
гана, обладающего свойством физиологической ре-
генерации, как в случае с кровью или стволовыми 
клетками, разрешается». Важно учитывать, уточня-
ет муфтий, что «орган не может быть предметом куп-
ли-продажи, он должен передаваться безвозмезд-
но». Именно на таких условиях функционируют ре-
гистры доноров костного мозга.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

1 июня в ”Ъ“ и на rusfond.ru 
мы рассказали историю 
годовалой девочки из Ир-
кутской области. У Арины 
врожденный острый лим-
фобластный лейкоз. После 
курса химиотерапии ее им-
мунитет практически на ну-
ле. Сейчас девочке нужны 

мощные препараты, которые помогут избежать 
осложнений. Госквотой на лечение они не по-
крываются. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 529 199 руб.) собрана. Спасибо, доро-
гие друзья.

Всего с 1 июня 248 355 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Южный Урал», 
«Мурман», «Томск», «Кузбасс», «Чувашия», «Тамбов», 
а также 164 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 50 детям на 36 774 629 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Арины Лысиковой 
есть лекарства
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22823,26 (+197,53)
РТС 1171,22 (−6,51)
FTSE 100 7704,4 (−7,97)

DAX 30* 12811,05 (−19,02)
DJIA* 25258,6 (+112,21)
NASDAQ Composite* 7629,499 (−59,744)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.18
Австралийский доллар 47,3175
Английский фунт 83,2244
Белорусский рубль** 30,9915
Датская крона* 98,1790

Доллар США 61,8125
Евро 73,0686
Индийская рупия*** 92,1887
Казахский тенге*** 18,5431

Канадский доллар 47,7132
Китайский юань* 96,6621
Норвежская крона* 76,9837
СДР 87,7892

Сингапурский доллар 46,4127
Новая турецкая лира 13,5625
Украинская гривна* 23,6160
Шведская крона* 71,3778

Швейцарский франк 62,9391
Японская иена*** 56,2264
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Для многих российских бизнесме-
нов и просто состоятельных согра-
ждан это лето обещает быть жарким. 
Судя по событиям в странах Балтии 
и на Кипре, Минфин США начал кам-
панию по давлению на любимые 
юрисдикции россиян. Задумываясь 
об альтернативах, многие рассматри-
вают Азию, например Гонконг и осо-
бенно Сингапур. Но и там им скоро бу-
дут не рады, ожидая со дня на день де-
сантов американских.

На прошлой неделе в Сингапуре 
мне удалось пообщаться с некоторы-
ми местными чиновниками и банки-
рами. Прогноз у них далеко не самый 
радужный. В Сингапуре хорошо пом-
нят, как Вашингтон охотился за рос-
сийскими деньгами в 2014–2015 го-
дах. Тогда Минфин и Госдеп отправ-
ляли в ключевые финансовые цен-
тры мира спецбригады из несколь-
ких десятков чиновников. Они ме-

тодично обходили регуляторов, бир-
жи, банки, особенно долго общаясь 
с главами подразделений по compli-
ance и работе с состоятельными кли-
ентами. Разъясняли санкционную по-
литику, напирали на то, что черные 
списки лиц и компаний будут расши-
ряться, расходы на проверку репута-
ции российских контрагентов — ра-
сти, а наказания за нарушения — не-
отвратимы и болезненны. Делегации 
улетали в Вашингтон, а через месяц 
повторяли обход.

Те рейды еще администрации Об-
амы произвели на азиатских финан-
систов большое впечатление. Самы-
ми внушаемыми оказались финан-
совые власти Гонконга — обладате-
лям российских паспортов (а также 
стран ЕАЭС и Украины) перестали от-
крывать счета и регистрировать ком-
пании, а тем, у кого счета уже были, 
задали немало вопросов. Нервы син-
гапурских банкиров тогда не подве-
ли, и массово клиентов они не поте-
ряли. Демонстрировали уверенность 
в compliance и называли постсовет-
ское пространство интересным рын-
ком. Но теперь тональность другая.

Способность Вашингтона отсле-
живать самые хитроумные финансо-
вые цепочки из России через Синга-
пур подтвердилась еще в 2017 году: 
под санкции попали зарегистриро-
ванные там компаний, которые вели 
дела с КНДР. По словам местных бан-
киров, сейчас в OFAC чуть ли не более 
грозная команда, чем в годы Обамы. 
Курирующий борьбу с финансирова-
нием терроризма и санкции замми-
нистра финансов США Маршалл Бил-
лингсли — опытнейший финансист-
республиканец, который последние 
восемь лет руководил корпоративны-
ми расследованиями в Deloitte, а при 
Буше-младшем работал в НАТО, Госде-
пе и Пентагоне. В его команде люди, 
которые ликвидировали цепочки 
финансирования «Аль-Каиды». «Если 
американцы нашли аргументы для 
латышей и киприотов, которые де-
лали деньги на русских многие годы 
и знали своих клиентов как облуплен-
ных, что уж говорить о нас — мы люди 
понятливые, нам проблемы не нуж-
ны»,— хором твердят сингапурцы. Так 
что, подыскивая этим летом тихую га-
вань для своих средств, рассчитывать 
на Азию россиянам вряд ли стоит.

обсудить 
kommersant.ru/12343

правила  
игры

Подыскивая этим 
 летом тихую гавань 
для своих средств, 
рассчитывать 
на Азию россиянам 
вряд ли стоит

расширяет глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Хакеры провели опрос
Сеть поддельных сайтов госорганов и интернет-компаний охватила 300 тысяч пользователей

Компания Group-IB сообщила 
об обнаружении новой мошен-
нической схемы в интернете. 
Для ее создания хакеры заре-
гистрировали около 20 сайтов, 
в том числе похожих на веб-ре-
сурсы российских и украин-
ских госорганов, посетителям 
которых предлагалось пройти 
опросы, получив за это круп-
ную суму денег. Переводы 
средств осуществлялись через 
украинскую платежную сис-
тему E-Pay, сотрудников кото-
рой Служба безопасности Ук-
раины подозревала в помощи 
ДНР и ЛНР.

В сети появились мошенники, 
которые создают фальшивые госу-
дарственные сайты и промосайты 
браузеров, в том числе Chrome, Sa-
fari, Opera, сообщили 

”
Ъ“ в Group-

IB. Сеть выявили после того, как 
в Group-IB поступила жалоба 
на один из них. По данным компа-
нии, мошенники работают в Рос-
сии, Белоруссии, Украине и Казах-
стане. Ссылки на мошеннические 
сайты распространяли через спам-
рассылку и рекламу. В компании 

обнаружили 19 таких сайтов; они 
появились в апреле, и за это время 
их посетили более 300 тыс. чело-
век. Подсчитать суммарный ущерб 
от мошеннической схемы сложно, 
говорят в Group-IB. Часть сайтов 
до сих пор активна, а на месте за-
блокированных появляются новые.

Одним из самых посещаемых 
фальшивых госсайтов стал ресурс 
«Развитие регионов». На таких сай-
тах предлагали пройти опрос о ре-
формах в ЖКХ, здравоохранении 
и сфере образования. Например, 
респондентам предлагалось отве-
тить, как они относятся к тому, что-
бы их регион был выбран тестовой 
площадкой для упразднения ЕГЭ. 
После прохождения опроса посети-
тель узнавал, что выиграл крупную 
сумму, которую предлагалось пере-
числить на его банковский счет или 
в электронный кошелек. Позже вы-
яснялось, что для получения средств 
необходимо зарегистрировать акка-
унт «Активный гражданин», опла-
тив 170 руб. Далее посетителю пред-
лагалось совершить новые дейст-
вия для получения денежного при-
за. Среди них — «оплата страховки 

перевода», «активация цифровой 
подписи», «согласование перевода 
со службой безопасности» и т. д. Все-
го таких шагов было десять, их сто-
имость последовательно возрастала 
и на последнем этапе — «подключе-
ние шифрованной линии связи» — 
достигала уже 1730 руб.

На фальшивых сайтах бра-
узеров посетителям сообща-
лось, что их браузер обновлен, 
а сами они получили шанс выиг-
рать от $50 до $3 тыс. из маркетин-
гового бюджета в $1,5 млн. Посети-
телям предлагалось уточнить сумму 
выигрыша, после чего им сообща-
лось о необходимости оплатить «ко-
миссию» за конвертацию долларов 
США в рубли. Как выяснила Group-
IB, деньги предлагалось запла-
тить через платформу — E-Pay, она 
же была задействована при оплате 
аккаунта «Активный гражданин».

Собеседник 
”
Ъ“ в E-Pay сообщил, 

что в компанию ранее обращались 
сотрудники Службы безопасности 
Украины (СБУ), которые получи-
ли жалобы от граждан на мошен-
ничество в интернете; были жало-
бы и от самих плательщиков E-Pay. 

«Мы в этом не участвуем, мошен-
ников много, я не могу за это от-
вечать»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. 

Офис E-Pay находится в Днепре. 
В 2016 году украинские СМИ писа-
ли о том, что СБУ подозревала со-
трудников компании в помощи 
ДНР и ЛНР. Это было причиной аре-
ста счетов E-Pay во Всеукраинском 
банке развития, которым владел 
сын экс-президента Украины Алек-
сандр Янукович. Собеседник 

”
Ъ“ 

в E-Pay утверждает, что эти обвине-
ния были сняты в начале 2017 года. 
«Конкуренты устраивали такую 
борьбу с помощью силовых струк-
тур»,— уверен он.

Настоящий сайт «Активный гра-
жданин» поддерживает Департа-
мент информационных техноло-
гий (ДИТ) Москвы. В его пресс-служ-
бе 

”
Ъ“ сообщили, что «в курсе суще-

ствующей проблемы». Взломов на-
стоящего сайта, утечек и потерь пер-
сональной информации не проис-
ходило, подчеркнули в ДИТ. Пред-
ставители «Яндекса» и Google не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“.

Злоумышленники регулярно ко-
пируют сайты компаний и госорга-

низаций, есть даже специальное 
ПО, которое автоматизирует созда-
ние таких сайтов, отмечает руково-
дитель экспертного центра безопас-
ности Positive Technologies Алексей 
Новиков. Но раньше основной це-
лью киберпреступников были кли-
енты банков. «Создание фишинго-
вых копий сайтов госорганов — 
довольно новая идея для России. 
Пользователи не ожидают подвоха 
и попадаются на уловку»,— конста-
тирует эксперт по информацион-
ной безопасности Solar JSOC Алек-
сей Павлов. В целом мошенники ча-
сто маскируют свои схемы под ак-
ции, лотереи, опросники, выгод-
ные инвестиции, благотворитель-
ные и страховые выплаты якобы 
от лица известных брендов или го-
сударственных организаций, напо-
минает ведущий контент-аналитик 
«Лаборатории Касперского» Над-
ежда Демидова: так, осенью прош-
лого года мошенники действовали 
якобы от имени Пенсионного фон-
да России.

Кристина Жукова, 
Владислав Новый, 
Юлия Тишина

«Северный поток-2» уперся в датские воды
Газопроводу не хватает разрешения единственной страны

«Газпром» получил разрешение от Шве-
ции на прокладку газопровода «Север-
ный поток-2» в исключительной эко-
номической зоне страны в Балтийском 
море. Шведский участок газопровода 
наиболее протяженный, и теперь у про-
екта есть разрешения на прокладку уже 
от трех стран ЕС и потенциально от Рос-
сии, покрывающие почти 89% маршру-
та. Единственная страна, которая пока 
не дала добро на прокладку трубы,— Да-
ния, которая может затягивать процесс 
на неопределенное время.

Проектная компания «Северного потока» 
Nord Stream 2 AG (подконтрольна «Газпро-
му») получила разрешение Министерства 
предпринимательства и инноваций Швеции 
на прокладку газопровода в исключительной 
экономической зоне страны в Балтийском 
море. В тот же день, 7 июня, компания полу-
чила разрешение Минстроя РФ на строитель-
ство сухопутного участка трубы в Ленинград-
ской области. Для строительства газопрово-
да в территориальных водах РФ проекту еще 
нужно разрешение Росприроднадзора, что 
ожидается «в ближайшее время».

Таким образом, проект де-факто получил 
разрешения от России, а также Германии, 

Финляндии и Швеции — в совокупности они 
покрывают 1087 км из 1226 км общей протя-
женности трубы, или 88,6%. Остается только 
участок возле датского острова Борнхольм, 
в том числе 53 км в исключительной эконо-
мической зоне и 83 км в территориальных 
водах Дании. Согласно морскому праву, эко-
номическая зона относится к международ-

ным водам, тогда как на территориальные 
воды полностью распространяются зако-
ны соответствующего государства. Пробле-
ма в том, что правительство Дании неодно-
кратно критически высказывалось о «Север-
ном потоке-2» и в прошлом году парламент 
страны принял поправки к законодательст-
ву, которые позволяют запрещать строитель-
ство трубопроводов в территориальных во-
дах не только по экологическим соображени-
ям, но и по соображениям национальной без-
опасности. На данный момент неясно, смо-
жет ли Nord Stream 2 получить разрешение 
от Копенгагена — запрос находится на рас-
смотрении, сроки которого не определены.

На тот случай, если Дания запретит ра-
боты в своих водах, у Nord Stream 2 AG есть 
план по прокладке трубы в исключительной 
экономической зоне страны — в обход Бор-
нхольма с севера. Разрешение Копенгагена 
все равно потребуется, но у властей в данном 
случае не будет формального повода для отка-
за. Как отмечают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, 

проблема в том, что датчане теоретически мо-
гут тянуть время, не вынося никакого реше-
ния, что может поставить под угрозу график 
реализации проекта. Ввод «Северного пото-
ка-2» в эксплуатацию пока намечен на конец 

2019 года. С другой стороны, собеседники 
”
Ъ“ 

ожидают, что в этой ситуации Дания не возь-
мет на себя ответственность единолично бло-
кировать подобный проект. «Мы не считаем 
справедливым, если такая маленькая стра-
на, как Дания, будет решать такой большой 
вопрос, как этот»,— говорил в сентябре 2017 
года глава МИД страны Андерс Самуэльсен.

«Для Дании не очень правильно оказы-
ваться в ситуации, когда эта страна единст-
венная не приняла решение по проекту,— 
говорит Мария Белова из Vygon Consulting.— 
Но они поменяли законодательство и теперь 
могут говорить, что оценка проекта с точки 
зрения безопасности требует больше време-
ни». По ее мнению, власти Дании могут тя-
нуть время, чтобы не потерять лицо, а так-
же могут ожидать получения неких преиму-
ществ для себя в ходе внутриевропейских ди-
скуссий по проекту. «Потеря времени — глав-
ная угроза, потому что, даже если 

”
Газпром“ 

в какой-то момент решит отказаться от про-
кладки трубы через территориальные воды 
Дании и подаст новое ходатайство о проклад-
ке в экономической зоне, нужно будет снова 
ждать решения Копенгагена»,— заключает 
госпожа Белова.

Юрий Барсуков

Новый куратор туристической индуст-
рии в федеральном правительстве Оль-
га Голодец сразу же столкнулась с про-
блемами отрасли. Оказалось, что в раз-
работанной федеральной целевой про-
грамме (ФЦП) по развитию внутренне-
го и въездного туризма на 2019–2025 
годы (ее объем превышает 300 млрд 
руб.) не учитываются интересы мало-
го и среднего бизнеса. «Опора России» 
предложила исправить эту ситуацию, 
выделив в рамках программы на под-
держку небольших компаний более 
30 млрд руб.

«Опора России» предлагает посвятить вза-
имодействию с малым и средним бизне-
сом отдельный раздел в готовящейся ФЦП 
по развитию внутреннего и въездного ту-
ризма в 2019–2025 годах. Об этом говорится 
в текстах писем, которые организация отпра-
вила вице-премьеру Ольге Голодец и главе 
Минэкономики Максиму Орешкину. В аппа-
рате госпожи Голодец, ставшей куратором ту-
ристической отрасли в новом правительстве 
в конце мая, не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“. В пресс-службе Минэкономи-

ки подтвердили факт получения письма, до-
бавив, что обращение «Опоры России» будет 
учтено при рассмотрении программы, кото-
рая сейчас проходит согласование.

Новая программа по развитию туризма, 
концепция которой была утверждена 5 мая, 
должна прийти на смену аналогичной ФЦП, 
действующей до конца 2018 года. Предпола-
гаемый объем финансирования программы 

до 2025 года может составить 387,64 млрд 
руб., из которых 306,57 млрд руб. планирует-
ся получить из внебюджетных источников, 
11,8 млрд руб.— от региональных и мест-
ных властей, 69,27 млрд руб.— из бюджета 
РФ. Как пояснил 

”
Ъ“ вице-президент «Опо-

ры России» Алексей Кожевников, в орга-
низации считают, что на поддержку мало-
го и среднего бизнеса может быть направ-
лено 34,6 млрд руб. По его словам, участво-
вать в программе могли бы небольшие пред-
приятия, например мини-гостиницы, ресто-

раны, музеи, экскурсионные бюро, банные 
комплексы, рыболовные станции.

Глава комитета по туризму челябинского 
отделения «Опоры России» Дмитрий Довбня 
объясняет, что малому бизнесу сложно при-
нять участие в ФЦП из-за кластерного подхода: 
региональные власти ориентированы на по-
иск крупных инвесторов, способных разви-
вать проекты стоимостью 2–3 млрд руб. «Надо 
дать чиновникам в регионах возможность вы-
бора: создавать сразу крупный кластер или за-
ниматься комплексным развитием террито-

рии, когда за счет бюджета решаются вопро-
сы инфраструктуры, а малый бизнес занима-
ется непосредственно созданием туристиче-
ских объектов»,— считает господин Довбня.

Управляющий партнер Veta Илья Жарский 
указывает, что работать с крупными инвес-
торами выгодно самим региональным вла-
стям. Он называет компромиссным вариан-
том разработку в рамках ФЦП четкой схемы 
привлечения в кластеры малых предприя-
тий. «Например, обязательство нанимать в ка-
честве подрядчиков фиксированную долю 
не аффилированных с головной компанией 
небольших структур»,— предлагает эксперт. 
По его словам, некоторые механизмы поддер-
жки малого бизнеса в действующей ФЦП все 
же есть: например, субсидирование кредит-
ных ставок при покупке туристических авто-
бусов. Представители малого бизнеса не счи-
тают эту меру работающей. Как пояснила 
представитель комплекса «Лесной отель 

”
Го-

лубино“» Анна Клепиковская, стоимость од-
ного автобуса составляет около 10 млн руб. 
«Для малых предприятий это неподъемные 
средства»,— указывает она. По мнению госпо-
жи Клепиковской, в текущей редакции ФЦП 
многие регионы фактически лишены воз-
можности принимать в ней участие. «Напри-
мер, в Архангельской области нет условий для 
крупного туристического кластера, но есть 
потребность в создании инфраструктуры для 
действующих небольших туристических объ-
ектов, которые не могут получить поддержку 
федеральных властей»,— рассуждает она.

Александра Мерцалова

...Берега Швеции скрылись  
от глаз наших. На правой стороне 

видите вы датский остров 
Борнгольм, место опасное  
для кораблей; там мели  

и камни таятся на дне морском
— Николай Карамзин,

1793 год
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Туризму не хватило господдержки
Из отрасли могут уйти представители малого бизнеса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ совместно с Агентством 
по страхованию вкладов (АСВ) 
намерен до конца 2018 года рас
ширить систему страхования 
вкладов. В частности, планирует
ся увеличить страховку с 1,4 млн 
до 10 млн руб. для вкладчиков, 
получивших крупные средства 
при определенных обстоятель
ствах, но не успевших оператив
но снять их до отзыва лицензии. 
Также АСВ не будет оспаривать 
операции со вкладами, совер
шенными незадолго до отзыва 
у банка лицензии, если их сумма 
не превышает 10 млн руб. Экс
перты положительно воспри
нимают новации, но опасаются 
роста взносов в АСВ. 

В четверг глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина заявила, что регулятор счита-
ет целесообразным увеличить сумму 
страхового возмещения клиентам 
рухнувших банков, но только «в ситу-
ациях, когда вкладчик объективно не 
имел возможности управлять риска-
ми». Также она поддержала идею не 
оспаривать операции со вкладами, 
например снятие или перевод в дру-
гой банк, на сумму до 10 млн руб. Ра-
нее АСВ массово оспаривало снятие 
денег вкладчиками обанкротивших-
ся банков и взыскивало с них средст-
ва (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля), что вызвало 

социальную напряженность. 
Госпожа Набиуллина не стала ком-

ментировать детали, однако о гряду-
щих изменениях подробно расска-
зал глава АСВ Юрий Исаев. По его 
словам, предполагается, что сумма 
страхового покрытия будет увеличе-
на до 10 млн руб. для отдельных кате-
горий вкладчиков. Например, если 
человек получил наследство, продал 
земельный участок, получил выпла-
ту по решению суда, возмещение 
ущерба по страховке от несчастных 
случаев, материнский капитал и пр. 
Если средства находились на счете не 
более трех месяцев к моменту на-
ступления страхового случая, то 
вкладчик получит увеличенное стра-
ховое возмещение, если дольше — 
стандартное (1,4 млн руб.). 

Для получения повышенной вы-
платы источник происхождения 
средств придется подтверждать доку-
ментально. Кроме того, если у вклад-
чика было два вклада в разных бан-
ках, которые объединились, то стра-

ховая выплата составит 2,8 млн руб. 
Тут также будет действовать ограниче-
ние в три месяца. По словам господи-
на Исаева, предлагается распростра-
нить систему страхования вкладов на 
НКО социальной направленности — 
религиозные, благотворительные, 
осуществляющие надзор за сиротами 
и т. д. Размер страховой выплаты бу-
дет стандартным. 

Что же касается оспаривания опе-
раций со вкладами незадолго до отзы-
ва у банка лицензии, то, по словам 
Юрия Исаева, такие сделки оспари-
ваться не будут при соблюдении двух 
условий: если сумма вклада не превы-
шает 10 млн руб., а также если вклад-
чик не является аффилированным с 
банком лицом и не имел доступа к ин-
сайдерской информации.

Работа над соответствующим зако-
нопроектом находится на завершаю-
щей стадии, его вступление в силу 
ожидается до конца года. Банкиры в 
целом не против изменений, но опа-
саются роста отчислений в фонд стра-
хования вкладов (ФСВ). Так, началь-
ник управления развития сберега-
тельных, расчетных и комиссионных 
продуктов ОТП Банка Павел Нуждов 
выразил надежду, что размер отчисле-
ний не вырастет, поскольку эти расхо-
ды в конечном счете могут лечь допол-
нительным бременем на плечи вклад-
чиков. «Такие нестандартные случаи в 
обанкротившихся банках встречают-

ся не часто,— говорит представитель 
банка из топ-10.— При этом взносы в 
фонд страхования естественно будут 
увеличены, якобы чтобы покрыть но-
вые риски». Господин Исаев, сообщил, 
что из-за увеличения страхового по-
крытия взносы банков в фонд страхо-
вания вкладов вырастут минимально.

Зато инициатива позволит повы-
сить уровень доверия к банковской 
системе в целом. «Увеличение суммы 
страхового покрытия даже для от-
дельных категорий вкладчиков — это 
положительное изменение, которое 
благоприятно скажется на доверии 
людей к банкам»,— уверен директор 
департамента по развитию продуктов 
и услуг ХКФ-банка Павел Беляев. Важ-
но, что она затрагивает те группы кли-
ентов, которые оказались в сложных 
ситуациях, добавляет первый зам-
пред МКБ Михаил Полунин. При этом 
он считает ключевым вопросом, как 
будет реализован механизм подтвер-
ждения необходимости выплат. 
«Очень важно, чтобы в законе были 
прописаны все нюансы выплаты по-
вышенного страхового возмещения, 
чтобы избежать злоупотреблений со 
стороны недобросовестных участни-
ков»,— соглашается предправления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова.

Юристы считают наиболее важ-
ной инициативу по отказу от массово-
го оспаривания операций по снятию 
средств со вкладов незадолго до отзы-
ва лицензии. «Это даст существенную 
защиту для большинства вкладчиков, 
что можно только приветствовать,— 
отмечает Алексей Костоваров из адво-
катского бюро 

”
Линия права“.— Ин-

тересно, как будут прописаны крите-
рии недобросовестности в виде аффи-
лированности с банком». По мнению 
Радика Лотфуллина из юридической 
фирмы «Савельев, Батанов и партне-
ры», эти изменения назрели давно. 
«Установленные сейчас законом кри-
терии формальны и позволяют оспа-
ривать почти все сделки, совершен-
ные за месяц до введения в банк вре-
менной администрации,— указыва-
ет он.— Но это не должно применять-
ся к обычным гражданам, так что 
предлагаемый подход — абсолютно 
разумный».

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских,  
Анна Занина,  
Светлана Самусева

Депозитам  
расширяют страховку
ЦБ готов снять социальное напряжение с вкладчиков

По итогам четырех месяцев объ
ем заявлений граждан на пере
вод пенсионных накоплений 
превысил 170 тыс. штук, свиде
тельствуют данные Пенсионно
го фонда России (ПФР). Это более 
чем двукратный рост по сравне
нию с результатом первого квар
тала. Впрочем, по сравнению 
с прошлым годом этот результат 
в десять раз ниже. В условиях, 
когда участники пенсионного 
рынка так и не смогли запустить 
массовое привлечение через 
 Единый портал госуслуг (ЕПГУ), 
результаты переходной кампа
нии этого года вряд ли превы
сят прошлогодние.

В апреле по сравнению с предыду-
щими месяцами этого года значитель-
но выросло число желающих поме-
нять страховщика (им может быть НПФ 
или Пенсионный фонд России (ПФР)), 
свидетельствуют данные ПФР. Если за 
весь первый квартал гражданами было 
подано 72 тыс. заявлений о переводе 
пенсионных накоплений (см. 

”
Ъ“ от 4 

мая), то только за апрель — 100 тыс. 
штук. При этом более половины (51%) 
заявлений были поданы «молчунами», 
то есть перевести средства из ПФР в 
НПФ, а 41% граждан решили поменять 
НПФ. Несмотря на увеличение подан-
ных заявлений, суммарно за первые 

четыре месяца этого года решили по-
менять страховщиков в десять раз 
меньше граждан, чем год назад, когда 
было подано более 1,77 млн заявлений.

Низкий объем привлечений гра-
ждан в пенсионные фонды сохраняет-
ся с середины прошлого года. Тогда по-
сле критики Счетной палаты (СП) был 
приостановлен прием заявлений че-
рез удостоверяющие центры (УЦ) — 
самый массовый канал привлечения 
новых клиентов НПФ (см. 

”
Ъ“ от 28 ию-

ня 2017 года). И если за первую поло-
вину прошлого года их было подано 
4,4 млн штук, то за вторую — всего 
1,9 млн штук (см. 

”
Ъ“ от 25 января). Кро-

ме того, к активной кампании по при-
влечению граждан пока не присоеди-
нились крупнейшие игроки пенсион-
ного рынка. До сих пор не привлекает 
через отделения материнского банка 
НПФ Сбербанка, в который в прош-
лом году перешла половина всех гра-
ждан, решивших сменить страховщи-
ка. В полную силу по привлечению не 
работают НПФ, входящие в группу 
«ФК Открытие». Из крупных игроков 
заметны на рынке лишь «ВТБ Пенси-
онный фонд» и «Согласие ОПС».

При этом в этом году большинство 
заявлений подается в отделения ПФР 
— за четыре месяца туда лично яви-
лись 26,9 тыс. человек. Прислали заяв-
ления почтой или через курьера еще 

116,3 тыс. граждан. В МФУ обратились 
6,1 тыс. застрахованных лиц. При этом 
Единый портал государственных 
услуг (ЕПГУ), на который в прошлом го-
ду возлагали надежды многие фонды 
(см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 года), пока 

работает неактивно. За четыре месяца 
через него было подано всего 21,7 тыс. 
заявлений. «Оставшиеся каналы пока 
не могут конкурировать с УЦ. И ред-
кие клиенты пользуются не самыми 
удобными способами подачи заявле-
ний — несут их лично в ПФР или посы-
лают курьером или почтой»,— гово-
рит гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. Однако, по его словам, ра-
но делать выводы о кампании этого го-
да по данным за первые четыре меся-
ца. «НПФ и их партнеры-банки актив-
но тестируют канал ЕПГУ. И если он за-
работает, то во втором полугодии мы 
увидим совсем другие цифры»,— над-
еется господин Околеснов. По его оп-
тимистичному прогнозу, если дистан-
ционный канал подачи заявлений 
удастся запустить в полную силу, то по 
итогам года количество сменивших 
страховщика граждан может достиг-
нуть 5 млн человек. Если же техниче-
ские проблемы ЕПГУ не будут устране-
ны, то в 2018 году будет подано от 
1 млн до 1,5 млн заявлений.

Илья Усов

Заморозки на почве  
пенсионных накоплений
Темпы привлечения средств граждан отстают от прошлогодних

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Новая команда «Русского стан
дарта», которая должна была 
вернуть банк к росту кредитно
го портфеля в приоритетном 
карточном сегменте, за два го
да так и не смогла справиться 
с этой задачей. Портфель задол
женности по кредитным кар
там и овердрафтам продолжает 
сокращаться — по итогам апреля 
он составил менее 75 млрд руб., 
что соответствует уровню 2012 
года. В банке объясняют нега
тивную динамику по портфе
лю выбытием просроченных 
карточных кредитов и обеща
ют показать рост уже во второй 
половине года. Однако экспер
ты считают, что вернуть упущен
ные позиции банку быстро 
не удастся.

Согласно последним данным 
Frank RG, на 1 мая совокупный объем 
задолженности по кредитным картам 
и овердрафтам составит 1,321 трлн 
руб., увеличившись с начала года на 
2%. Однако апрель свой вклад в этот 
рост не дал, за месяц произошло даже 
небольшое сокращение — на 0,1%. 
При этом в пятерке лидеров по сово-
купному портфелю карточных креди-
тов отрицательную динамику пока-
зал лишь один игрок — банк «Русский 
стандарт». Его портфель сократился за 
месяц на 4,2%, составив 74,8 млрд руб. 
на 1 мая, по данным Frank RG. Сбер-
банк (объем задолженности по кар-
точным кредитам — 567,9 млрд руб.), 

Тинькофф-банк (149 млрд руб.), Альфа-
банк (129,3 млрд руб.), ВТБ (112,4 млрд 
руб.) показали рост портфелей на 
0,26–1,33% за месяц.

Объем задолженности «Русского 
стандарта» по карточным продуктам, 
которые сам банк считает приоритет-
ными, сокращается не первый месяц 
и даже год. Сейчас портфель банка со-
ответствует уровню шестилетней дав-
ности (апрель 2012 года). Не помогла 
«Русскому стандарту» и смена коман-
ды два года назад, хотя одной из ее за-
дач было «перейти от сокращения к 
росту кредитного портфеля» (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая 2016 года).
В «Русском стандарте» уверяют, что 

снижение портфеля кредитных карт 
главным образом обусловлено списа-
нием просроченных кредитов, кото-
рые были накоплены в кризисные 
явления прошлых лет. «На данный 
момент портфель банка стабилизи-
ровался и со второго полугодия нач-
нет уверенный рост»,— сообщил 

”
Ъ“ 

исполнительный директор кредит-
но-карточного бизнеса «Русского 
стандарта» Ростислав Яныкин. Он от-
метил, что в конце 2017 года банк вы-
пустил две новые кредитные карты, 
которые стали локомотивом роста 
новых выдач, а в начале 2018 года об-
новил линейку кредитных карт для 
путешественников и предложение 
по картам American Express, в мае 
банк запустил услугу рассрочки на 
свои кредитные карты. Теперь цель 
перейти в стадию плавного устойчи-

вого роста низкорискованного кре-
дитного портфеля, заключил госпо-
дин Яныкин.

Впрочем, эксперты сомневаются, 
что эта цель легко достижима. «В Рос-
сии постепенно оживляются потреби-
тельский спрос и спрос на кредиты и 
кредитные карты, но при этом 

”
Рус-

скому стандарту“ не удается зарабо-
тать на этом рынке,— говорит управ-
ляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.— Думаю, что при-
чина в общем падении доверия к 
бренду банка после дефолта по обли-
гациям, который, как показывает по-
ведение кредиторов банка, скорее все-
го, приведет к отчуждению ими 49% 
акций банка в свою пользу». Видимо, 
гражданам не нравится, когда назва-
ние их банка и слово «дефолт» стоят в 
одном предложении, даже если банк 
является их кредитором, а не наобо-
рот, добавляет эксперт. Не способству-
ет возвращению к росту совокупного 
карточного портфеля «Русского стан-
дарта» и активность конкурентов, ука-
зывает аналитик «Алор Брокера» Алек-
сей Антонов. «Кешбэком и индивиду-
альным подходом уже мало кого мож-
но удивить, и большая часть крупных 
частных банков так или иначе смогла 
переманить часть клиентов 

”
Русского 

стандарта“ к себе,— поясняет он.— К 
мешающему фактору можно отнести 
возросший рост популярности микро-
займов, которые отвоевали часть кли-
ентской аудитории банков».

Ксения Дементьева

У «Русского стандарта» карта не легла
Банк не смог перейти к росту портфеля  
в приоритетном сегменте

Забастовка на одном из круп
нейших мировых месторож
дений меди привела к стреми
тельному росту цен — за пять 
дней они поднялись почти на 7% 
и после четырехлетнего переры
ва превысили уровень $7,3 тыс. 
за тонну. Впрочем, в случае 
 быстрой договоренности меж
ду контролирующим акционе
ром и рабочими чилийских 
 рудников цены на металл могут 
также стремительно снизиться 
за счет игры спекулянтов.

Вчера стоимость меди на Лондон-
ской бирже металлов (LME) впервые с 
начала 2014 года поднялась выше 
уровня $7,3 тыс. за тонну. По данным 
агентства Reuters, стоимость трехме-
сячного фьючерса на поставку метал-
ла достигала отметки $7340 за тонну, 
что на 1,6% выше значений закрытия 
среды. За пять дней уверенного роста 
металл подорожал более чем на 7%. За 
этот период котировки других цвет-
ных металлов также продемонстри-
ровали рост, хотя и менее значитель-
ный, на 2–3,8%.

Основной причиной сильного ро-
ста цен на медь стала забастовка на 
одном из крупнейших медных место-
рождений Escondita (Чили), которое 
контролируется BHP Billiton. Причи-
ной конфликта между BHP и сотруд-
никами Escondita традиционно явля-
ются переговоры по зарплате. В на-
стоящий момент работники требуют 
повышение оплаты труда на 5% и еди-
новременной выплаты крупного бо-
нуса. По словам главы отдела иссле-
дований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберта Рюкера, инвесторы 
обеспокоены стабильностью поста-
вок меди с чилийских рудников. «В 
прошлом году аналогичный кон-

фликт привел к самой продолжитель-
ной забастовке в чилийской медной 
промышленности (43 дня), что приве-
ло к потерям в производстве 180–
200 тыс. тонн меди (около 1% мирово-
го потребления)»,— отмечает дирек-
тор управления рынков и акций Аль-
фа-банка Борис Красноженов. По его 
словам, еще одним объективным 
фактором роста цен на медь стала по-
ложительная динамика по промыш-
ленному производству и инвестици-
ям в основные средства в Китае, а так-
же реализация проектов в рамках 
инициативы «Один пояс — один 
путь», которые требуют создания 
энергетической инфраструктуры. 
«Данные проекты потребляют значи-
тельные объемы меди»,— указывает 
господин Красноженов.

Кроме того, цветные металлы ро-
сли в цене на фоне ослабления курса 
доллара. Вчера индекс DXY опускался 
до минимальной отметки за послед-
ние три недели — 93,2 пункта, что на 
0,5% ниже значений закрытия среды 
и на 1,3% значений пятидневной дав-
ности. «Цены на металлы номиниро-
ваны в американской валюте, соот-
ветственно, при снижении доллара 
цена на эти товары в других валютах 
снижается, что компенсируется в мо-

менте ростом их котировок»,— отме-
чает эксперт по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Сергей Гайворонский.

Тем не менее участники рынка не 
ждут продолжительного роста цен на 
медь, поскольку запасы металла на 
биржах находятся на достаточно вы-
соком уровне для восполнения вре-
менного дефицита. По словам Нор-
берта Рюкера, переговоры между BHP 
и чилийскими рабочими будут оста-
ваться фактором неопределенности, 
однако развитие ситуации пока что 
можно назвать конструктивным. 
«BHP не будет рисковать своим основ-
ным медным активом и не допустит 
повторения прошлогоднего простоя 
мощностей»,— считает Сергей Гайво-
ронский. В случае быстрой догово-
ренности между BHP Billiton и рабо-
чими рудников может начаться сни-
жение цен на медь, которое будет уси-
лено бегством спекулянтов. «Текущее 
ралли могло быть усиленно хедж-
фондами, специализирующимися на 
торговле металлами, которые тради-
ционно используют агрессивные и 
краткосрочные стратегии. И в случае 
разворота тренда рынок может столк-
нуться с существенной коррекци-
ей»,— отмечает Борис Красноженов.

Виталий Гайдаев

Медных «быков»  
подстегнула забастовка
Чилийские рудники добились роста котировок без труда

Мы считаем целесообразным 
увеличить сумму 

возмещения в тех ситуациях, 
когда вкладчик объективно 

не имел возможности 
управлять рисками.  

Более того, в социально 
чувствительных ситуациях

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

7 июня 2018 года
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Издательство «Просвещение» 
получило контроль в эксклю-
зивном дистрибуторе в России 
продукции крупнейшего в мире 
издательства Pearson. Оно по-
ставляет учебные пособия, ко-
торые используются в том чи-
сле для подготовки к ЕГЭ по ан-
глийскому языку. Это перспек-
тивное направление, учитывая, 
что экзамен может стать обяза-
тельным для российских 
школьников с 2022 года, счита-
ют участники рынка.

«Просвещение» создало совмест-
ный бизнес с эксклюзивным дистри-
бутором британского издательства 
Pearson в России компанией Language 
360, следует из информации в 
Kartoteka.ru. 52% долей в ООО «Лэн-
гвидж.Просвещение» принадлежит 
кипрской «Просвещение холдингс 
лимитед», 48% — ООО «Лэнгвидж 
360». С этого года именно «Лэнгвидж.
Просвещение» осуществляет продажу 
изданий Pearson в России, подтверди-
ли 

”
Ъ“ в «Просвещении». Совместную 

компанию возглавил управляющий 
директор «Просвещения» Дмитрий 
Климишин. Он уточнил, что холдинг 
планирует получить прибыль от сов-
местного предприятия уже по итогам 
первого года работы. Размер инвести-
ций в направление не раскрывается. 
Ранее партнером Pearson в России бо-
лее 20 лет была Language 360, уточнил 
господин Климишин. По данным 
Kartoteka.ru, ею в равных долях вла-
деют Марина Карабулина и Анатолий 
Алексеев. В 2016 году компания отчи-
талась о выручке 298,1 млн руб. и чи-
стой прибыли 133,1 млн руб.

Pearson — крупнейшее в мире 
книжное издательство, его выручка 
по итогам 2017 года составила 

£4,5 млрд. «Просвещение», в свою оче-
редь, крупнейший участник россий-
ского рынка учебной литературы. По 
собственным данным, его доля в этом 
сегменте превышает 30%, общая вы-
ручка холдинга в 2017 году составила 
17,4 млрд руб. В Россию Pearson по-
ставляет пособия для изучения ан-

глийского языка, которые использу-
ются в том числе для подготовки к 
ЕГЭ и IELTS, и различную литературу 
на английском. «Лэнгвидж.Просве-
щение» также развивает центр по 
приему международных экзаменов 
Pearson и LCCI и собственное изда-
тельство учебной литературы.

«Просвещение» планирует расши-
рить присутствие продукции Pearson 
на российском рынке, «чтобы удов-
летворить растущий спрос на изуче-
ние английского языка для решения 
задач образования и бизнеса», рас-
сказал Дмитрий Климишин. Сейчас 
английский язык изучается как в 
рамках основной школьной и вузов-
ской программы, так и в рамках до-
полнительного образования. Кроме 
того, в России с 2022 года планирует-
ся ввести обязательный ЕГЭ по ан-
глийскому языку, объясняет он инте-
рес холдинга.

Изучение английского сейчас 
крайне востребованный сегмент в 
образовании, особенно учитывая 
введение ЕГЭ, подтверждает дирек-
тор издательства «Росмэн» Борис Куз-
нецов. Так, у «Росмэна» сейчас два 
учебно-методических комплекта для 
дополнительного образования млад-
ших школьников, но компания пла-
нирует расширять направление, в 
том числе за счет собственных разра-
боток пособий и игр.

По данным исследования россий-
ского рынка онлайн-образования и 
образовательных технологий, прове-
денного по инициативе «Нетологии-
групп», на конец 2016 года объем рын-
ка обучения иностранным языкам 
оценивался в 26,8 млрд руб., из них на 
долю услуг в офлайне приходилось 
около 25 млрд руб. Но за счет роста он-
лайн-сегмента и более низких цен в 
нем рынок может сократиться до 
24,6 млн руб. к 2021 году, предполага-
ют аналитики. По словам Дмитрия 
Климишина, можно говорить о неко-
тором оттоке покупателей и за счет ко-
лебания курсов валют, но «в целом ры-
нок растет». «От колебаний курса ру-
бля напрямую зависят цены только 
на неадаптированные продукты: 
если мы их покупаем за валюту, то 
должны продавать за соответствую-
щий рублевый эквивалент. Но когда 
мы начнем выпускать продукты, 
адаптированные к российскому рын-
ку, они в меньшей степени будут свя-
заны с колебанием курса, поскольку в 
их создании будут задействованы рос-
сийские авторы, они будут печататься 
на российской бумаге, выпускаться 
на российских полиграфических 
комбинатах»,— рассчитывает госпо-
дин Климишин.

Елизавета Макарова

«Просвещение»  
осваивает английский
Структура издательства  
стала дистрибутором Pearson в России

Международный сервис заказа такси и логистиче-
ских услуг Gett закрыл очередной инвестраунд на 
$80 млн от Access Industries Леонарда Блаватника, 
Baring Vostok, MCI и концерна Volkswagen Group. 
Компания рассчитывает стать прибыльной в пер-
вом квартале 2019 года. Учитывая, что Gett хотел 
привлечь на порядок больше инвестиций, похо-
же, сервис может отказаться от серьезной конку-
ренции с Uber, считают участники рынка.

Основные акционеры Gett, включая Access Industries, 
Baring Vostok, MCI и Volkswagen Group, инвестировали в 
компанию $80 млн, следует из ее сообщения. Раунд про-
шел по оценке $1,4 млрд — компания впервые раскрыва-
ет оценку бизнеса. Совокупный объем привлеченных 
Gett инвестиций превысил $700 млн, из них $300 млн от 
Volkswagen и $100 млн от Сбербанка, который вложился в 
компанию в конце 2016 года.

• Сервис Gett (ранее GetTaxi) создан в 2010 году и позволяет 
клиентам заказывать такси и доставку со смартфонов. 
Компания работает в 120 городах на четырех ключевых 
рынках: в Израиле, Великобритании, США и России (87 горо-
дов). В США сервис работает только в Нью-Йорке под брен-
дом Juno — этот онлайн-сервис Gett купил в апреле 2017 года 
за $200 млн. В числе совладельцев Gett также шведская 
Vostok New Ventures и российская Inventure Partners.
Основатель Gett Дейв Вайсер рассчитывает, что сервис 

станет прибыльным во всех странах присутствия к перво-
му кварталу 2019 года, за исключением R&D-разработок. 
По его словам, самый быстрорастущий рынок для компа-
нии — Нью-Йорк, где к Juno подключены 45 тыс. водите-
лей, то есть более 50% всех водителей с лицензиями. Боль-
шую часть годовой выручки в размере $1 млрд Gett прино-
сят корпоративные клиенты, база которых насчитывает 
13 тыс. компаний, сообщил господин Вайсер TechCrunch. 
Показатели российского бизнеса Gett не раскрывает. По 
информации «Ренессанс Капитала», в России агрегатор 
взимает комиссию с заказа в размере 18% и, по данным на 
апрель 2017 года, обслуживал 150 тыс. поездок в день.

$80 млн — на порядок меньше того, что хотела при-
влечь компания: Gett искал инвестиции в размере 
$700 млн по оценке, близкой к $2 млрд, наняв Wells Fargo 
& Co. и Credit Suisse, сообщал Bloomberg в апреле 2017 го-
да со ссылкой на источники. По мнению топ-менеджера 
российского венчурного фонда, были возможны два сце-
нария, по которым в итоге прошла сделка. «Либо акционе-
ры верят, что нужно немного, чтобы дойти до прибыльно-
сти, и поэтому провели раунд собственными силами. Ли-
бо новых инвесторов привлечь не получилось, и текущие 
акционеры дали, по сути, бридж-кредит, чтобы компания 
могла дотянуть до полноценного раунда с новыми инвес-
торами. Я бы предположил второе»,— отмечает он.

По мнению другого собеседника 
”
Ъ“ на венчурном 

рынке, размер раунда больше похож на «затыкание дыр». 
«Иначе дали бы и $300 млн, и $500 млн, чтобы занять ка-
кие-то рынки еще. Но, видимо, инвесторы не очень в это 
верят и просят стать прибыльными на тех рынках, где 
компания уже работает»,— рассуждает он. Руководитель 
еще одного венчурного фонда считает бридж-финансиро-
вание «нормальным событием в жизни бизнеса, учитывая 
стадию». «Но компания соревнуется, по сути, сама с собой: 
ставит амбициозные цели по выходу на прибыльность и 
вынимает деньги из карманов текущих инвесторов, при 
этом не преследуя логику конкуренции с Uber, ушедшим 
далеко вперед»,— делает он вывод.

Одно из направлений для инвестиций Gett — тестиро-
вание беспилотных машин, напоминают собеседники в 
венчурной отрасли. Компания активно лоббирует появле-
ние в России законодательства о беспилотном транспорте. 
О планах правительства по его подготовке заявил в мае на 
Санкт-Петербургском международном юридическом фо-
руме премьер-министр Дмитрий Медведев. «Здесь госпо-
дин Вайсер сказал, что нужно, чтобы обязательное регули-
рование появилось в течение пяти лет. Мы постараемся 
сделать в России, чтобы это регулирование появилось в те-
чение года»,— говорил премьер-министр.

Роман Рожков

Gett едет к безубыточности
Сервис заказа такси привлек $80 млн

В самых известных универма-
гах России — ГУМе и ЦУМе в Мо-
скве — могут начать прямо в ма-
газинах возмещать НДС по про-
грамме tax free. Такая практика 
стимулирует покупателей тра-
тить возвращенные деньги на 
месте, что может увеличить про-
дажи торговых точек на 10–15%.

В ГУМе будет создан офис по воз-
врату НДС, рассказал 

”
Ъ“ председа-

тель наблюдательного совета ГК 
Bosco di Ciliegi (управляет универма-
гом) Михаил Куснирович. Если поку-
пателю возмещать налог прямо в ма-
газине, больше шансов, что он потра-
тит полученные деньги там же, пояс-
нил он. По словам бизнесмена, такая 
практика распространена, напри-
мер, во Франции в знаменитом уни-
вермаге Galleries Lafayette. Выдавать 
налоговый вычет по программе tax 
free shopping прямо в магазине с осе-
ни 2018 года также готовятся в мос-
ковском ЦУМе, рассказали в пресс-
службе универмага.

Сейчас получить возмещение НДС 
с покупки, сделанной в России, мож-
но в аэропорту наличными или офор-
мить его на банковскую карту. В Рос-
сии закон о tax free вступил в силу с 1 
января 2018 года. Покупатели могут 
вернуть НДС (18%) с покупок на сумму 
не менее 10 тыс. руб. Эта система зара-

ботала в апреле в 130 магазинах в 12 
регионах России. С 2019 года Мин-
промторг РФ планирует распростра-
нить ее на всю страну. На российском 
рынке работают четыре оператора: 
международные Global Blue и Tax Free 
Premier, а также российские Hi Sky и 
«Национальный оператор tax free».

Идея организовать возврат НДС 
прямо в магазине выгодна как госу-
дарству, так и ритейлеру, так как эти 
деньги продолжают тратиться внутри 
страны, чаще всего в той же самой тор-
говой точке, считает партнер Deloitte 
Геннадий Камышников. По мнению 
эксперта, при организации выдачи 
НДС в своем магазине компания так-
же берет на себя и некоторые риски: 
например, покупатель покинет стра-
ну без таможенного оформления или 
налоговая найдет недочеты в офор-
млении после того, как турист поки-
нет страну. Кроме того, покупателям, 
которые берут наличные в магазине 
нужно разъяснить, что при выезде из 
страны им все равно необходимо по-
ставить таможенную печать, иначе с 
его карты после отъезда будет обратно 
списана сумма налога (при учете того, 
будет ли магазин бронировать на кар-
те сумму). Он не исключает, что для оп-
тимизации процесса в дальнейшем 
возможен переход на полуавтомати-
ческую систему таможенного контр-

оля, когда при выезде будет достаточ-
но просканировать штрих-код.

По мнению гендиректора «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, у 
ГУМа и ЦУМа за счет возврата НДС 
прямо в магазине могут вырасти про-
дажи: не менее чем на 10% в категори-
ях одежда, обувь и аксессуары и на 
15% в категории украшения. Этот сер-
вис позволяет приблизить tax free по 
удобству к используемому магазина-
ми в приграничных районах Финлян-
дии системе Invoice, которая позволя-
ет получить возмещение прямо в ма-
газине, добавил эксперт.

За два месяца существования пи-
лотного проекта с оформлением че-
ков tax free было продано товаров на 
350 млн руб., отметил замминистра 
промышленности и торговли Виктор 
Евтухов. По его словам, с 10 апреля 
2018 года за возвратом НДС обрати-
лись более 2,5 тыс. человек из 100 го-
сударств, больше всего среди них бы-
ло граждан Китая. Общее число кли-
ентов, которые воспользовались сер-
висом возврата налога в ЦУМе в Мо-
скве и ДЛТ в Санкт-Петербурге после 
его введения превышает 3 тыс. чело-
век, отметили в пресс-службе ЦУМа. 
Там же добавили, что доля китайских 
покупателей составила около 50% в 
ЦУМе и около 80% в ДЛТ.

Ольга Дубравицкая

Tax free останется в универмагах
Вернуть НДС можно будет в ГУМе и ЦУМе

31 миллиард 
рублей
достиг объем рынка 
учебной литературы 
в России в 2017 году 
(оценка «Эксмо-АСТ»)

Девелоперы сомневаются в воз-
можности досрочно перейти на 
эскроу-счета. «В комплексной застрой-
ке, которая ведется очередями, невоз-
можно оперативно перейти на новый 
принцип реализации. Это более ре-
ально для точечных объектов»,— счи-
тает гендиректор ГК МИЦ Даромир 
Обуханич. По словам финансового ди-
ректора ГК А101 Дмитрия Трубнико-
ва, досрочно отказаться от долевого 
строительства могут только те компа-
нии, у которых к моменту ввода дома 
в эксплуатацию и так остается запас 
непроданных квартир. «Это особен-
ность рынка элитного жилья и ком-
плексов бизнес-класса»,— утверждает 
он, добавляя, что в других сегментах в 
успешных проектах 95% квартир про-
дается задолго до окончания стройки.

Для финансово устойчивых компа-
ний продавать строящееся жилье че-

рез эскроу-счета окажется невыгод-
ным. «При наличии свободных 
средств девелоперу интереснее прода-
вать готовое жилье»,— рассуждает ди-
ректор по стратегическому развитию 
ФСК «Лидер» Павел Брызгалов. По его 
оценкам, в этом случае цены на квар-
тиры могут вырасти до 40% в зависи-
мости от проекта. При долевом строи-
тельстве скорость возведения дома за-
висит от темпов продаж. В случае ис-
пользования счетов эскроу, деньги до 
завершения стройки остаются в бан-
ке. «Появление в цепочке третьего зве-
на кроме дополнительных гарантий 
неизбежно увеличивает стоимость 
проекта»,— настаивает господин 
Брызгалов. К новой схеме наиболее 
приспособлено индустриальное (па-
нельное) домостроение, отмечает экс-
перт. «Оно обеспечивает высокую ско-
рость строительства, следовательно, 
более быстрое получение денег деве-
лопером»,— уточняет он. По оценкам 

Рейтингового агентства строительно-
го комплекса (РАСК), минимальное 
подорожание строящегося жилья со-
ставит 5–10% от текущих цен.

Пока же готовность банков креди-
товать девелоперов остается неясной. 
Центробанк аккредитовал для проект-
ного финансирования девелоперов 
19 банков. «Потом этот список расши-
рили до 25»,— отмечает аналитик 
Sberbank-CIB Юлия Гордеева, добав-
ляя, что по итогам предварительных 
обсуждений выяснилось, что их лик-
видности при действующих нормати-
вах резервирования может не хватить 
для полного замещения средств доль-
щиков. «Девелоперы в регионах вооб-
ще могут остаться без кредитных 
средств»,— не исключает госпожа Гор-
деева. По оценкам РАСК, сейчас в це-
лом по России в стройке 7 трлн руб., из 
них 1,5 трлн руб. приходится на бан-
ковские кредиты. 

Екатерина Геращенко

Президент принял  
долевое решение

Он «предусматривает возможность 
сдерживания, чтобы уравновесить 
внутренние и экспортные цены на 
моторное топливо», доложил чинов-
ник во время «Прямой линии» Влади-
мира Путина, который незамедли-
тельно поддержал идею. О том, что 
правительство рассматривает столь 
радикальный инструмент в случае ро-
ста цен на бензин и дизтопливо на 
АЗС, 

”
Ъ“ сообщал 2 июня. Идея была 

высказана Минфином на совещании 
у Дмитрия Козака, после того как неф-
текомпании пообещали правительст-
ву заморозить цены на топливо, а им 
взамен с 1 июня снизили акцизы на 
бензин и дизельное топливо. Если 
тем не менее цены продолжат расти, 
правительство может ввести повы-
шенные экспортные пошлины на 
бензин, дизтопливо и авиакеросин, 
увеличив их размер с текущих 30% от 
пошлины на нефть до 90%.

Увеличение пошлин снижает рен-
табельность экспорта для нефтеком-
паний. Впрочем, с начала июня уро-
вень экспортной альтернативы (то 
есть доходы компаний при продаже 
топлива на экспорт) уже упал из-за 
некоторого снижения цен на нефть 
вкупе с ростом экспортной пошлины 
для топлива до $39,5 на 1 т. Если на 
прошлой неделе экспортный netback 
превышал цену при продаже внутри 
РФ на 4 тыс. руб. на 1 т, то сейчас, по 
данным СПбМТСБ, значения практи-
чески уравнялись. В нефтекомпани-
ях отказались от комментариев, но 
возможный рост пошлин означает 
для них прямые потери в случае 
дизтоплива, поскольку его выпуск 
превышает потребности внутренне-

го рынка и около половины его про-
изводства экспортируется.

Биржевые цены на топливо с кон-
ца мая действительно встали. Макси-
мальная оптовая цена на АИ-92 дохо-
дила до 55 тыс. руб. за 1 т, но уже сни-
зилась на 3%, стоимость дизтоплива 
и АИ-95 почти не изменилась — 
49 тыс. и 55 тыс. руб. за 1 т соответст-
венно. В рознице горючее по-преж-
нему дорожает, но Росстат фиксирует 
замедление: бензин на прошлой не-
деле подорожал в среднем по РФ на 
1,4%, до 43,4 руб. за 1 л, вместо 1,9% не-
делей ранее, дизтопливо — на 1,2%, 
до 44,4 руб. за 1 л.

По данным источников 
”
Ъ“, на со-

вещании вице-премьера с нефтеком-
паниями 6 июня обсуждался и рост 
цен на авиатопливо, который до этого 
подняла Ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ). В 
письме президента АЭВТ Владимира 
Тасуна курирующему транспорт вице-

премьеру Максиму Акимову говорит-
ся, что за 2017 год рост средних цен 
производителей авиатоплива соста-
вил 23,2%. Индекс МАУ, отражающий 
динамику биржевых цен на авиакеро-
син в аэропортах Московского авиауз-
ла, вырос на 2З,4%, до 43 тыс. руб. за 
1 т, при росте производства авиато-
плива в РФ на 6,5%. При этом в первом 
квартале рост цен на керосин замед-
лялся, но во втором снова ускорился. 
Поэтому «текущая ценовая политика 
производителей авиакеросина и то-
пливозаправочных компаний может 
привести к тому, что авиакомпаниям 
придется принять непопулярные ме-
ры компенсирующего характера» за 
счет введения дополнительного «то-
пливного сбора», что негативно ска-
жется на доступности авиаперевозок 
для потребителей, заявляла АЭВТ. Ас-
социация просила Максима Акимова 
дать «указание ФАС проанализиро-
вать ситуацию на рынке» и провести 
совещание с участием сторон.

По мнению «Аналитики товарных 
рынков», потенциально сдержать рост 
цен на дизтопливо можно при удвое-
нии пошлины, тогда экспортная цена 
для него будет ниже, чем на внутрен-
нем рынке,— более 43,5 руб. за 1 л. Для 
бензина ставка должна вырасти до 
90% от пошлины на нефть, чтобы уро-
вень экспортной альтернативы с уче-
том издержек АЗС (5 руб. на 1 л) сни-
зился до 42 руб. за 1 л, что ниже теку-
щей розничной цены на большинстве 
московских АЗС. При этом бюджет 
при повышении пошлин на бензин и 
дизтопливо может дополнительно за-
работать 80 млрд руб. за полгода, неф-
текомпании ту же сумму потеряют.

Дмитрий Козлов,  
Елизавета Кузнецова

Заправские нефтяники

с1

Эта угроза будет в руках 
правительства... но мы 

очень надеемся на то, что 
ее применять не придется

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ,  

о праве поднимать пошлины  
на экспорт нефтепродуктов, 7 июня

Ц И Т А Т Ас1
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первые лица

Жизнь в режиме санкций 
 вынуждает концентрировать-
ся на бизнесе внутри России 
и бороться за эффективность, 
и крупнейший российский 
банк не исключение. О том, 
как санкции изменили отноше-
ние к международному бизнесу, 
какие приоритеты у банка се-
годня и что такое экосистема 
Сбербанка, рассказал 

”
Ъ“ прези-

дент Сбербанка Герман Греф.

— 2017 год был весьма непро-
стым, к старым санкциям добави-
лись новые, как в этих условиях 
чувствует себя международный 
бизнес Сбербанка?
— Все наши иностранные активы, 
включая и украинский банк, в нача-
ле этого года показывают прибыль. 
Так что наша международная страте-
гия себя оправдала. Однако с момен-
та, когда мы ее приняли, измени-
лись геополитические условия: се-
годня очень непросто вести между-
народный бизнес, в том числе из-за 
секторальных санкций. Поэтому мы 
приняли решение постепенно опти-
мизировать наше международное 
присутствие.
— Продажа Denizbank — часть 
этой оптимизации? Почему вы 
решили продать самый при-
быльный из ваших иностран-
ных активов?
— Основные ограничения заключа-
ются в том, что мы не могли привле-
кать для банка финансирование с 
рынка, не могли получать дивиден-
дов. Из-за санкций условия деятель-
ности Denizbank становились более 
жесткими, чем у его конкурентов. Но 
даже несмотря на это, банк развивал-
ся чрезвычайно успешно: за пять лет 
баланс увеличился почти втрое. 
Если посмотреть на цену сделки, за-
ключенной в конце мая, то актив ре-
ализуется значительно выше муль-
типликаторов, существующих сегод-
ня на финансовом рынке Турции. За 
последние пять лет ни одной сделки 
на рынке не было совершено с муль-
типликатором к капиталу выше еди-
ницы, по нашей же сделке мульти-
пликатор близок к 1,2 капитала.

— Когда может быть закрыта 
сделка?
— Мы надеемся до конца осени за-
вершить необходимые согласова-
ния у регуляторов и закрыть сделку к 
концу года.
— Вы намерены отказаться и от 
европейского бизнеса?
— В Европе у нас небольшой банк, 
он находится под прямым надзором 
Европейского центрального банка 
(ЕЦБ), и конечно, на этом рынке нам 
тоже стало работать непросто. Мы 
меняем нашу стратегию в Европе: с 
некоторых рынков будем уходить, 
где-то трансформировать модель, 
где-то ориентироваться на диджита-
лизацию бизнеса.
— Вы не скрываете намерения по-
кинуть Украину, сейчас снова на-
ходитесь в процессе переговоров?
— Все верно, мы находимся в стадии 
реализации украинского банка. Де-
тали переговоров мы не раскрыва-
ем, но у нас есть понимание и по-
требностей регулятора, и наших 
дальнейших шагов для достижения 
договоренности. Мы последователь-
но и плавно проводим сокращение 
баланса украинского банка. Как и пе-
реговоры, это требует времени, так 
что мы движемся по двум направле-

ниям и траекторию выдерживаем. 
Но мне все же представляется, что 
продажа банка была бы значительно 
более выгодна и нам, и регулятору.
— Что в итоге останется от вашего 
международного бизнеса?
— Мы продолжим работать в ряде 
стран Европы, в Белоруссии, Казах-
стане — везде, где мы видим пер-
спективу.
— В России дела у Сбербанка идут 
гораздо лучше, чем на междуна-
родной арене. Исходя из текущих 
результатов, могли бы вы дать ка-
кой-либо прогноз на год?
— В базовом сценарии наш прогноз 
предполагает сохранение рента-
бельности капитала на уровне около 
20%. С учетом большого количества 
внешних факторов этот прогноз 
можно считать консервативно-раз-
умным. Впрочем, в мире не так мно-
го банков, которые могут похва-
статься 20-процентным ROE при ин-
фляции в стране на уровне 3–4%. Так-
же мы ставим перед собой амбици-
озную задачу по показателю соотно-
шения операционных доходов к опе-
рационным расходам — ниже 35%.
— В рамках контроля над расхода-
ми планируется ли дальнейшая 
оптимизация штата и отделений?

— Оптимизация штата — это естест-
венный процесс в такой большой 
группе компаний. За прошлый год 
численность наших сотрудников со-
кратилась на 10 тыс., достигнув 
310 тыс., и этот процесс будет про-
должаться — в основном естествен-
ным путем, через выбытие сотруд-
ников, освобождение вакансий, раз-
витие новых технологий. В отноше-
нии сети в последние два года мы 
проводим очень консервативную 
политику. Сейчас ограничиваем со-
кращение сети только теми случая-
ми, когда мы не можем найти альтер-
нативное помещение, а существую-
щие помещения подлежат закры-
тию по нормам.
— Вы затронули тему технологий. 
Какие технологические измене-
ния в Сбербанке вы считаете клю-
чевыми?
— Это действительно бесконечно 
интересная тема. Мы оказались в 
эпицентре технологических инно-
ваций. Развиваем два ключевых на-
правления. Первое — это создание 
внутри банка новой технологиче-
ской платформы, которая должна 
быть завершена до 2020 года. Второе 
направление — это создание архи-
тектуры экосистемы предоставле-
ния услуг нашим клиентам.
— Что даст эта новая платформа 
клиенту?
— Она будет работать значительно 
быстрее, надежнее, гибко создавать 
новые клиентские сервисы. Сейчас 
с момента появления идеи до пред-
ложения нового продукта клиенту 
могут пройти месяцы, а новая плат-
форма позволит проходить этот 
процесс фактически в режиме ре-
ального времени.
— За счет чего?

— За счет микросервисной архитек-
туры, в которой все сервисы выгля-
дят как маленькие шестеренки, и к 
ним можно присоединять новые, 
как в конструкторе. Сегодня у нас ог-
ромная консолидированная плат-
форма, и, чтобы к ней подключить-
ся, необходимо пройти длинный пе-
риод тестирования нового сервиса и 
всей системы. Новая платформа по-
зволит подключать элементы очень 
быстро (через открытый API), внутри 

будут реализованы самые современ-
ные технологии.
— Каковы затраты на новую плат-
форму и сроки окупаемости?
— В рамках построения новой плат-
формы Сбербанком реализуется бо-
лее 500 проектов. Основными про-
граммами, которые выделены как 
стратегические, являются «Единая 
фронтальная система», «Платформа 
поддержки развития бизнеса», «Фа-
брика данных». По нашим оценкам, 
после внедрения платформа окупит-
ся за три-четыре года. Но важна не 
только экономия. Новая платформа 
— это инфраструктура создаваемой 
нами экосистемы. Мы хотим предо-
ставлять нашему клиенту конечную 
услугу. Ведь финансовая услуга всег-
да промежуточная: деньги не нужны 
ради денег, они служат какой-то це-
ли. Мы хотим оказывать не проме-
жуточную услугу, а конечную, поэто-
му смотрим на потребности наших 
клиентов и самые большие рынки, 
связанные с реализацией потребно-
стей клиента. 

Есть области, в которых мы уже ак-
тивно работаем, например электрон-
ная торговля. Мы вложили 30 млрд 
руб. в «Яндекс.Маркет», наше совмест-
ное предприятие с «Яндексом» на па-
ритетных началах. Есть такие сферы, 
куда мы еще не вышли, и анализиру-
ем рынок, ищем проекты.
— Если говорить о проекте «Ян-
декс.Маркет», что принципиально 
изменится после вашего прихода?
— Раньше этот проект развивался 
преимущественно как рекламный, 
мы же намерены превратить его в на-
стоящую электронную торговую пло-
щадку с большим количеством до-
полнительных сервисов, отечествен-
ный аналог Amazon. Эта площадка 

будет обслуживать не только физиче-
ских лиц, но и юридических, она бу-
дет служить инфраструктурой, сни-
жать расходы пользователей, зани-
маться доставкой, обслуживать ма-
лый и средний бизнес. Это не только 
соединение покупателя с продавцом 
внутри страны, в дальнейшем мы 
планируем запустить международ-
ную площадку, которая позволит по-
купать импортные товары и постав-
лять за рубеж российские.

— Когда это произойдет?
— Развитие будет поэтапным. Сей-
час начато тестирование доставки 
товаров, следующий шаг — пло-
щадка розничной торговли, потом 
можно будет развивать всю инфра-
структуру.
—Сбербанк будет финансировать 
сделки в рамках площадки?
— Да, в перспективе мы планируем 
это делать.
— У вас есть еще ряд проектов, за-
пущенных в рамках экосистемы, 
например телемедицина. Почему 
именно она?
— Мы считаем рынок телемедици-
ны очень перспективным, а в Рос-
сии он пока недостаточно развит. 
Соединение наших возможностей в 
области новых технологий с меди-
цинскими технологиями позволит 
сделать очень многое. Поэтому мы 
приобрели лидера рынка — компа-

нию DocDoc — и будем совместны-
ми усилиями его развивать. Уже 
сейчас 1,5 млн пациентов записа-
лось к врачу через DocDoc.
— Какие еще направления лягут в 
основу экосистемы Сбербанка?
— Мы смотрим на проекты в области 
образования. На ПМЭФ мы заключи-
ли соглашение с французским проек-
том «Ассоциация 42». В России на ба-
зе ее технологий нами создана «Шко-
ла 21» — бесплатная школа програм-
мирования для подготовки архитек-
торов технологических решений ми-
рового уровня. Абитуриенты от 18 до 
30 лет уже сейчас могут подать заявку 
на участие в отборе. В этом году мы 
набираем пятьсот человек, в следую-
щем надеемся набрать тысячу.
— Образование начинается со 
средней школы, тут у вас тоже 
есть идеи?
— Не только идеи. У нас работает 
благотворительный фонд «Вклад в 
будущее», через который мы финан-
сируем большое количество образо-
вательных проектов. Это, во-пер-
вых, наша программа «Учитель для 
России», где выпускники лучших ву-
зов отправляются учить детей в отда-
ленные регионы страны, в том чи-
сле в сельские школы. Мы доплачи-
ваем им от 20 тыс. до 35 тыс. руб. 
ежемесячно, и школьники получа-
ют возможность учиться у перво-
классных специалистов. Сейчас та-
ких учителей у нас уже работает око-
ло двухсот. При этом уже сейчас кон-
курс в этой программе составляет 20 
человек на место.
— Будет ли создан и массовый про-
дукт, онлайн-школа Сбербанка?
— Мы сейчас работаем над создани-
ем образовательной платформы. На-
ша идея — дать возможность учени-
кам средних школ пройти курс быс-
трее, при этом не только получить 
знания по школьной программе, но 
и развить технологические навыки, 
личные, когнитивные и социальные 
навыки. Платформа создается как 
для дистанционного обучения, так и 
для обучения в школе. Мы предпола-
гаем после пилотирования переда-
вать его в школы бесплатно.
— Когда ученики смогут проте-
стировать эту платформу?
— По нашему плану в начале 2019 го-
да должна быть внедрена первая вер-
сия системы. Дело в том, что в шко-
лах для этого должна быть создана 
очень серьезная инфраструктура, 
проведена переподготовка учите-
лей. Сейчас мы отбираем первые 
шесть—восемь школ, которые хоте-
ли бы опробовать программу.
— Вы перечислили три составля-
ющих вашей экосистемы. Будет 
ли что-то еще?
— Безусловно. Например, предо-
ставление конечной услуги в сфере 
недвижимости. Три года назад мы 
создали компанию DomClick. Сей-
час мы совместно с Росреестром при 
поддержке правительства реализу-
ем план автоматизации регистра-
ции недвижимости, что позволяет 
предложить клиентам полный цикл 
всех операций от выбора жилья до 
оформления его в собственность. 
Совместно с Росреестром мы серьез-
но изменили весь процесс регистра-
ции недвижимости, и в Московской 
области зарегистрировать сделку на 
нашей платформе можно уже за 
день. К концу года предполагается, 
что это можно будет сделать за день 
по всей стране. Наш план — довести 
этот процесс до минут. Сегодня уже 
более 40% сделок регистрируется в 
этой системе. 
— Хорошо бы, чтобы эти возмож-
ности появились и при работе с 
другими госуслугами.

— Мы работаем над этим. Наши тех-
нологические партнеры в прави-
тельстве — Пенсионный фонд, ФНС, 
Минэкономразвития, казначейство 
и др. Мы хотим, чтобы «Сбербанк Он-
лайн» или иное наше приложение 
могли заменить для клиента центр 
госуслуг.
— Какие возможности появятся 
первыми?
— Например, получение пособий по 
рождению ребенка, материнского ка-
питала, назначение пенсий, реги-
страция сделок и др. Мы видим боль-
шую перспективу в создании облач-
ных сервисов и недавно купили ком-
панию—лидера рынка. Пока этот ры-
нок в стране относительно невелик, 
но если посмотреть на Запад, то он в 
несколько раз больше, чем в России, 
и мы видим, что в ближайшие пять-
шесть лет объем облачных услуг вы-
растет не менее чем в 10–12 раз.

— Говоря о технологиях, нельзя 
не затронуть блокчейн и крипто-
валюты. Каково ваше отношение 
к этим новациям?
— Блокчейн — очень перспектив-
ная технология. Мы много работа-
ем с ним, много проектируем, в 
банке действует специальная лабо-
ратория блокчейна, которая ис-
пользуется в различных процессах 
в нашем бизнесе.
— Что блокчейн дает конечному 
потребителю?
— Прежде всего, надежность — от-
сутствие центрального контрагента 
в системе. Существенно уменьша-
ются трансакционные издержки, 
что тоже удешевляет процесс для 
потребителя. Эта технология очень 
перспективна для всех операций, 
где требуется подтверждение ва-
ших прав.
— А криптовалюта? Вы за или 
против?
— Наше государство, как и подавля-
ющее число государств, сформули-
ровало достаточно однозначное от-
ношение к криптовалюте в том виде, 
в котором она сегодня существует. 
Ни одно государство не будет расста-
ваться с монополией на денежную 
эмиссию. Поэтому как децентрали-
зованная валюта она не признана.
— А вы пользуетесь криптовалю-
тами?
— Сейчас — нет. Хотя ранее я делал 
покупки криптовалюты, чтобы разо-
браться в технологии. Но никогда не 
для спекуляций. Я вообще не спеку-
лянт по натуре, у меня достаточно 
низкий профиль риска: в казино я 
не играю.
— И каковы ваши впечатления?
— Достаточно удобно. Я менял крип-
товалюту на традиционные валюты 
— было интересно, как построен 
биржевой механизм,— приобретал 
товары. Когда эта валюта стала сто-
ить тысячи долларов, то, конечно, 
оглядываясь назад, понимаешь, на-
сколько сильно выросла цена этих 
товаров. (Смеется.) Но больше я крип-
товалюту не покупаю, и всем, кто не 
любит играть в казино, я бы делать 
этого не рекомендовал.
— Известно, что существует ог-
ромный спрос на кешбэк в Сбер-
банке. Он появится?
— У нас есть программа лояльности 
«Спасибо», это самая массовая про-
грамма, которой пользуются более 
33 млн клиентов. Думаю, осенью мы 
представим ее обновленную версию 
с целым рядом сюрпризов для на-
ших клиентов. В том числе планиру-
ется запустить возможность обмена 
баллов на рубли.
— Не хотелось бы обрывать эту 
позитивную ноту, но я не могу не 
задать еще один вопрос, про от-
чет аналитика Алекса Фэка. Хо-
чется узнать вашу позицию…
— Проблема заключается в том, что 
однажды он уже был предупрежден 
о непрофессионализме и второй раз 
наступил на те же грабли. Мы выпу-
скаем в год примерно 200 отчетов, 
это 10 тыс. страниц, и мы никогда не 
останавливали их публикации, не 
вмешивались. Но данный отчет, к со-
жалению, был подготовлен совер-
шенно непрофессионально. Я вы-
нужден был разобраться, пригласил 
сотрудников, задал им вопрос: мож-
но ли получить исходные данные, на 
основании которых сделаны ваши 
выводы? Выводы оказались лишь 
предположениями. Это, на наш 
взгляд, недопустимо.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева
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«Финансовая услуга всегда промежуточная: 
деньги не нужны ради денег»
Президент Сбербанка Герман Греф — о перспективах развития бизнеса банка

C O M P A N Y  P R O F I L E С Б Е Р Б А Н К  Р О С С И И

ПАО «Сбербанк России» создано в 1991 году на базе советской системы сберегатель-
ных касс. Является крупнейшим банком России. Доля в суммарных активах банков-
ской системы страны составляет около 29%, на Сбербанк приходится 46% всех вкла-
дов физлиц, 39% на рынке розничного и 32% на рынке корпоративного кредитования. 
Обладает сетью из 12 территориальных банков, 17,5 тыс. отделений в 83 субъектах 
России, дочерними банками в Казахстане, Белоруссии, на Украине, в девяти странах 
Центральной и Восточной Европы, а также в Турции. Сеть банкоматов и терминалов са-
мообслуживания Сбербанка насчитывает более 90 тыс. устройств. По данным Сбер-
банка, его услугами в России пользуются около 110 млн человек, за рубежом — 11 млн 
человек. Основной акционер — Банк России, доля которого в уставном капитале со-
ставляет 50% плюс 1 голосующая акция. Сбербанк занимает первые места в России 
по  сумме активов (24,1 трлн руб.), размещенным средствам физлиц (11,7 трлн руб.), 
кредитам физическим (5,3 трлн руб.) и юридическим (16,5 трлн руб.) лицам. Чистая 
прибыль в 2017 году по МСФО составила 748,7 млрд руб. (рост на 38,2% к 2016 году).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Р Е Ф  Г Е Р М А Н  О С К А Р О В И Ч

Родился 8 февраля 1964 года в селе Панфилово (Павлодарская область, Казахстан). 
Окончил юрфак Омского университета (1990), аспирантуру юрфака СПбГУ (1993). Про-
ходил срочную службу в спецназе МВД. Преподавал в Омском университете, с 1991 
года работал юрисконсультом и начальником районного агентства по управлению гори-
муществом в администрации Петродворцового района Санкт-Петербурга. С 1992 года 
— председатель комитета по управлению имуществом, заместитель главы админист-
рации района. С 1994 года — директор департамента недвижимого имущества, зам-
пред комитета по управлению госимуществом (КУГИ) Петербурга. В июле 1997 года 
стал первым зампредом КУГИ, в сентябре назначен вице-губернатором—председате-
лем КУГИ вместо убитого Михаила Маневича. С августа 1998 года — первый заммини-
стра госимущества РФ. В декабре 1999 года возглавил совет Центра стратегических 
разработок. 18 мая 2000 года назначен министром экономического развития и торгов-
ли РФ. С 28 ноября 2007 года — президент, председатель правления Сбербанка.

Кандидат экономических наук. Награжден орденами «За заслуги перед Отечест-
вом» III и IV степеней, Почета, Александра Невского, французским орденом Почет-
ного легиона.
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Однажды аналитик Алекс Фэк уже был  
предупрежден о непрофессионализме  
и второй раз наступил на те же грабли

В том числе из-за секторальных санкций 
мы приняли решение постепенно 
оптимизировать наше международное 
присутствие
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В Большом театре состоялся гала-концерт  
лауреатов Benois de la danse разных лет

Концертами в Санкт-Петербурге и Москве свое 
европейское турне начал дуэт The Kills. Побывав 
на концерте The Kills в «Главклубе», Борис Бара-
банов убедился в том, что для настоящего рок-н-
ролла достаточно гитары и девушки с сильным 
характером.

he Kills — группа, состоящая из американки Эли-
сон Моссхарт и англичанина Джейми Хинса. Их первый 
альбом «Keep on Your Mean Side» вышел в 2003 году, тог-
да же, когда дуэт The White Stripes выпустил «Elephant» 
с песней «Seven Nation Army». The Kills не сразу догнали 
по популярности The White Stripes.

Корреспондент 
”
Ъ“ впервые увидел The Kills в 2004 

году в Лондоне на разогреве у Franz Ferdinand, которые 
тоже были клиентами звукозаписывающей компании 
Domino. Моссхарт и Хинс стояли на авансцене, упираясь 
друг в друга лбами, и вокруг них только что молнии не 
сверкали. Позднее этот пробел в их шоу заполнили худож-
ники по свету. Но если в The White Stripes главным дей-
ствующим лицом был Джек Уайт, а его партнерша Мег 
скромно сидела за барабанами, то в The Kills в центре вни-
мания оказался конфликт двух равноправных персона-
жей. Для усиления конфликта им хватало электрогитары.

За прошедшие с тех пор 14 лет Franz Ferdinand несколь-
ко раз основательно встряхнуло: группа побывала на са-
мой вершине, несколько раз разочаровывала, лишилась 
гитариста, оказалась на грани распада и теперь начинает 
все с нуля. О сегодняшней форме Franz Ferdinand можно 
будет судить завтра в зале Adrenaline Stadium. The White 
Stripes же и вовсе распались.

The Kills все эти годы чувствовали себя уверенно, одна-
ко в суперзвезд так и не превратились. Элисон Моссхарт 
стала ролевой моделью для рок-певиц 2000-х и спела с Дже-
ком Уайтом в трех альбомах группы The Dead Weather. 
Джейми Хинс в перерывах между альбомами The Kills 
успел жениться на модели Кейт Мосс и развестись с ней.

Группе было о чем рассказывать в песнях. Но с самого 
начала The Kills не были нацелены на карьеру поп-звезд — 
не давали интервью и делали снимки для оформления аль-
бомов в фотобудках. Возможно, именно стремление иг-
рать не по правилам сказалось на популярности The Kills 
в России. VIP-балкон «Главклуба» был почти пуст, хотя на 
концертах рэперов-однодневок там обычно яблоку негде 
упасть. И это притом, что на сцене царила, без сомнений, 
наиболее эффектная артистка сегодняшнего рока.

Элисон Моссхарт создана, чтобы ее обожествляли. Вы-
сокая красавица с высветленными волосами, с бесконеч-
ными затянутыми в кожу ногами, в свободной черной ру-
бахе в белых звездах. Она то бросалась на мониторы, то 
падала на колени перед своим партнером. Это был рок во 
всем его величии. Всем своим видом и поведением она ил-
люстрировала фразу «жизнь на грани». Невозможно было 
не думать о том, откуда она берет силы, чтобы так выкла-
дываться раз в два дня.

При этом Элисон Моссхарт не сказала со сцены «Глав-
клуба» ни одной лишней фразы. Любой зарубежный га-
стролер считает своим долгом сообщить о том, что ждал 

встречи с местной публикой. Чаще всего потом выясняет-
ся, что эти же слова он произносит во всех городах турне. 
Многие выучивают волшебное слово spasibo и успевают 
надоесть с ним даже самым верным поклонникам. Эли-
сон Моссхарт не разменивалась на ерунду. Она просто пе-
ла как в последний раз. Публика отвечала ей восторжен-
ным шумом и поднятыми над головами листовками с над-
писью «Love you to death!» — вариацией на тему названия 
хита The Kills «Doing It to Death».

Джейми Хинс подпевал коллеге низким голосом, ме-
нял гитары и смешно перебирал ногами. Но мало того что 
The Kills не стали кумирами в России, в понимании сооте-
чественников Джейми Хинс еще и совсем не гитарист. Он 
не делал ничего из того, что ценят у нас в гитарной игре. 
При этом он абсолютный виртуоз риффа, способный уку-
тать весь зал одним только ударом медиатора по струне.

The Kills довели зал до изнеможения при помощи ис-
ступленных гитарных пассажей и гиперсексуальности во-
калистки. А когда Элисон Моссхарт брала в руки вторую 
гитару и сессионный барабанщик отбивал ритм, в возду-
хе, кажется, пахло серой. И это притом, что структура пе-
сен The Kills не что иное, как классический рок-н-ролл, 
в них нет никаких экспериментальных форм. В рамках 
той же традиции прозвучал самый эффектный эпизод 
концерта. После ритуального ухода за кулисы перед би-
сом Элисон Моссхарт взяла в руки акустическую гитару 
и исполнила в одиночестве балладу «That Love». Она дела-
ет это на каждом концерте. И каждый раз музыка как буд-
то рождается заново.

ГАСТРОЛИ РОК

Сыграли на убой
The Kills в «Главклубе»

Н Е К Р О Л О Г

В Одессе на 84-м году ушла из жизни Ки-
ра Муратова, внесшая огромный вклад 
в искусство кино — советского, пост-
советского и мирового. И хотя у нее не 
было «Оскаров» и «Пальмовых веток», 
а самым значительным в ее коллекции 
наград оставался спецприз «Серебря-
ный медведь» Берлинского фестиваля 
за картину «Астенический синдром», ее 
место рядом с Бергманом, Годаром, Ан-
тониони.

В отличие от них, Муратова всю жизнь про-
жила вдали от столиц — в любимой Одессе 
с ее маргинальной киноиндустрией. Там она 
построила неповторимый художественный 
мир и придумала столь же особенный ки-
ноязык. Творческий путь Муратовой, начав-
шийся еще во второй половине 1950-х, пун-
ктиром прошел через оттепель, застой, пере-
стройку, период первоначального накопле-
ния, «оранжевую революцию» и контррево-
люцию, дойдя до сегодняшней опасной гра-
ни, на которой оказались в своем конфликте 
Россия и Украина. Будучи чуждой любой «на-
циональной идее», Муратова в силу присуще-
го ей благородства оказалась на более уязви-
мой стороне — украинской. Независимо от 
этого в XXI веке она осталась самой крупной 
фигурой русскоязычного кино.

Дыхание всех пережитых эпох ощути-
мо в фильмах Муратовой, но главная их цен-
ность — в постижении вечной природы чело-
века, одновременно прекрасной и монстру-
озной. Муратова всегда была честна и беском-
промиссна, она жестока, когда «ставит челове-
честву ноль» (фраза из фильма «Три истории»), 
но все это было уравновешено глубинным, 
лишенным лицемерия гуманизмом. В кине-
матографе Киры Муратовой различимы клас-
сический, модернистский и постмодернист-
ский периоды, а также совсем поздний, в ко-
тором ее «легкая муза» прорывается сквозь на-
растающие пессимизм и депрессию.

Муратова с самого начала никуда не впи-
сывалась: ни во ВГИК, ни в Одесскую киносту-
дию, ни в западную фестивальную тусовку, 
одно время шумно превозносившую ее. Даже 
подданство у режиссера было не российским, 
не украинским и не советским, а румынским. 
Доставшееся от матери, оно причиняло тог-
да немало хлопот. Единственное свидетель-
ство принадлежности Муратовой к ареалу со-
ветского кино — то, что она окончила мастер-
скую Сергея Герасимова и начала работать не 
без его помощи и поддержки. Но и она не спа-
сла ранние муратовские фильмы от полоч-

ной судьбы. Сегодня сложно понять, чем так 
раздражили цензоров «Долгие проводы», а до 
них — «Короткие встречи», «провинциальные 
мелодрамы» о простых людях и их простых 
чувствах. Именно эти черно-белые фильмы 
Муратовой, вобравшие антураж и стиль 1960-
х — начала 1970-х годов, нисколько не уста-
рели, в отличие от многих образцов кино той 
эпохи. Идеально чувствуя и слыша своих соо-

течественников (в ее фильмах неповторим го-
лос южнорусской улицы), Муратова ухитри-
лась снять первые в нашей кинематографии 
несоветские — не путать с антисоветскими — 
фильмы. С них начались долгие проводы со-
ветского кино.

Фильм Муратовой «Среди серых камней» 
был изуродован и выпущен под чужим име-
нем. Даже в разгар перестройки были по-

пытки цензурировать «Астенический син-
дром» — один из самых трагических филь-
мов Муратовой. Но и в нем появляется фигура 
толстой школьной завучихи, столь органич-
ной в своем одноклеточном естестве, что не-
возможно ею не любоваться. Красота челове-
ка, как и всего сущего, в муратовской концеп-
ции определяется его естественностью, а сов-
сем не культурным или моральным цензом. 

Чем примитивнее экземпляр людской поро-
ды, тем непроизвольнее проявляется его са-
моценная сущность. Чем больше ее требова-
ния задавлены «надстройкой», тем сильнее 
они прорываются астенией или агрессией, 
внутренней либо внешней истерикой.

В «Чеховских мотивах» Муратова дразнит 
истеблишмент и массовый вкус зрелищем 
бескомпромиссным и хулиганским. Режис-
сер остается, подобно одной из героинь сво-
его фильма, «террористкой-ниспровергатель-
ницей в душе» и напоминает о временах аван-
гарда, когда слово «террор» ассоциировалось 
не только с политикой, но и с эстетикой и да-
же с этикой. А в «Мелодии для шарманки» Му-
ратова заставляет зрителя совершить долгое 
и мучительное путешествие вместе с двумя 
детьми-сиротами через храмы потребитель-
ской цивилизации: супермаркеты, казино, 
новогодние ярмарки тщеславия.

Муратова сама снялась в своих «Коротких 
встречах» вместе с Владимиром Высоцким 
и дебютировавшей здесь Ниной Руслановой. 
Даже самые именитые актеры раскрывались 
по-новому в ее фильмах, а Зинаида Шарко сыг-
рала в «Долгих проводах» лучшую роль своей 
жизни. Часто приглашая московских знаме-
нитостей, таких как Олег Табаков или Алла Де-
мидова, Кира Муратова всегда оставалась вер-
на своим одесским землякам: Наталья Бузь-
ко, Георгий Делиев, Леонид Кушнир были по-
стоянными членами ее творческой команды. 
Особенную роль в ней играл драматург и ху-
дожник Евгений Голубенко, муж Муратовой, 
чью поддержку она чувствовала до последних 
дней, когда уже не имела сил снимать.

Последним фильмом режиссера стало ше-
стилетней давности «Вечное возвращение» — 
полная пугающей глубины шутка гения, вдох-
новленного «легкой музой». Скетч с условны-
ми масками и гэгами, настоящий парад-алле 
разыгрывают патентованные муратовские ар-
тисты. Апофеозом меланхолии, которая про-
низывает эту картину о муках кинотворчест-
ва и непобедимости жизни, становится геро-
иня Ренаты Литвиновой, возлежащая на тиг-
рового окраса подушке: красота, раздавлен-
ная пошлостью. Или торжествующая над ней.

Весть о смерти Муратовой пришла в разгар 
«Кинотавра». В свое время она любила бывать 
на этом фестивале. Здесь она показывала свои 
фильмы, получала награды, ходила на пресс-
конференции и обсуждения. И не за одними 
похвалами. Чего только ни приходилось ей 
порой услышать. Но имена гонителей ранних 
фильмов Муратовой скоро забудутся. А сами 
фильмы останутся в истории кино навсегда.

Андрей Плахов

Маргинальный гений
Умерла Кира Муратова

Элисон Моссхарт привезла в Москву  
рок во всем его величии

Шесть вечеров третий фестиваль VIVARTE, 
проходящий в Третьяковской галерее, 
в остродефицитном для Москвы камерно- 
музыкальном жанре представляет музыкантов 
с мировыми именами, много хрестоматийной 
и редкой музыки, а также шесть полотен из 
запасников Третьяковки. В этом году фести-
валь фонда «U-ART: Ты и искусство» посвя-
щен одному из лидеров русского авангарда 
художнику Михаилу Ларионову — это пролог 
к его ретроспективе, которая откроется в сен-
тябре. К музыке прилагается столь же краси-
во подробный, как на другом камерном фе-
стивале, «Возвращение», буклет, 
к картинам — краткое устное предисловие.
Музыка и живопись резонируют на VIVARTE 
(худрук фестиваля — виолончелист Борис 
Андрианов) самым неожиданным образом. 
В ранней, дореформенной прозрачности 
Ларионова («Куст сирени в цвету», 1905) 
слышатся отзвуки салонного стиля Дебюсси 
в пору его платного компаньонства по игре 
в четыре руки с Надеждой фон Мекк (фор-
тепианное трио «французика» в изысканном 
исполнении Елены Ревич, Дениса Шапова-
лова, Евгения Брахмана — на фото). 
А с блестящим «Парижем» учителя Ларионо-
ва Константина Коровина рифмуется изум-
ление от Италии другого русского путешест-
венника — Михаила Глинки (филигранный, 
сыгранный с театральным шармом Большой 

секстет от Копельман-квартета, Григория 
Ковалевского и Лукаса Генюшаса).
В программах VIVARTE рядом легендарные 
и новые музыкантские поколения, камерные 
и сольные формы, записные шедевры, рари-
теты и премьеры (Квартет для струнных Евге-
ния Кисина, Каприччио для трубы и фортепи-
ано Владимира Торчинского). Сегодня во 
Врубелевском зале — «Сказка о беглом сол-
дате и черте», передвижной послевоенный 
авангард Стравинского с участием Ильи Лы-

кова, Элиаса Файнгерша, Сергея Накарякова, 
Григория Кротенко. Завтра — элегантная кра-
сота ансамблей Прокофьева, Шумана и Тане-
ева со звездным участием Алены Баевой, 
Ильи Грингольца, Константина Лифшица. 
В финале, 10 июня, в Третьяковской галерее 
пройдет традиционный «Променад», состоя-
щий из программ «Клезмер плюс» и «Магия 
тромбона», а в парке «Зарядье» выступит ан-
самбль «4.33». 

Юлия Бедерова

КАРТИНКИ С МУЗЫКОЙ
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В случае победы в пятом матче финальной серии  
над «Вегасом» «Вашингтон» Александра Овечкина  
и Евгения Кузнецова впервые в истории  
станет обладателем Кубка Стэнли

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ТЕННИС

Рафаэлю Надалю 
подошел дождь
Он в 11-й раз вышел в полуфинал Roland Garros

Рафаэль Надаль продолжает поход за 11-м 
титулом победителя Открытого чемпионата 
Франции. Вчера он успешно завершил отло-
женную накануне четвертьфинальную встре-
чу с Диего Шварцманом, прерванную в среду 
из-за дождя через некоторое время после то-
го, как аргентинец взял первый сет. Следую-
щим соперником Надаля будет еще один ар-
гентинец — Хуан Мартин дель Потро. И хотя 
ранее в полуфиналах Roland Garros испанец 
не потерпел ни одного поражения, его задача 
не выглядит простой.

ем ближе финиш Открытого чемпио-
ната Франции, тем меньше остается сомнений в 
том, что его победителем в 11-й раз станет Рафаэль 
Надаль. Во всяком случае, его уверенная поступь 
на пути в полуфинал вроде бы не дает оснований 
считать иначе. Воспринимать как трагедию неуда-
чу Надаля в первой партии четвертьфинала про-
тив Диего Шварцмана могут лишь болельщики-
перфекционисты. Хотя тех, кто следит за высту-
плениями Надаля внимательно, начало того мат-
ча немного озадачило.

В первую очередь бросалась в глаза пассив-
ность грунтового короля, который в первом сете 
ушел далеко за заднюю линию, позволил своему 
сопернику полностью завладеть инициативой и 
выиграть ударами навылет 20 очков. Это ровно 
в пять раз больше, чем за тот же отрезок време-
ни выиграл сам Надаль, и меньше, чем удалось 
выиграть Шварцману в трех остальных партиях. 
Таким образом, случилось практически неверо-
ятное — Надаль впервые отдал на Roland Garros 
сет после того, как начиная с 2016 года выиграл 
там 36 партий подряд (напомним, что два года 
назад он отказался от встречи со своим соотече-
ственником Марселем Гранольерсом еще до вы-
хода на корт).

Чем бы закончилось дело в том случае, если 
бы при счете 6:4, 3:2 в пользу аргентинца матч не 
прервался из-за дождя в первый раз за тот день, 
сказать трудно. Вполне возможно, Шварцман ра-
но или поздно все равно «посыпался» бы, ведь для 
победы над Надалем на Roland Garros нужно об-
ладать достаточным запасом моральных сил, а не-
высокий (всего 170 см) теннисист из Буэнос-Айре-
са, несмотря на свое нынешнее 12-е место в рей-
тинге, пока не выглядит полностью готовым к по-
добным подвигам.

Однако в том, что дождь помог Надалю спасти 
немного подмоченную репутацию, а его соперни-
ку, наоборот, помешал развить успех, сомневать-
ся не приходится. Ведь когда после 40-минутно-
го антракта матч продолжился, на корте был уже 
другой Надаль. И на второй перерыв, который 
продолжался до утра четверга, он уходил, ведя во 
втором сете 5:3 и 30:15.

Вчера же над кортом Филиппа Шатрие сия-
ло солнце, и Надаль снова стал самим собой. Он 
очень легко провел доигрывание самого сложно-
го пока для себя матча на нынешнем турнире, по-
бедив со счетом 4:6, 6:3, 6:2, 6:2. Но в пятницу ему, 
скорее всего, придется гораздо тяжелее. Ведь дру-
гой аргентинец, который стоит на его пути, Ху-
ан Мартин дель Потро куда опытнее и опаснее 
Шварцмана.

Можно, конечно, вспомнить, что в Париже 
нынешний шестой номер мирового рейтинга 
давно не блистал. Ведь лучший результат дель 
Потро на Roland Garros — полуфинал — датиро-

ван 2009 годом. При этом нельзя забывать про 
травмы, мучившие аргентинца, и тот факт, что 
шесть из семи своих поражений на этом турни-
ре он потерпел от звездных соперников — Хуа-
на Карлоса Ферреро, Надаля (в 2007 году), Нова-
ка Джоковича, Энди Маррея и дважды от Родже-
ра Федерера. И сейчас, когда дель Потро играет 
на грунте для себя очень хорошо, ему вполне мо-
жет представиться шанс компенсировать все те 
неудачи.

Что касается другого полуфинала, то в нем при 
всем уважении к 72-й ракетке мира Марко Чек-
кинато, первому итальянцу, достигшему этой 

стадии Roland Garros за 40 лет благодаря победе 
над Новаком Джоковичем, явным фаворитом бу-
дет Доминик Тим. Тот самый австриец, который в 
четвертьфинале турнира в Мадриде нанес Рафаэ-
лю Надалю единственное в нынешнем сезоне по-
ражение на грунте.

Евгений Федяков

Победа Рафаэля Надаля над Диего 
Шварцманом стала для первой ракетки  
мира уже 14-й подряд на Открытом 
чемпионате Франции  ФОТО AP

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Победам ЦСКА сменили формат
«Финал четырех» ему будет выиграть сложнее, чем серию

Сегодня в Москве начинается решаю-
щая стадия очередного розыгрыша Еди-
ной лиги ВТБ, которая в этом году после 
долгого перерыва вновь представля-
ет собой не серию матчей между силь-
нейшими клубами, а мини-турнир с их 
участием,— «Финал четырех». И это об-
стоятельство, пожалуй, главная причи-
на считать, что в борьбе за золото сей-
час, в отличие от предыдущих сезонов, 
есть настоящая интрига и ЦСКА, доми-
нирующему в отечественном баскетбо-
ле полтора десятилетия, оно на этот раз 
не гарантировано. В конце концов, «Фи-
налы четырех» Евролиги армейцам, как 
бы хороши они ни были до них, не слиш-
ком удаются.

егодня на московской арене «ВТБ 
Ледовый дворец» состоятся полуфинальные 
матчи «Финала четырех» очередного розыг-
рыша Единой лиги ВТБ. Московский ЦСКА 
встретится с петербургским «Зенитом», 
а подмосковные «Химки» — с казанским 
УНИКСом. А примечательным это событие 
делает во многом именно его формат.

Если бы звание победителя Единой ли-
ги ВТБ разыгрывалось, как раньше, в серии 
между двумя добравшимися до нее клуба-
ми, ее в качестве анализа расклада предва-
рял бы коротенький набор формальностей. 
Ну да, финал есть финал, тут все рубятся, не 
щадя себя, но разве можно всерьез спорить 

о том, кому достанется титул? В серии нуж-
но одержать три победы (по крайней мере та-
ким был отечественный, слегка усеченный 
по сравнению с американским, тем, что ис-

пользуется в НБА, вариант). А выиграть за не-
делю с небольшим три матча у ЦСКА, пусть с 
возможностью допустить пару осечек,— это 
как попасть бомбой в одну и ту же воронку, 
если сбрасываешь ее с десятикилометровой 
высоты в пасмурное небо.

Армейцы уже полтора десятилетия воз-
вышаются над всеми остальными клубами 
скульптурой Зураба Церетели, очутившейся 
посреди Сахары, монументом богатой и в це-
лом очень правильной селекции, разумно-
го менеджмента, чутья на тренеров и трен-
довые методики. А нынешний сезон в об-
щем и целом никаких оснований предпола-
гать, что монумент покосился, не дал. Стро-
го говоря, если бы медали вешали на шею 
по совокупности заслуг, игроки ЦСКА долж-
ны были бы выходить на паркет в предстоя-
щем турнире, поблескивая золотом на шеях.

Вся фишка в том, что в этом году возмож-
ность сверкать им Единая лига решила ра-
зыгрывать не в серии, а в «Финале четырех». 
В формате, который в той же Америке, лю-
бящей сводить к минимуму фактор обсто-
ятельств, везения, вообще-то считают не 
очень пригодным для спорта. Серия — это 
торжество логики, справедливости. «Финал 
четырех» — история, в которой обстоятель-
ства и везение имеют вес существенный, 
иногда колоссальный. Довольно специфи-
ческая история, исключающая для фавори-
та право на плохой день, на осечку.

Так вот, благодаря этой специфичности 
в московском мини-турнире будет то, че-
го прежде не было у столкновений, в кото-

рых выявлялся владелец чемпионского ти-
тула Единой лиги,— не надуманная, еле те-
плящаяся, а настоящая интрига. Благодаря 
ей перед «Финалом четырех» можно вспом-
нить о каких-то нюансах, намекающих на то, 
что ЦСКА при всей его никуда не девшейся 
мощи может пережить плохой день.

Например, о том, что его сегодняшний 
противник «Зенит» армейцам, конечно, не 
ровня, но в регулярном чемпионате сумел 
обыграть их — и не столь важно, что в янва-
ре, в разгар самого неудачного отрезка для 
ЦСКА в сезоне. Или о том, что в финале ар-
мейцы вполне могут пересечься с «Химка-
ми», а те, только что разбившие в четверть-
финале крепкий «Локомотив-Кубань», на-
ходятся в какой-то сумасшедшей форме, и у 
них есть находящийся в форме просто фан-
тастической Алексей Швед, в одиночку сво-
рачивающий горы. А у ЦСКА не будет трав-
мированного Андрея Воронцевича — фигу-
ры не то чтобы важнейшей, но значимой.

Или вспомнить кое о чем даже более ак-
туальном, чем достижения соперников. Та-
кой формат, как «Финал четырех», постоян-
но применяется в баскетбольной Евролиге, 
и нельзя сказать, будто армейцы в нем чувст-
вуют себя как рыба в воде. За 16 сезонов они 
пропустили один-единственный. Но в тех 
полутора десятках «Финалов четырех», в ко-
торых выступили, добились только трех три-
умфов, а в девяти случаях не преодолели и 
первый барьер.

Между тем идея поставить Евролигу и 
Единую лигу ВТБ рядышком не такая уж и 

абсурдная. В конце концов, те же «Химки» 
весной играли в четвертьфинале главного 
еврокубка и, следовательно, уровню его эли-
ты более или менее соответствуют. А осту-
пался ЦСКА, считаясь основным претенден-
том на золото, и, как это было в мае в Бел-
граде, на других грандах, вроде «Реала», и на 
тех, кто грандами в тот момент, когда выхо-
дил на него, не считался,— «Олимпиакосе», 
«Маккаби».

И, кстати, Единая лига ВТБ после свое-
го появления на свет некоторое время, со-
существуя с чемпионатом России, заверша-
лась не сериями, а «Финалами четырех» с их 
строптивым, непредсказуемым характером. 
Так вот, ЦСКА в этот период однажды, в 2011 
году, до звания чемпиона так и не добрался: 
«Химки» в финальной игре его одолели.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Германия — 1558 очков. 2 (2). Бразилия — 1431. 3 (3). 
Бельгия — 1298. 4 (4). Португалия — 1274. 5 (5). Аргентина — 
1241. 6 (6). Швейцария — 1199. 7 (7). Франция — 1198. 8 (10). 
Польша — 1183. 9 (9). Чили — 1135. 10 (8). Испания — 1126. 11 
(11). Перу — 1125. 12–13 (12). Дания — 1051. 12–13 (13). Ан-
глия — 1051. 14 (17). Уругвай — 1018. 15 (15). Мексика — 989. 
16 (16). Колумбия — 986. 17 (19). Нидерланды — 981. 18 (21). 
Уэльс — 953. 19 (20). Италия — 951. 20 (18). Хорватия — 945… 
45 (46). Египет — 649… 67 (67). Саудовская Аравия — 465… 
70 (66). Россия — 457.
Сборная России занимает самое низкое место в рейтинге  
среди всех участников чемпионата мира 2018 года.
Следующая версия рейтинга будет опубликована 19 июля.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Большая пятерка» 
выигрывает в деньгах
Доходы европейского футбола 
превысили €25 млрд

Доходы европейского футбола  
в сезоне-2016/17 достигли ре-
кордной отметки — €25,5 млрд.  
Об этом говорится в исследова-
нии «Deloitte Football Money 2018». 
Впрочем, даже такие цифры не по-
зволяют утверждать, что в евро-
пейском футболе нет проблем 
с деньгами. Ведь львиная доля  
доходов, почти €17,5 млрд,  
приходится на страны «боль-
шой футбольной пятерки» — Ан-
глию, Испанию, Германию, Ита-
лию и Францию. Всем остальным 
странам, а также UEFA и FIFA на ев-
ропейском рынке остается толь-
ко €8 млрд. И судя по прогнозам, 
отрыв «большой пятерки» будет 
только увеличиваться.

омпания Deloitte обнаро-
довала исследование, посвящен-
ное финансовому состоянию евро-
пейского футбола, «Deloitte Football 
Money 2018». В документе, охваты-
вающем сезон-2016/17, отмечается, 
что суммарные доходы клубов, на-
циональных ассоциаций, Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) и Международной федерации 
футбола (FIFA) на европейском рын-
ке достигли рекордной отметки — 
€25,5 млрд, что на €900 млн, или на 
4%, больше, чем за предыдущий от-
четный период.

Столь внушительный рост, одна-
ко, не означает, что футбольная Евро-
па завалена деньгами. Львиная доля 
средств по-прежнему сконцентриро-
вана в странах «большой пятерки» — 
Англии, Испании, Германии, Италии 
и Франции. В этом нет ничего нового, 
но беспокойство вызывает то, что раз-
рыв между элитным клубом и всеми 
остальными не уменьшается и даже 
не стабилизируется, а, напротив, бы-
стро растет. Так, если в сезоне-2015/16 
на «большую пятерку» (учитываются 
доходы не только клубов высших ди-
визионов, а всех профессиональных 
футбольных команд) пришлось 65% 
общего дохода, то в отчетном сезоне 
ее доля составила уже 69%. Опять же 
для наглядности можно отметить, что 
большие футбольные страны за сезон 
прибавили сразу €1,5 млрд. Рост, ко-
торым могут похвастать остальные 
страны, куда скромнее — €100 млн 
на всех. Доходы UEFA, FIFA и нацио-
нальных федераций и вовсе снизили-
сь на €700 млн.

Ключевым фактором, обусловив-
шим достаток клубов из стран «боль-
шой пятерки», снова стали телевизи-
онные контракты. Тут уже который 

год вне конкуренции английская 
премьер-лига (АПЛ), доходы кото-
рой от телевидения по истекающим 
в 2019 году трехлетним контрак-
там превысят £8,5 млрд (€9,633 мл-
рд). Это позволяет даже слабейшим 
командам АПЛ зарабатывать более 
£120 млн в год (€136 млн) (у грандов 
вроде «Манчестер Юнайтед» доходы 
колеблются у отметки £500 млн, или 
€566 млн). Ну а средний доход клу-
ба АПЛ составляет внушительные 
£228 млн (€258 млн). Неудивительно, 
что убыточных клубов в АПЛ нет, хо-
тя еще десять лет назад в красной зо-
не пребывали 60% команд. 

Согласно прогнозам Deloitte, до-
ходы команд АПЛ будут расти и даль-
ше. По итогам текущего сезона они 
составят £4,780 млрд (€5,417 млрд), а 
в сезоне-2018/19 достигнут отметки 
£5 млрд (€5,667 млрд). Впрочем, по-
том ожидается выход на более уме-
ренные темпы роста, так что у дру-
гих лиг появится шанс сократить от-
ставание от англичан.

Наибольший интерес в этом пла-
не вызывает испанский футбол, ко-
торый по доходам впервые обошел 
бундеслигу. Клубы Испании заработа-
ли €2,854 млрд, из которых €1,484 мл-
рд принесли контракты с телеком-
паниями. Это значительно больше 
€854 млн, полученных от телевиде-
ния бундеслигой, традиционно за-
нимавшей второе вслед за АПЛ место 
по доходам (в сезоне-2016/17 она отка-

тилась на третье место с показателем 
€2,793 млрд). Столь солидный перевес 
испанцев по телевизионным деньгам 
объясняется в первую очередь тем, что 
испанские клубы наконец стали про-
давать права на телетрансляции еди-
ным пулом. И потенциал для дальней-
шего роста доходов у них довольно 
значительный. По крайней мере если 
сравнивать доходы испанского фут-
бола в прошлом и позапрошлом сезо-
нах, то окажется, что за год они выро-
сли более чем на €400 млн.

Замыкают пятерку богатейших 
Италия и Франция. Итальянские клу-
бы заработали €2,075 млрд, а фран-
цузские — €1,643 млрд. А вот следом 
с более чем двукратным отставани-
ем идут турецкий и российский фут-
бол. По доходам они примерно рав-
ны — €734 млн у Турции и €701 млн 
у России. Но в глаза бросается то, что 
структура доходов турецкого футбо-
ла более здоровая. Так, турецкая лига 
получила от телевидения больше по-
ловины своего дохода, в то время как 
российская вынуждена полагаться на 
поступления от спонсоров, доля кото-
рых превышает 60% от всех доходов.

Александр Петров

Открытый чемпионат Франции
Женщины. 1/2 финала. Симона Халеп (Румыния, 1)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 3) 6:1, 6:4. Слоун Стивенс (США, 10)—Мэдисон 
Кис (США, 13) 6:4, 6:4.

Мужчины. 1/4 финала. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Диего 
Шварцман (Аргентина, 11) 4:6, 6:3, 6:2, 6:2. Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина, 5)—Марин Чилич (Хорватия, 3) 7:6 (7:5), 5:7, 6:3, 7:5.

Сегодня в 1/2 финала встречаются Марко Чеккинато (Италия)— 
Доминик Тим (Австрия, 7), Надаль—дель Потро.

Ч

Страны «большой футбольной пятерки» 
за сезон прибавили сразу €1,5 млрд. 
Остальные европейские страны — 
€100 млн на всех. Доходы UEFA,  
FIFA и национальных федераций  
и вовсе снизились на €700 млн

К

С
Игрокам ЦСКА (в центре — Уилл 
Клиберн), чтобы взять очередной 
титул, в «Финале четырех» нельзя 
допустить ни единой осечки, даже 
если, например, придется иметь 
дело с суперснайпером «Химок» 
Алексеем Шведом (слева)   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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